
Захар Прилепин: 
Для деревенского жителя 
«Сидите дома» — 
это полный абсурд. 
Где есть скотина — 
нет карантина

ПРАВА Конституционный суд РФ 
велел пожизненно поддерживать родителей, 
чьи дети — инвалиды

На счет 
родителей

Мария Голубкова, 
Санкт-Петербург, 
Наталья Козлова

В
чера прошло крайне 
важное для многих 
граждан заседание 
Конституционного 
суда РФ. Главный суд 
страны признал за 
пожилыми родителя-
ми совершеннолет-
них детей — инвали-

дов с детства право на доплату к 
пенсии.

Решение затрагивает не 
только одну конкретную семью, 
которая смогла дойти до Кон-
ституционного суда. И поста-
вить денежный вопрос перед су-
дьями, что называется,  ре-
бром — решите, насколько соот-
ветствует Конституции прекра-
щение доплаты к пенсии, когда 
ребенок-инвалид вырос и уже 
не ребенок, а инвалидность его 
никуда не делась. 

Дело в том, что таких детей с 
инвалидностью и их родителей 
у нас много. Цифр за нынешний 
год, понятно, еще нет, но вот по 
данным министерства труда в 
прошлом году таких ребят у 
нас в России было 670 тысяч. И 
у каждого из них есть родители 
или опекуны. А это еще мини-
мум в два раза больше взро-
слых с серьезными проблема-
ми и заботами, которые связа-
ны с инвалидом в семье. Так что 
гражданка, обратившаяся в 
Конституционный суд страны, 

решала не только свой личный 
вопрос. 

Она помогла всем, кто ока-
зался в похожей ситуации. Кон-
ституционный суд дал законо-
дателю всего шесть месяцев на 
то, чтобы поправить статью в 
пенсионном законе, которая не 
соответствует Конституции.

Зовут женщину, которой 
надо сказать спасибо, Инна 
Дашкова. Она из Челябинска. 
Дашкова попросила самых 
опытных судей страны прове-
рить положения Федерального 

закона «О страховых пенсиях». 
Точнее, статью 17. Сыну Инны — 
Константину — с детства была 
установлена инвалидность пер-
вой группы бессрочно, он при-
знан недееспособным и требует 
постоянного ухода. На этом ос-
новании Дашкова получила воз-
можность выйти на пенсию до-
вольно рано. 

В 50 лет ей была установлена 
пенсия по старости с небольшой 
доплатой за то, что на ее ижди-
вении находится несовершен-
нолетний ребенок. Общая сум-
ма к получению — 9830 рублей. 

Но когда Константину испол-
нилось 18 лет, доплату сняли — 
на том основании, что пенсия 
сына больше, следовательно, до-
ходы матери нельзя рассматри-
вать  как  основной 
источник его сущест-
вования. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Груз особой заботы о детях-инвали-
дах, лежащий на их родных, с года-
ми легче не становится.

А К Ц Е Н Т

Главный суд страны признал 
за пожилыми родителями 
совершеннолетних детей — инвалидов 
с детства — право на доплату к пенсии

Австралийский доллар 47,6618
Азербайджанский манат 44,2847
Армянский драм** 15,6584
Белорусский рубль 30,4709
Болгарский лев 41,4825
Бразильский реал 13,7642

Венгерский форинт** 22,6637
Вон Республики Корея*** 61,0994
Гонконгский доллар* 96,9269
Датская крона 10,8772
Доллар США 75,1290
Евро 81,1468

Индийская рупия** 98,7617
Казахстанский тенге** 17,3859
Канадский доллар 53,1022
Киргизский сом** 93,4099
Китайский юань 10,6125
Молдавский лей* 40,9422

Новый туркменский манат 21,4961
Норвежская крона* 70,3996
Польский злотый 17,8386
Румынский лей 16,7527
СДР  102,4083
Сингапурский доллар 52,7369

Таджикский сомони* 73,3145
Турецкая лира 10,7630
Узбекский сум**** 74,0771
Украинская гривна* 27,8333
Фунт стерлингов 92,7092
Чешская крона* 29,3840

Шведская крона* 74,3130
Швейцарский франк 77,1662
Южноафриканский рэнд* 39,4878
Японская иена** 69,8063

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 24.04.20

Банкам помогут 
объективно и быстро 
принимать решения 
о выдаче льготных кредитов

В КоАП могут 
появиться штрафы 
за сосульки 
на крышах 
и автохлам во дворе

Росгвардия продлила 
сроки 
регистрации 
гражданского 
оружия

Как зайти и поздравить 
Государственный 
Русский 
музей 
со 125-летием
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ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Сергей Авдеев: 
Мы столкнулись с развитием 
абсолютно бессимптомных 
форм пневмонии

Не задохнуться! 

Ирина Краснопольская

Медицинская тема с утра до ве-
чера. Всюду. И лавина советов 
«знатоков» — как лечить коро-
навирус, чем лечить, где ле-
чить... В тень ушли проблемы 
инфарктов и инсультов, опухо-
лей и диабета. Главенствует 
пневмония. Не коронавирус 
страшен. Страшна порожден-
ная им пневмония. А как на са-
мом деле? Об этом обозрева-
тель «РГ» беседует с главным 
пульмонологом Минздрава РФ, 
членом-корреспондентом РАН 
Сергеем Авдеевым.

Сергей Николаевич, вы глав-
ный пульмонолог России, заве-
дующий кафедрой пульмоно-
логии Сеченовского медицин-
ского университета, автор 
фундаментальных трудов по 
легочным проблемам. Чем 

нынешняя пневмония, поро-
жденная коронавирусом, от-
личается от известной нам 
обычной пневмонии?

СЕРГЕЙ АВДЕЕВ: Нынешняя атипич-
ная пневмония, она же виру-
сная пневмония, действитель-
но отличается от внебольнич-
ной пневмонии, с которой мы 
имели дело раньше. Хотя виру-
сные пневмонии известны нам 
достаточно давно. Вспомните 
пандемию гриппа H1N1. Но 
пневмония, связанная с новым 
коронавирусом, протекает нео-
бычно. Это связано с тем, что у 
пациентов с COVID-19 мы на-
блюдаем самые разные степени 
повреждения легких с абсолют-
но разными клиническими про-
явлениями. Например, появи-
лись пациенты, у которых под-
твержден новый коро-
навирус лабораторны-
ми тестами. 
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Ирина Алпатова

М
инкомсвязь запускает федераль-
ную платформу оформления циф-
ровых пропусков для выхода из 

дома в период самоизоляции. К сервису 
подключится еще 21 регион, сообщили в 
минкомсвязи.

Оформление пропусков будет проходить  
через Единый портал госуслуг (ЕПГУ) или 
мобильное приложение «Госуслуги.Стоп-
коронавирус» (уже доступно для скачива-
ния и для iOS, и для Android). Для работы в 
приложении достаточно упрощенной учет-
ной записи на ЕПГУ, для ее создания (у кого 
еще нет) достаточно указать ФИО, e-mail и 
номер мобильного телефона. Упрощенная 
учетная запись доступна и для компаний.

Оформляя пропуск, гражданам следует 
выбрать причину выхода из дома, выбрать 
на карте место назначения, при необходи-
мости привязать транспортное средство. В 
результате будет сформирован разовый 
пропуск в виде QR-кода. Этот код приходит 
на электронную почту и в личный кабинет 
ЕПГУ или приложения. Его можно показы-
вать прямо с телефона или распечатать на 
бумаге, если у вас кнопочный телефон.

Компании, которые продолжают рабо-
тать в условиях введенных ограничений, 
могут оформлять постоянные пропуска для 
своих работников. После проверки и одо-
брения поступившей от работодателя заяв-
ки регион будет формировать постоянные 
цифровые пропуска, которые поступят в 
личные кабинеты сотрудников на ЕПГУ и на 
адреса электронной почты. В этом случае 
для поездки на работу гражданину не надо 
оформлять пропуск самому.

Для проверки пропусков граждан будет 
использоваться специальное мобильное 
приложение. Важно, что цифровой пропуск 

действителен только при предъявлении до-
кумента, удостоверяющего личность.

Подключение к сервису добровольно — 
на данный момент заявки на внедрение фе-
дерального решения выдачи цифровых про-
пусков подал только 21 субъект Федерации. 

Первыми к платформе подключатся 7 
регионов Центрального федерального 
округа — Костромская, Тульская, Тамбов-
ская, Ярославская, Владимирская, Белго-
родская и Орловская области. Со следую-
щей недели решение внедрят в 14 регионах 
Поволжья, Сибири, Дальнего Востока, Се-
верного Кавказа.

В Москве, которая первая ввела систему 
цифровых пропусков, она работает на го-
родской платформе Мos.Ru. В минкомсвязи 
пояснили, что регионы сами выбирают, ка-
кое решение использовать. «Мы даем реги-
онам конструктор, и на стороне региона мо-
гут быть свои доработки», — пояснили в 
пресс-службе ведомства. Например, во вре-
мя пилотного запуска проекта Московская 
область запустила возможность оформле-
ния цифрового пропуска через смс на ко-
роткий номер 0250. Пользователи указыва-
ют в смс необходимые для оформления све-
дения и получают цифровой пропуск в от-
ветном сообщении. 

«Наше решение основано на инфра-
структуре электронного правительства, 
она имеет серьезную защиту и соответству-
ет требованиям регуляторов в части инфор-
мационной безопасности», — отметил пред-
ставитель минкомсвязи.

Московская область стала первым после 
Москвы регионом, опробовавшим пилот-
ное решение минкомсвязи. С 13 апреля 
здесь оформлено более 900 тыс. постоян-
ных цифровых пропусков, ежед-
невно выдается около 400 тыс. ра-
зовых пропусков. 

Ксения Колесникова

М
инпросвещения запускает образо-
вательный телепроект «Моя школа 
online». Видеоуроки для подготов-

ке к ЕГЭ и ОГЭ уже идут на «Триколоре», а 
с 27 апреля они стартуют и на первом муль-
типлексе — ОТР. В ведомстве рассчитыва-
ют, что они охватят до пяти миллионов 
школьников по всей России. 

— Для нас важно, чтобы все школьники 
получали качественное образование, под-
готовились к ОГЭ и ЕГЭ , — рассказал ми-
нистр просвещения Сергей Кравцов. — Мы 
соединили в одном проекте традиционные 
учебники, цифровую платформу и телеви-
дение. Получился мультимедийный проект 
«Моя школа online», который позволит вы-
пускникам качественно подготовиться к 
экзаменам. Привлечены лучшие педагоги, 
методисты, все содержание онлайн-уроков 
выверено.

Напомним, бесплатная цифровая ин-
тернет-платформа «Моя школа online» 
была запущена полторы недели назад — и ее 
посетило уже более миллиона пользовате-
лей. На платформе выложены параграфы 
из учебников, включенных в федеральный 
перечень. И задания по ним. Все можно ска-
чать на флешку и учиться даже без интер-
нета. А с 27 апреля телеуроки будут тран-
слироваться еще и по ОТР. Время  — с 9 до 12 
часов ежедневно. Что особенно важно: все 

телезанятия синхронизированы с учебни-
ками и электронной платформой.

— Это поможет качественно подгото-
виться к экзаменам. Такого нет нигде в 
мире, — уверен Сергей Кравцов. — Проект 
будет полезен и учителям, которые увидят 
работу лучших педагогов по телевидению.

Вести уроки будут лауреаты и победи-
тели конкурса «Учитель года России». Для 
учеников девятых классов — по математи-
ке и русскому языку. Для учеников 11-х 
классов к этим двум предметам добавятся 
география, биология, английский, химия, 
история, обществознание, физика и лите-
ратура.

 — Ситуация с дистанционным образо-
ванием является одной из сложнейших и 
приоритетных. За месяц мы продвину-
лись вперед, выстроена система, не знаю-
щая аналогов, — заявил председатель ко-
митета Госдумы по информационной по-
литике, информационным технологиям и 
связи, заместитель секретаря Генсовета 
«Единой России» Александр Хинштейн. — 
Сигнал ОТР идет в рамках двадцати кана-
лов, которые получают 90 процентов на-
селения России. Эфир канала Триколор 
также имеет большое покрытие. Это по-
зволяет сделать так, чтобы у детей, в пер-
вую очередь у 11-классников, была воз-
можность получать качественное 
образование. Даже в самых отда-
ленных поселках.

ТЕХНОЛОГИИ Вслед за Москвой пропуска 
начинают внедрять другие регионы

Иди, но смотри 

ОБРАЗОВАНИЕ Уроки будут показывать 
по федеральному каналу

Моя школа online

4
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Полицейские будут проверять цифровые пропуска через мобильное приложение.
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ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин призвал сделать доступными 
меры поддержки граждан и бизнеса

Ставка на банки

Кира Латухина

А
бстрактные обеща-
ния помощи никому 
не нужны — эффект 
должен быть на деле, 
заявил президент на 
совещании о мерах 
поддержки эконо-
мики с  участием 
п р е д с т а в и т е л е й 

банков ского сообщества.
Пандемия угрожает жизни и 

здоровью людей, но столь же 
опасно ее воздействие и на эко-
номику, отметил Владимир Пу-
тин. Общая задача — снизить не-
избежные социально-экономи-
ческие потери. Поэтому однов-
ременно с шагами по профилак-
тике болезни и наращиванию 
возможностей здравоохранения 
были приняты решения по под-
держке семей, занятости и дохо-
дов, по содействию бизнесу и си-
стемообразующим компаниям. 
И важная роль здесь — у банков.

«Кредитные организации 
уже взяли на себя серьезную до-
полнительную нагрузку», — кон-
статировал Путин. В том числе и 
убытки, связанные с антикризи-
сной помощью. Банки напрямую 
работают с гражданами и пред-
приятиями, и от них в значитель-
ной степени зависит, чтобы 
меры поддержки были эффек-
тивными, адресными, считает 
президент. Речь идет о каникулах 
по кредитам для граждан, чьи до-
ходы сократились более чем на 
30 процентов, льготных креди-
тах предприятиям и других ре-

шениях. Глава государства от-
дельно остановился на ипотеч-
ной программе, по которой до 1 
ноября кредит на новое жилье 
можно будет взять по ставке 6,5 
про цента. Остальное компенси-
рует государство в течение всего 
срока ипотеки.

Банки уже начали при нимать 
заявки на выдачу таких креди-
тов, сообщил президент и попро-
сил рас сказать, что сделано для 
того, чтобы ипо теку можно было 
оформить быстро, без лишних 

фор мальностей, в том числе ди-
станционно. «Также важно, что-
бы деньги не оставались только у 
застройщиков, а работали, под-
держивали занятость в смежных 
отраслях, по всей кооперацион-
ной цепочке», — указал он. Стро-
ительство жилья, инфраструк-
турных объектов — при строгом 
соблюдении санитарных норм и 
тре бований — должно продол-
жаться, напомнил Путин.

Он предложил обсудить, как 
реализуются предложенные 
меры поддержки. «Мы видим, 
что здесь есть очевидные про-
блемы и сложности, когда гра-
ждане не могут получить кредит-

ные каникулы, а предприни-
матели — льготные кредиты. Им 
либо сразу отказывают, либо тя-
нут время, либо предъявляют 
явно невыпол нимые требова-
ния, и это  — далеко не единичные 
случаи», — обратил внимание 
президент.

О принятых решениях мало 
объявить, нужно так отра ботать 
все этапы реализа ции, чтобы по-
мощь пришла вовремя. «Аб-
страктные обещания, которые 
на жизнь людей не влияют, нико-

му не нужны, и эффект от таких 
решений, от выделяемых ресур-
сов будет низким», — пояснил 
президент и попросил прави-
тельство проанализиро вать си-
туацию и вместе с Центробан-
ком опера тивно внести поправ-
ки в нормативную базу. «Все ин-
струменты под держки, включая 
банков ские продукты, льготные 
программы, должны быть мак-
симально доступны для тех гра-
ждан и предприятий, для кото-
рых они и предназначены», — 
указал он.

Чтобы помочь банкам объ-
ективно и быстро принимать 
решения о выдаче льготных 

кредитов, ФНС запустила спе-
циальный элек тронный сервис, 
и глава государства попросил 
доложить, как он работает. И 
еще одно принципи альное тре-
бование: обеспечить устой-
чивость самой банковской си-
стемы. «Нельзя допустить кри-
тического накопления так на-
зываемых плохих долгов, сры-
вов и сбоев в работе банков», — 
заявил Путин. Чтобы снизить 
риски, предусмотрены гаран-
тии минфина и ВЭБ. Президент 
попросил подумать, что еще 
можно сделать для обеспечения 
надеж ности кредитного пор-
тфеля, не повышая нагрузку на 
заемщиков.

«Банки, безусловно, быстрее 
ста тистики чувствуют пульс эко-
номической жизни», — сказал 
глава государства и попросил  по-
делиться оценками и прогно-
зами. Способ ность банков обес-
печить устойчивый рост доступ-
ности и объемов кредитования 
станет важнейшим фактором 
восстановления и  развития эко-
номики, заключил президент. 

Сегодня банковский сектор 
не относится к числу пострадав-
ших отраслей и продолжает 
устойчиво функционировать, 
отметил первый вице-премьер 
Андрей Белоусов. Но банки акку-
мулируют риски, возникающие 
в реальном секторе из-за паде-
ния экономической активности. 
И отложенный эффект нако-
пленных рисков может создать 
осенью проблемы, предостерег 
он. Белоусов также сообщил, что 

дополнительные госзаймы мо-
гут составить 1,5—2 трлн рублей.

«Банки — это линия обороны 
нашей экономики от шоков», — 
заявила глава ЦБ. Они вошли в 
этот период в хорошей форме и 
способны принять на себя боль-
шой объем убытков, предостав-
лять кредитные каникулы и про-
должать кредитование, заявила 
Эльвира Набиуллина. Накоплен-
ный запас прочности по капита-
лу — около 5 трлн рублей, есть 
профицит ликвидности — около 
2,5 трлн рублей, «на руках» у 
банков — до 8 трлн рублей, кото-
рые они могут получить либо на 
рынке, либо у ЦБ.

Масштаб реструктуризации 
— беспрецедентный. «Меньше 
чем за месяц действия программ 
заявок на реструктуризацию по-
ступило больше, чем в целом за 
прошлый год», — сравнила Наби-
уллина. Процент одобренных за-
явок на реструктуризацию кре-
дитов граждан за неделю вырос 
до 60 процентов. В случае малого 
и среднего бизнеса — около 80 
процентов.

Федеральная налоговая 
служба до конца апреля плани-
рует подключить банки к плат-
форме по льготному кредито-
ванию, сообщил глава ФНС Да-
ниил Егоров. От претендентов 
на кредит фактически нужны 
ИНН и численность сотрудни-
ков, заявки обрабатываются 
мгновенно.  

Владимир Путин обсудил с предста-
вителями банковской сферы меры 
поддержки экономики.

А К Ц Е Н Т

Нельзя допустить критического нако-
пления так называемых плохих долгов, 
срывов и сбоев в работе банков

На счет 
родителей

Судебная практика по аналогичным делам нео-
динаковая в разных регионах страны. Но в деле 
Дашковой во главу угла была поставлена именно 

материальная составляющая.
— Судом признан незначительным (ничтожным) не-

прерывный уход истца за членом семьи — инвалидом с 
детства, — написала мать в жалобе. — Такое утверждение 
по меньшей мере умаляет достоинство истца как гражда-
нина РФ.

Решение по этому делу Конституционный суд принял 
без проведения публичных слушаний. Суд основывался 
на собственных, ранее высказанных правовых позициях. 
Вот главное, что заявил суд, — «положения статьи 17 ФЗ 
«О страховых пенсиях» признаны не соответствующими 
Конституции, так как в силу неопределенности они допу-
скают различный подход к решению вопроса о праве ро-
дителя инвалида с детства, достигшего совершеннолетия, 
на сохранение повышенной фиксированной выплаты к 
пенсии по старости». В первую очередь Конституционно-
му суду пришлось проанализировать само понятие 
«иждивенец».  Законодательство связывает его прежде 
всего с ситуациями, когда семья теряет кормильца, то 
есть лишается источника дохода.  Раньше Конституцион-
ный суд уже подчеркивал: понятие не исключает, что у че-
ловека, находившегося на иждивении, может быть свой 
источник дохода. Дети до 18 лет признаются иждивенца-
ми априори.  Но вот после того, как они вырастут, факт не-
обходимой помощи надо доказывать в суде. И такое регу-
лирование распространяется в том числе и на детей-инва-
лидов.  В ситуации с пенсией по старости, заявил суд, 
«практика реализации оспоренных норм свидетельству-
ет о неопределенности ее нормативного содержания».

Помимо решений, аналогичных ситуации Инны Даш-
ковой, есть и другие толкования. Например, Пензенский 
и Ростовский областные суды сочли, что «не имеет значе-
ния соотношение размеров доходов самого инвалида с 
детства и его родителя, поскольку помощь, которую ока-
зывает инвалиду с детства его родитель, может выражать-
ся не только непосредственно в денежной форме». 

В результате этого пенсионное обеспечение граждан, 
относящихся к одной категории — родители инвалидов с 
детства, нуждающихся в постоянном постороннем уходе 
и помощи (надзоре), осуществляется в разном размере, 
сказал Конституционный суд.  Тем самым, по мнению 
высшего суда страны, нарушается конституционный 
принцип равенства, означающий помимо прочего запрет 
различного обращения с лицами, находящимися в одина-
ковой или сходной ситуации, что противоречит Консти-
туции РФ, ее статьям 19 и 39. При этом главный суд стра-
ны особо указал, что прекращение применений статьи 17, 
как не соответствующей Конституции, может повлечь за 
собой негативные последствия, лишив доплаты за ижди-
венцев тех граждан РФ, кто наиболее сильно в ней нужда-
ется. Поэтому федеральному законодателю поручено 
устранить неопределенность нормы в течение шести ме-
сяцев, а до этого норма продолжит действие. Однако для 
Инны Дашковой сделано исключение — ее дело подлежит 
пересмотру на основании этого вынесенного постановле-
ния Конституционного суда РФ.  

Моя школа 
online

Только на ОТР будет проведено около 400 теле-
уроков! Продолжительность каждого — 30 ми-
нут. Что интересно, в конце каждого занятия на 

экранах покажут специальный QR-код. Любой школь-
ник сможет навести на него камеру смартфона и отска-
нировать. По ссылке откроется сайт «Российской элек-
тронной школы», причем именно на тех тестах и зада-
ниях, которые посвящены теме урока. На них можно бу-
дет потренироваться и проверить себя. Кроме того, все 
телеуроки и дополнительные материалы будут сохра-
няться на сайте «Российской электронной школы».

— Мы надеемся, когда все последствия распростра-
нения коронавируса будут преодолены, технологии 
дистанционного обучения прочно войдут в фунда-
мент базового школьного образования, — заявил ми-
нистр цифрового развития, связи и массовых комму-
никаций Максут Шадаев. — Это позволит и дополни-
тельную углубленную работу со школьниками про-
водить с использованием этих технологий, и в мало-
комплектных удаленных школах гарантировать еди-
ные стандарты качества обучения. Это позволит де-
тям, у которых есть какие-то ограничения по здоро-
вью, получать образование не выходя из дома.  

— Составлен рейтинг лучших школ России — 
подробнее на сайте  
rg.ru/art/1869195
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Кстати

Министерство просвещения, Агентство стратегических ини-

циатив (АСИ) и «Единая Россия» продолжают всероссий-

скую благотворительную акцию «Помоги учиться дома». 

Стать участником акции может любой житель страны или ор-

ганизация, готовые безвозмездно поделиться новыми или 

использованными компьютерами с нуждающимися семья-

ми. По словам Сергея Кравцова, сегодня в малообеспечен-

ные и многодетные семьи уже передано порядка 50 тысяч 

единиц компьютерной техники. В Калининградской области 

семьям было передано более 9,2 тыс. компьютеров, в Мо-

сковской области — 6,5 тыс. компьютеров, в Петербурге — 

8,5 тыс., в Татарстане — более 2 тыс. И даже в Еврейской ав-

тономной области 228 компьютеров переданы детям.
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Мосбиржа 
разрешит 
торги нефтью 
с ценами ниже 
нуля

СТАДИЯ 
ОТРИЦАНИЯ
Игорь Зубков

Московская биржа в ближай-
шие месяцы доработает свои 
системы и процессы для торгов 
производными инструментами 
при отрицательных значениях 
цен на базовый актив, сообщи-
ли «РГ» в пресс-службе биржи.

В понедельник фьючерс на 
американскую нефть WTI с по-
ставкой в апреле достиг минус 
40,32 доллара за баррель из-за 
переполненности нефтехрани-
лищ — производители были гото-
вы платить «покупателям», 
лишь бы сбыть нефть с рук.

В Москве торги были прио-
становлены после достижения 
нижней границы ценового кори-
дора, установленного биржей 
(8,84 доллара за баррель). В 
ночь на 21 апреля биржа сооб-
щила, что контракты на WTI с 
экспирацией 21 апреля будут 
исполнены по цене, сложившей-
ся на Нью-Йоркской бирже 
(NYMEX), — минус 37,63 долла-
ра. Участники торгов пожалова-
лись на понесенные убытки. На-
циональная ассоциация участ-
ников фондового рынка (НАУ-
ФОР) попросила биржу разре-
шить операции с деривативами 
в случае отрицательных цен, а 
также при достижении границы 
ценового коридора в вечернюю 
сессию. Иначе российские 
участники торгов не смогут ми-
нимизировать убытки и быстро 
закрывать позиции.

Московская биржа сообщи-
ла, что введет механизм изме-
нения границ ценового коридо-
ра на международные бенчмар-
ки, но отказалась произвести 
перерасчет цены экспирации 
для клиентов, поскольку CME 
Group (в нее входит NYMEX) 
указала на обоснованность 
цены апрельского контракта на 
WTI и отсутствие планов по ее 
пересмотру.   

— За ценами на нефть следите 
на сайте 
rg.ru/sujet/6360

КОНТРОЛЬ

Плановые 
проверки СМИ 
отменены 
до 30 июня

БЕЗ ПЕРЕРЫВА

Ирина Алпатова

Роскомнадзор продлил прио-
становку плановых проверок 
СМИ до конца июня. «В настоя-
щее время принято решение об 
отмене всех плановых система-
тических наблюдений в сфере 
СМИ и телерадиовещания 
вплоть до 30 июня. Стоит отме-
тить, что внеплановые меро-
приятия при наличии основа-
ний проводиться будут», — со-
общили «РГ» в ведомстве.

В Роскомнадзор с такой 
просьбой обратился замести-
тель министра коммуникаций и 
связи Алексей Волин, подтвер-
дили «РГ» в минкомсвязи. Изна-
чально из-за сложной эпидеми-
ологической ситуации  провер-
ки были отложены до 30 апреля.

Кроме того, как следует из 
из письма минкомсвязи в адрес 
председателя Союза журнали-
стов Владимира Соловьева 
(есть в распоряжении «РГ»), ве-
домство вместе с представите-
лями медиаиндустрии сформи-
ровало и представило в прави-
тельство комплекс мер по сни-
жению налогового давления, 
частичной отсрочке выплат и 
заморозке проверок в отноше-
нии редакций СМИ. «В настоя-
щий момент указанные предло-
жения прорабатываются Минэ-
кономразвития России по по-
ручению кабмина», — говорит-
ся в документе.

Ранее минкомсвязи напра-
вило письма главам регионов с 
просьбой обеспечить беспере-
бойную работу организаций, 
производящих и выпускающих 
СМИ. Поводом для этого стали 
сообщения из ряда субъектов о 
перебоях в работе печатных из-
даний. Министерство попроси-
ло власти обеспечить возмож-
ность сотрудникам зарегистри-
рованных СМИ выполнять свои 
служебные обязанности, по-
скольку людям в условиях эпи-
демии крайне важно получать 
достоверную информацию о 
ситуации в стране. Позднее 
Алексей Волин сообщил «РГ», 
что условия для бесперебойной 
работы СМИ созданы по всей 
стране.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Сергей Собянин: У Москвы есть все для борьбы с коронавирусом — 
койки, лекарства, врачи

Только не самолечение 
Любовь Проценко

В 
течение почти часа отве-
чал вчера мэр Москвы 
Сергей Собянин в прямом 

эфире телеканала «Россия-24» 
на вопросы москвичей. В режи-
ме видеосвязи они спрашивали 
главу города о том, что волнует 
сейчас каждого в ситуации, ког-
да заболеваемость коронавиру-
сной инфекцией еще даже не до-
стигла пика и с каждым днем 
продолжает расти. 

По мнению мэра, нынешний 
пропускной режим в столице 
самый оптимальный. Сцена-
рии с вводом войск столичные 
власти, по его словам, рассма-
тривать не хотели бы. Обратив 
внимание на опыт других мега-
полисов, он заметил: «Сначала 
там вводят очень мягкие демо-
кратичные меры, а потом выну-
ждены вводить войска на ули-

цу. Мы не хотим этого». Срав-
нил ситуацию в Москве и Нью-
Йорке, где «уже месяц бушует 
пандемия, очень жестко». «У 
нас в Москве, по сути, на 3—4 
недели дали себе лаг для адап-
тации медицинской системы, 
адаптации граждан, для разво-
рачивания тестовой системы, 
лабораторный системы», — от-
метил мэр.

А вот предложение разре-
шить гулять с детьми хотя бы в 
своем дворе отверг сразу. «Я 
себе представляю: двор дома, в 
котором живут 3—4 тысячи че-
ловек, из них около тысячи де-
тей. И вот все они вываливают 
на прогулку. Дети общаются 
друг с другом, бабушки с внука-
ми… В течение суток все пере-
мешаются так, что про самои-
золяцию можно будет забыть. И 
мы просто погрузимся в пучину 
настоящей эпидемии». На во-

прос, не утаивают ли городские 
власти подлинную картину с 
ситуацией в городе, не преу-
меньшают ли данные, сказал: 
«Никто ничего не утаивает, это 
абсолютно бессмысленная 
история. Наоборот, чем больше 
мы знаем о заболевших, о по-
тенциально заболевших, тем 
проще бороться с инфекцией». 
Ведь исходя из этих данных го-
род закупает лекарства, средст-
ва индивидуальной защиты и 
все остальное для лечения ты-
сяч людей. Подчеркнул, что в 
отличие от многих других горо-
дов мира в Москве информация 
о заболеваемости даже более 
полная: «Там проверяют только 
тяжелых больных, что приво-
дит к искажению статистики, а 
у нас сколько есть тестов, 
столько и тестируем — не важно, 
есть ли у человека проявления 
болезни. Стараемся охватить 
всех, кто входит в группу ри-
ска». Все данные, по словам 
мэра, открыто публикуются в 
течение суток. 

Объем тестирования на 
прошлой неделе достигал уже 
20 тысяч в день, но пришлось 
его уменьшить на 5 тысяч, поде-
лился Собянин. Проблема воз-
никла с «маленькими, казалось 
бы, совершенно никчемными 
пипетками, которые нужны для 
того, чтобы раскапать пробы по 

анализаторам — их достать не-
просто. Заключаем контракты, 
привозим из-за рубежа». А вот 
количество коек городу удается 
наращивать в плановом режи-
ме. Сейчас их 15 тысяч, каждую 
неделю добавляется еще 1—2 
больницы, что даст возмож-
ность в ближайшее время дове-
сти мощности коронавирусных 
стационаров до 27—30 тысяч 
коек.

Рефреном большинства ди-
скуссий звучит, что никто в 
мире не знает, чем же лечить 
этот вирус, вторгшийся в нашу 
жизнь. Москвичи поинтересо-
вались у мэра, а чем же лечат 
больных московские медики. 
«Единых международных про-
токолов не существует, — чест-
но признал Собянин. — В неко-
торых странах вообще не лечат, 
просто наблюдают, выживет не 
выживет. В Москве сформиро-
вана группа врачей, которая за-
нимается выработкой методик 
и подбором наиболее эффек-
тивных лекарств. Одни исполь-
зуются на начальной стадии, 
другие, к примеру, когда уже 
необходима реанимация. Не 
скажу, что идеальные, но это 
лекарства, которые помогают». 
И поиск их продолжает идти. 
Закупать их сложно, большин-
ство дефицитные. Тем не менее 
запас на ближайшие недели и 

даже месяцы в Москве обеспе-
чен, заверил Собянин. Предо-
стерег же москвичей прежде 
всего от самолечения, так как 
две трети самых тяжелых боль-
ных, которые поступают в ко-
нечном счете в больницу, это 
люди, которые пытались спра-
виться с коронавирусом сами. 

Волнует жителей столицы и 
то, не пострадают ли другие от-
расли медицины в городе, сос-
редоточившем свои усилия на 
борьбе с пандемией, «Конечно, 
продолжают нуждаться в помо-
щи онкологические больные, — 
согласился мэр. — Да и многие 
другие. Скажу одно: экстрен-
ную медпомощь в Москве про-
должают оказывать, все необ-
ходимые операции будут про-
водиться и дальше — для этого у 
нас оставлены 10 крупнейших 
высокотехнологичных клиник. 
Плановую же помощь, которая 
может подождать, лучше отло-
жить на месяц-два-три — сейчас 
слишком большие риски вну-
трибольничной инфекции». Го-
воря о том, что лично самому 
главе города помогает выстоять 
в нынешней ситуации, при-
знался, что ему очень тяжело: 
«В предыдущие годы я делал все 
для того, чтобы люди выходили 
на улицу, общались, в городе 
была доброжелательная, празд-
ничная атмосфера. А сегодня 
занимаюсь тем, чтобы была до-
стигнута максимальная самои-
золяция». Выручает же больше 
всего поддержка москвичей, 
ощущение, что большинство из 
них с пониманием относятся к 
принимаемым мерам. «С такой 
поддержкой можно пережить 
любые трудности», — заключил 
Собянин.  

А К Ц Е Н Т

Если начать выходить во двор 
гулять с детьми, в течение суток 
можно будет забыть о самоизоляции

Собянин: Плановую помощь, которая может подождать, лучше отложить на 
месяц-два-три — сейчас очень большие риски внутрибольничной инфекции. 
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РЕШЕНИЕ Дмитрий 
Овсянников уволен 
с поста замглавы 
Минпромторга

Под сокращение

Галина Мисливская 

Заместитель министра промышленности и торговли 
Дмитрий Овсянников освобожден от занимаемой дол-
жности. Скан распоряжения о его увольнении разме-
стила партия «Единая Россия» в своем Telegram-канале.

«Освободить Овсянникова Дмитрия Владимирови-
ча от должности заместителя министра промышленно-
сти и торговли Российской Федерации в связи с сокра-
щением этой должности», — говорится в документе за 
подписью главы кабмина Михаила Мишустина.

«Единая Россия» настаивала на этом решении», — 
отмечается в сообщении партии. Ранее «единороссы» 
раскритиковали Овсянникова за вызывающее поведе-
ние в аэропорту Ижевска в апреле.  
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БЕЗОПАСНОСТЬ Росгвардия продлила сроки регистрации  гражданского оружия

Ружье подождет
Михаил Фалалеев

П
андемия и связанная с 
ней самоизоляция вне-
сли свои коррективы и в 

контроль за оборотом граждан-
ского оружия. Увы, но законо-
послушные владельцы огне-
стрельных стволов по объектив-
ным причинам пока не могут в 
назначенный срок выполнить 
все положенные упражнения.

 Как рассказал «РГ» офици-
альный представитель Росгвар-
дии Валерий Грибакин, наказа-
ние за просрочку регистрации 
или перерегистрации оружия им 
не грозит. Есть постановление 
Правительства РФ от 3 апреля 
2020 года № 440 «О продлении 
действия разрешений и иных 
особенностях в отношении раз-
решительной деятельности в 
2020 году». Документ наделяет 
Росгвардию правом принять ре-
шение о переносе сроков прохо-
ждения процедур, связанных с 
продлением (переоформлени-
ем) разрешительных докумен-
тов, на период до 12 месяцев.

В Росгвардии сообщили, что 
ведомством издано распоряже-
ние, которое так или иначе каса-
ется около миллиона российских 

граждан —  частных охранников, 
детективов, охотников, егерей, 
других владельцев гражданско-
го, охотничьего, спортивного, 
коллекционного оружия. 

Главное, что нужно учесть за-
конопослушным владельцам 
оружия: переносятся до 1 сентя-
бря 2020 года сроки подтвер-
ждения соответствия юридиче-
ских, физических лиц и индиви-
дуальных предпринимателей 
обязательным требованиям. 

В Росгвардии подчеркнули, 
что заявления о предоставлении 

госуслуг в сфере оборота ору-
жия, частной охранной и детек-
тивной деятельности до 1 авгу-
ста подаются и принимаются ис-
ключительно в электронном 
виде с использованием феде-
ральной государственной ин-
формационной системы «Еди-
ный портал государственных и 
муниципальных услуг». Адрес: 
www.gosuslugi.ru.

Однако заявления о предо-

ставлении государственных 
услуг будут рассматриваться в 
случае, если у заявителя имеется 
возможность получения меди-
цинских документов, справок с 
места службы и прочих требуе-
мых документов, и он предста-
вил их через Единый портал го-
сударственных и муниципаль-
ных услуг (ЕПГУ).

Готовые документы можно 
получить по предварительной 
записи в местах предоставления 
государственных услуг подра-
зделениями лицензионно-разре-
шительной работы. 

Но если в этот непростой для 
всех период у владельцев оружия 
отсутствует возможность полу-
чения требуемых документов, 
заявление подавать не нужно.

Впрочем, расслабляться точ-
но не надо. В Росгвардии просят 
учесть, что в случае принятия 
руководством страны решений 
об окончании или продлении ог-
раничительных мероприятий, 
исходя из санитарно-эпидемио-
логической обстановки и осо-
бенностей распространения но-
вой коронавирусной инфекции 
на территории России, в это рас-
поряжение будут подготовлены 
соответствующие изменения.

Этим распорядительным ак-
том определяется период подачи 
заявлений на продление разре-
шительных документов (лицен-
зий, разрешений, удостоверений 
частного охранника и иных раз-
решительных документов), срок 
действия которых заканчивается 
в период с 6 апреля текущего 
года по 1 августа 2020 года с воз-
можностью рассмотрения за ме-
сяц до 1 сентября 2020 года по-
данных заявлений. 

Поскольку срок действия 
разрешительных документов 
определен законодательством 
Российской Федерации, а они 
выдаются, как правило, на 5 лет, 
то продление осуществляется и 
будет осуществляться в тот день, 
который следует за днем, следу-
ющим за датой окончания срока 
действия продлеваемого доку-
мента. 

Посчитать несложно. Если у 
гражданина срок окончания раз-
решения на хранение и ношение 
оружия — 20 апреля 2020 года, то 
при подаче заявления в период 
до 1 августа 2020 года (или рань-
ше в июне-июле) срок действия 
разрешения ему будет продлен с 
20 апреля 2020 года по 20 апреля 
2025 года.  

Просрочку регистрации оружия 
пока простят. Но на охоту или в тир 
ходить не рекомендуется.

МВД  Всплеска 
преступлений 
мигрантов 
не выявлено

КРИМИНАЛ 
НЕ РАСТЕТ
Иван Петров

В МВД России внимательно сле-
дят за ситуацией в стране в свя-
зи с распространением корона-
вирусной инфекции и старают-
ся не допустить увеличения чи-
сла преступлений в сложив-
шихся условиях. В частности, 
нередко высказывались опасе-
ния, что России не избежать 
всплеска преступности со сто-
роны уволенных мигрантов, ко-
торые остались без средств к 
существованию, а выехать на 
родину не имеют возможности 
из-за закрытия границ. Но, к 
счастью, они не оправдались.

По последним данным, в пе-
риод коронавируса в России на-
против снизилось количество 
тяжких преступлений, в том 
числе убийств и грабежей, со-
вершенных приезжими. Об 
этом сообщила начальник Глав-
ного управления по вопросам 
миграции МВД России генерал-
лейтенант полиции Валентина 
Казакова. «Мы не наблюдаем 
всплеска преступности, наобо-
рот, по отдельным преступле-
ниям количество их снижается, 
особенно по показателю «тяж-
кие преступления», такие как 
убийства, грабежи, причине-
ние тяжкого вреда здоровью», — 
сказала Казакова в видеоин-
тервью интернет-порталу 
«МВД Медиа».

Согласно криминальной 
статистике, показатели по пре-
ступлениям, совершенным 
иностранными гражданами в 
2020 году, находятся на уровне 
прошлого года.

В условиях пандемии коро-
навируса полиция не станет 
выдворять из страны иностран-
ных граждан, а также наказы-
вать их за просроченные разре-
шительные документы. По сло-
вам Валентины Казаковой, в пе-
риод с 15 марта по 15 июня 
2020 года в отношении ино-
странных граждан не будут 
приниматься решения о депор-
тации, выдворении или о неже-
лательности нахождения. Кро-
ме того, не будут аннулировать-
ся те документы, которые есть 
на руках у иностранных гра-
ждан. Речь идет о визах, разре-
шениях на работу, патентах, 
разрешениях на временное 
пребывание и видах на житель-
ство.

То есть для находящихся на 
территории России иностран-
ных граждан, чьи документы 
истекают в период до 15 июня, 
срок их действия приостанав-
ливается на 90 суток. «Это зна-
чит, что патенты, разрешения 
на работу, визы, разрешения на 
временное проживание, виды 
на жительство, свидетельства 
участника госпрограммы по 
оказанию содействия переселе-
нию из-за рубежа соотечествен-
ников — фактически они авто-
матически продлеваются на 90 
суток», — пояснила Казакова.

При этом обращаться в миг-
рационные подразделения для 
продления разрешительных до-
кументов не нужно — это будет 
происходить автоматически.

Более того, работодатель сей-
час имеет право принимать на 
работу иностранных граждан 
без разрешительных докумен-
тов. «Если иностранный гражда-
нин прибыл на территорию РФ и 
не важно с какой целью, он име-
ет право в период с 15 марта по 
15 июня работать без разреши-
тельных документов. Есть толь-
ко небольшие различия между 
иностранными гражданами, ко-
торые прибыли в визовом и без-
визовом порядках», — пояснила 
Валентина Казакова.

Так, если иностранец при-
был в визовом порядке, то у ра-
ботодателя должно быть ранее 
получено разрешение для при-
влечения иностранной рабочей 
силы. Если же мигранты при-
были к нам в страну в безвизо-
вом порядке — это касается гра-
ждан Таджикистана, Узбекиста-
на, Молдавии, Украины и Азер-
байджана, — то они вправе ра-
ботать без получения патента.

При этом для работодателя 
остается обязанность уведом-
лять миграционные подразделе-
ния МВД. «Это необходимо для 
оценки ситуации на рынке тру-
да, чтобы мы понимали, кто ра-
ботает из иностранных граждан, 
а кто потерял работу», — поясни-
ла Валентина Казакова.  

Сроки действия 
виз, разрешений 
на работу продле-
ваются мигрантам 
автоматически 
на 90 суток

ПРОПУСК НА ВЫХОД 
ИЗ ТЕНИ
Выдать самозанятым рабочие пропуска — с такой 
просьбой обратились в мэрию Москвы онлайн-серви-
сы YouDo и Profi.ru. Руководители этих компаний  Де-
нис Кутергин и Егор Руди написали письмо главе де-
партамента предпринимательства и инновационного 
развития Москвы Алексею Фурсину. В письме они от-
мечают отсутствие механизма, позволяющего полу-
чать рабочие пропуска самозанятым, которые не со-
стоят на бирже труда и не имеют трудовых отношений. 
«Эти люди работают на себя и оказывают различные 
бытовые услуги, которые в текущей ситуации очень 
востребованы жителями города: курьерская доставка, 
уборка, вызов сантехников, электриков и других спе-
циалистов», — говорится в письме. Всего на двух плат-
формах — YouDo и Profi.ru. — зарегистрировано более 2 
млн специалистов из Москвы. Федеральная налоговая 
службы (ФНС) дала разъяснение: для получения рабо-
чего пропуска теми самозанятыми, которые платят на-
лог на профессио-
нальный доход, нет 
никаких препятст-
вий — для этого в 
графе «Работода-
тель» надо вписать 
«Самозанятый» и 
указать свой ИНН.

По данным ФНС, 
в России зареги-
стрировано около 
600 тыс. самозаня-
тых. Но не все, кто 
работает на себя, 
обладают подоб-
ным статусом. Так, может, они теперь поспешат офици-
ально зарегистрироваться? Эксперты считают, что на 
это не стоит рассчитывать: введение пропускной си-
стемы воспринимается гражданами как краткосроч-
ная мера, и к выходу из тени мало кого подтолкнет. 

 Впрочем, проблема не только в пропусках, но и в 
сокращении спроса на услуги. Сами сервисы YouDo и 
Profi.ru уже фиксируют падение оборота на 30—50 про-
центов. Причины тому очевидны: потребители услуг 
теряют доходы и потому откладывают ремонт кварти-
ры или наем домработницы до «лучших времен», пере-
ходят на самообслуживание, а то и просто боятся всту-
пать в контакты с незнакомыми людьми. «Специали-
сты, которые могут работать онлайн, например репе-
титоры, тоже столкнутся со снижением доходов, по-
скольку рынок будет насыщен предложениями, в том 
числе из регионов, где цены существенно ниже»,— го-
ворит гендиректор агентства «Infoline-Аналитика» 
Михаил Бурмистров. По его оценке, рынок сервисов 
бытовых и бизнес-услуг в 2019 году удвоился практи-
чески до 100 млрд руб., но по итогам 2020 года может 
сократиться как минимум на 40 процентов.

На самозанятых в условиях пандемии обратила 
внимание и Госдума. Она приняла в первом чтении за-
конопроект, согласно которому на эту категорию ра-
ботников распространяются отдельные виды поддер-
жки, предусмотренные для малых и средних предпри-
нимателей. Это финансовая, информационная, иму-
щественная поддержка, в том числе льготная аренда. 
Также предлагается вести учет сведений о самозаня-
тых в едином реестре получателей поддержки, форми-
руемом федеральными властями. 

Член комитета Госдумы по экономической полити-
ке, промышленности, инновационному развитию и 
предпринимательству Рифат Шайхутдинов  пояснил, 
что все российские регионы вправе ввести специаль-
ный налоговый режим для самозанятых. По его сло-
вам, «законопроект о распространении на эту катего-
рию граждан мер господдержки дает стимул для само-
занятых регистрироваться и наравне с малыми и сред-
ними предпринимателями участвовать в закупках на 
льготных условиях». 

Правительство 
также заявило, что 
самозанятые  в бли-
жайшее время смо-
гут воспользовать-
ся теми же правами, 
что доступны и 
юридическим ли-
цам, и индивидуаль-
ным предпринима-
телям в период рас-
пространения коро-
навируса. Одной из 
мер поддержки са-
мозанятых может 
стать упрощенный 
способ получения 
кредита на развитие бизнеса, поскольку ранее эта ка-
тегория граждан была приравнена к индивидуальным 
предпринимателям в получении права на льготное 
кредитование и доступ к госзакупкам. Другой вид по-
мощи, на который могут рассчитывать эти лица, — пре-
доставление права на продление лицензий и разреше-
ний, срок которых истекает в период с 1 марта до кон-
ца текущего года.

На неформальную экономику сегодня приходится 
20—22 процента от ВВП. По данным  Национального 
агентства финансовых исследований (НАФИ), каждый 
десятый трудоспособный гражданин России не имеет 
постоянной работы и относит себя к категории самоза-
нятых. Наибольшую долю (19 процентов) таких работ-
ников составляют люди в возрасте от 35 по 44 лет. Сре-
ди них 14 процентов не имеют иного дохода. Наиболее 
популярные формы самозанятости — ремонт (15 про-
центов), программирование и компьютерная помощь 
(11), дизайн (10). При этом 94 процента опрошенных, 
работая на себя, не регистрируются в качестве индиви-
дуальных предпринимателей и соответственно не пла-
тят налоги. Их  среднемесячный доход — 20 882 рубля.

Однако многие репетиторы, няни, домработницы 
даже сейчас, когда им нужны рабочие пропуска, не 
спешат зарегистрироваться в налоговых органах. По-
тому что не чувствуют в этом особой необходимости 
для себя. Налоги они и так не платят, и налоговые кани-
кулы им не нужны. 

С наступлением лета начнется сезонный спад безра-
ботицы, обеспеченный занятостью населения на своих 
огородах и садовых участках. Доля россиян, в поисках 
источников дохода делающих ставку на работу в лич-
ном подсобном хозяйстве, по данным Института соци-
ального анализа и прогнозирования РАНХиГС, каждый 
летний сезон приближается к 30 процентам. Но сняв 
урожай со своих шести соток и реализовав его, безра-
ботные граждане найдут себе до следующего лета дру-
гой источник дохода — ремонт квартир, уход за больны-
ми и прочие востребованные услуги. И никакие рабочие 
пропуска им для этого, вероятно, уже не понадобятся.  

Самозанятые 
смогут 
воспользоваться 
теми же правами, 
что доступны 
и юрлицам, и ИП 

Каждый десятый 
трудоспособный 
гражданин России 
не имеет постоян-
ной работы 
и относит себя 
к самозанятым

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

Валерий Выжутович,
политический обозреватель
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабинет министров распределил 
новые субсидии для помощи экономике 

Деньги по адресу
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Владимир Кузьмин

О
коло одного милли-
она организаций 
малого и среднего 
бизнеса из наибо-
лее пострадавших 
от коронавируса от-
раслей экономики 
смогут воспользо-
ваться прямой без-

возмездной поддержкой госу-
дарства. Им позволят использо-
вать эти средства на выплату 
зарплат или решение других не-
отложных задач.

Кабинет министров в уско-
ренном порядке принимает 
нормативные документы, что-
бы быстрее запустить програм-
мы поддержки населения и биз-
неса. Уже одобрено два пакета 
антикризисных действий с об-
щим объемом финансирования 
более 2,1 трлн рублей, и каби-
нет министров продолжает под-
готовку новых. Вчера на заседа-
нии правительство рассмотре-
ло проект постановления об ут-
верждении правил выделения 
прямой безвозмездной помощи 
малому и среднему бизнесу в 
пострадавших отраслях. «По 
прогнозу министерства финан-
сов, за два месяца этой субси-
дией смогут воспользоваться 
около 1 млн организаций и ин-
дивидуальных предпринимате-
лей, а общий объем расходов 
превысит 80 млрд рублей, — 
подчеркнул премьер-министр 
Михаил Мишустин. — Такую 
поддержку получат те, кто со-
хранит не менее 90% штатной 
численности предприятия по 
сравнению с мартом».

Кабинету министров на одо-
брение также представили нор-
мативные документы, необходи-
мые для расширения программы 
беспроцентного зарплатного 
кредитования бизнеса из этих 
же сфер деятельности. Пока что 
такая помощь оказывается толь-
ко малым и микропредприяти-
ям, но ее предоставят и более 
крупным организациям. Это по-
требовало дополнительных 3,5 
млрд рублей. «Общий объем вы-
данных кредитов должен до-
стичь 305 миллиардов рублей. 
75 процентов таких кредитов бу-
дут обеспечены гарантиями 
«ВЭБ.РФ», — напомнил глава 
правительства. Чтобы крупный 
бизнес не выбрал значительную 

часть финансирования, устанав-
ливается минимальная доля ма-
лых и средних компаний в об-
щем объеме кредитных догово-
ров — не менее 40%. При поддер-
жке системообразующих пред-
приятий кабинет министров 
тоже ориентируется на задачи 
сохранения занятости. Они смо-
гут получить льготные кредиты 
на пополнение оборотных 
средств. «Для этих целей мы про-
субсидируем кредитные органи-
зации на 24 млрд рублей, — сооб-
щил Михаил Мишустин. — Раз-
мер такого кредита сроком на 
один год составит до 1 млрд ру-
блей. При этом ставка не превы-
сит 5% годовых».

Жилищное строительство 
получит помощь через меха-

низм льготной ипотеки. До 1 но-
ября граждане смогут приобре-
сти жилье в новостройках по 
льготной ставке в 6,5%. Про-
грамма распространяется на 
ипотечные займы до 8 млн ру-
блей в Москве и Санкт-Петер-

бурге и до 3 млн рублей — в дру-
гих субъектах Федерации. На 
реализацию этой меры потре-
бовалось выделить субсидии в 
объеме 6 миллиардов рублей. 
«Она станет хорошим подспо-
рьем для тех, кто планировал 
улучшить свои жилищные усло-
вия, и позволит дополнительно 
привлечь в сферу жилищного 
строительства не менее 900 
млрд рублей из банковской си-
стемы», — заявил премьер об 
ожиданиях. 

Особое внимание государст-
во уделяет жилищным вопро-
сам многодетных семей. Более 
9,5 млрд рублей в 2020 году пра-
вительство выделяет тем из них, 

где после 1 января 2019 года ро-
дился третий или последующий 
ребенок. «Государство поможет 
полностью или частично пога-
сить ипотечный кредит такой 
семьи. Максимальная сумма по-
гашения составит 450 тысяч ру-
блей», — напомнил Мишустин. 
По расчетам министерства фи-
нансов, эта мера поможет не ме-
нее чем 21 тысяче семей. С уче-
том расширенного маткапитала 
общая сумма жилищной под-
держки многодетных семей мо-
жет превысить 1 млн рублей, 
подчеркнул премьер.  

МЕЖДУ ТЕМ

Евразийский экономический союз (ЕАЭС) созрел для 

выхода на более высокий уровень интеграции, при-

шел к выводу премьер-министр России Михаил Ми-

шустин после обсуждения с коллегами по межправи-

тельственному совету последних несогласованных 

положений Стратегических направлений развития ев-

разийской экономической интеграции до 2025 года. 

«Важно, что удалось решение по международным ав-

томобильным перевозкам», — подчеркнул он. Также 

главы правительств пришли к консенсусу по механиз-

мам целевого содействия экономическому развитию 

и по сотрудничеству в области здравоохранения. Са-

мой сложной оказалась тема тарифов на транспорти-

ровку газа на рынке ЕАЭС. Единых формулировок до-

биться не получилось, окончательное решение пред-

стоит принять президентам. По словам Мишустина, 

Казахстан предложил выработать подходы при подго-

товке соответствующего международного договора. 

«Россия и Киргизия поддержали это предложение и 

подготовили общую реакцию. Она носит конструктив-

ный характер и направлена на выработку необходи-

мого компромисса», — подчеркнул он.

А К Ц Е Н Т

Кабмин в 2020 году выделит 
более 9,5 млрд рублей для семей, 
где после 1 января 2019 года родился 
третий или последующий ребенок

Михаил Мишустин обсудил с каби-
нетом министров поддержку бизне-
са и субсидирование ипотеки.
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ТЕХНОЛОГИИ WhatsApp 
может стать кошельком 
и паспортом

Чрезвычайное 
приложение

Иван Черноусов

Facebook собирается превратить принадлежащий ей 
мессенджер WhatsApp в суперприложение — аналог 
китайского WeChat, где есть собственная платежная 
система, идентификация личности и многое другое. В 
качестве тестового региона выбрана Индия. Фактиче-
ски такие приложения являются цифровым паспортом 
человека: например, в Китае его можно использовать 
при пересечении границы с Гонконгом. «РГ» узнала о 
перспективах внедрения таких приложений не только 
в отдельных регионах, но и по всему миру.

Аналитик Mobile Research Group Эльдар Муртазин 
считает, что у подобных приложений большие пер-
спективы. «Преимущество Facebook в том, что у них 
огромная аудитория. WeChat — это ролевая модель, ко-
торая позволяет увидеть, как это все происходит, на-
сколько качественно. Создавая такие приложения, они 
пытаются монетизировать свою аудиторию и делают 
это относительно успешно», — заключает он. 

«Превратить мессенджер в торговую платформу и  
монетизировать приложение — мечта всех разработчи-
ков мессенджеров», — говорит ИТ-эксперт Александр 
Баулин. Он считает, что процесс создания таких прило-
жений идет в двух направлениях. Если WeChat выстро-
ил торговую и медиаимперию вокруг мессенджера, то 
другие производители добавляют мессенджеры в фи-
нансовое приложение — например, Сбербанк. 

«Победитель получит популярный мессенджер, в 
котором все пользователи будут тратить деньги. И в 
этом плане в Индии у WhatsApp большая пользова-
тельская база, а барьерами будут относительно низкая 
платежеспособность и большое количество малопро-
двинутого в плане технологий населения», — уверен Ба-
улин. Ведущий программы Вести.net Филипп Трофи-
мов полагает, что создание суперприложений вроде 
китайского WeChat  — это новый тренд разработчиков 
мессенджеров. «Идеальной цифровой валютой для них 
стала бы Libra (криптовалюта, разработанная 
Facebook. — Прим.  «РГ»), но власти в ЕС и США актив-
но препятствуют ее распространению», — говорит он. 
По его мнению, WhatsApp способен стать суперприло-
жением и без собственной валюты — платежная систе-
ма уже тестируется разработчиками начиная с 2018 
года и называется WhatsApp Pay. «Осталось дождаться 
ее запуска по всему миру», — заключает Трофимов.  

Иди, но смотри

Во время пилотирова-
ния федерального реше-
ния в Московской обла-

сти отработали технологии взаи-
модействия с системой цифровых 
пропусков Москвы. Сотрудники 
полиции Москвы и области име-
ют возможность «чтения» пропу-
сков от жителей обоих регионов.

Данные о номерах транспор-
тных средств и номерах тран-
спортных карт, используемых в 
цифровых пропусках, также об-
рабатываются на платформе Еди-
ного портала госуслуг и оператив-
но передаются в правительство 
Москвы. Все эти решения могут 
быть позаимствованы и в других 
регионах — они решают, чем на-
полнить сервис.

На ЕПГУ сейчас зарегистриро-
вано 105 млн пользователей по 
всей России. Упрощенный доступ 
специально разработан для уско-
ренного оформления цифровых 
пропусков, так как в обычном по-
рядке требуется время для про-
верки данных граждан в МИД и 
Пенсионном фонде России, что 
занимает до нескольких дней.

Такую учетную запись впо-
следствии можно «повысить» до 
стандартной, указав свой СНИЛС 
и данные документа, удостоверя-
ющего личность, а затем подтвер-
див свою личность в одном из 
центров обслуживания или в ин-
тернет-банке (Сбербанк Онлайн, 
«Тинькофф»,Почта Банк Он-
лайн). Это даст полный доступ к 
электронным госуслугам.  

Если вас остановили, предъявите цифровой пропуск в виде QR-кода на телефоне или в распечатанном виде.

Компетентно

На полмиллиона человек снизил-

ся в Москве пассажиропоток с 

введением пропусков, сообщил 

мэр Москвы Сергей Собянин.

— Это говорит об эффективности 

этой системы, — подвел итоги ра-

боты пропускного режима в тече-

ние первой недели в столице гла-

ва города. Он отметил, что и с мо-

мента автоматического контроля 

за пропусками, который только-

стартовал в Москве, продолжает-

ся небольшое снижение потока. 

Кроме того, по его словам, мо-

сквичистали сталиболее дисци-

плинированно подавать заявки 

на электронные пропуска, чем  

вначале.

Важно и другое, считают власти, 

лучше стали видны нарушители 

режима самоизоляции. Как из-

вестно, более 7 тысяч москвичей 

лечатся от коронавируса на 

дому, но они должны выполнять 

важное условие: строго соблю-

дать домашний карантин. 

Между тем выявлено более 200 

человек, нарушающих его. Их 

оштрафовали и принудительно 

отправлили в обсервационные 

центры. Более эффективный 

контроль за теми, кто лечится на 

дому, поможет установить  запу-

щенное вчера в Москве специ-

альное приложение «Социаль-

ный мониторинг». Пациенты  

установят его на свой смартфон. 

Благодаря этому их перемеще-

ния будут видны в любое время 

суток. 

Подготовила Любовь Проценко

— Как получить цифровой 
пропуск для поездок по Москве 
и Московской области
rg.ru/art/1865412

ЗДОРОВЬЕ  Центр инфекционных болезней 
в Новой Москве принял первых пациентов

С чистого поля 
Ирина Рыбникова

П
ервые 45 пациентов с 
COVID-19 поступили в 
Московский клиниче-

ский центр инфекционных бо-
лезней, построенный в рекор-
дно короткие сроки в чистом 
поле поселения Вороновское. 
Вчера на новенькую — с иголоч-
ки! — территорию пустили жур-
налистов.

«Здесь у нас чистая зона с ди-
спетчерской и общежитием, 
рассчитанное более чем на 1000  
коек», — встречает нас главврач 
Сергей Переходов. Общежитие 
сейчас заполнено чуть меньше 
чем наполовину, поэтому мож-
но сказать, что на каждого из 45 
пациентов приходится по 10 
врачей. Интересуемся у Перехо-
дова: откуда персонал? «Из Мо-
сквы, области и даже из других 
регионов», — отвечает он. Набор 
персонала еще идет, но боль-
шинство ставок уже закрыты. 

Проход из чистой зоны в ле-
чебную, где лежат пациенты — 
через санпропускник. В нем 
медперсонал принимает душ и 
облачается в защитные костю-
мы. Обратно идут по тому же 
пути: костюмы в дезинфекцию, 
сами — в душ. В лечебной зоне 
автономная вентиляция, что 
исключает возможность зара-
жения медперсонала. В центре 
800 коек, при необходимости к 
ним легко добавляются еще 130. 
240 коек отданы под реанима-

цию, но, акцентирует внимание 
главврач, при необходимости 
все койки на территории центра 
могут стать реанимационными. 
«Есть у нас два аппарата КТ, 
один МРТ и 260 аппаратов для 
искусственной вентиляции лег-
ких и 4 аппарата для экстракор-
поральной мембранной оксиге-
нации. Это на сегодняшний день 
самый современный метод по-
мощи тяжелым больным с 
COVID-19», — перечисляет Пе-
реходов. В больнице есть свой 
лабораторный корпус, рассчи-

танный на проведение 10 тысяч 
исследований в сутки. Есть опе-
рационные и отделение родов-
споможения — это на случай, 
если привезут беременных или 
больных, нуждающихся в опе-
рационном вмешательстве. А 
что здесь будет после того, как 
вы победите корону?» — спроси-
ли мы у Сергея Переходова. 
«Крупнейшая в стране инфек-
ционная больница. С опытным 
медперсоналом, способным 
справиться с любой инфек-
цией», — ответил главврач. 

В РЕГИОНАХ

На этой неделе вслед за Москвой, Московской обла-

стью, Приморьем и отдельными регионами Поволжья 

цифровые пропуска введены в Красноярском крае. А в 

Кузбассе используют информационную систему, кото-

рая позволяет отслеживать соблюдение самоизоляции 

с помощью геолокации.

К федеральной цифровой системе выдачи электрон-

ных пропусков прежде всего подключаются области 

центральные области. Самые густонаселенные и при 

этом лидеры по числу зараженных.

— Ввести цифровые пропуска мы думали eщe в нaчaле 

апpeля, — говорит губернaтор Ярославской области 

Дмитрий Миpонов. — Но отказалиcь: были yвeрeны в 

сознатeльности житeлeй и гoстей региона. Но рост 

числа забoлевших и низкий уровень самoизoляции 

снова поставили пeрeд нaми этот вoпpoс.

О введении строгого пропускного режима в майские 

праздники заявили и власти Свердловской области. 

При этом выезд на дачи решили не запрещать. Ситуа-

ция в регионе по коронавирусу пока достаточно бла-

гополучная.

Цифровые пропуска также введены в отдельных му-

ниципалитетах Липецкой области: городах Елец, За-

донск, Чаплыгин, Лебедянь и самом областном цен-

тре. Местные власти, учитывая ситуацию, пока не 

приняли решение о вводе цифровых пропусков по-

всеместно. А вот в регионах Крайнего Севера суро-

вые меры вводить готовы.

Свою цифровую систему оперативно развернули в 

Югре. Власти деликатно назвали ее «системой само-

контроля». Работает она так. Жители заходят на спе-

циальный портал и заносят информацию, куда и во 

сколько они намерены выйти из дома. Руководители 

предприятий и организаций в свою очередь должны 

подать информацию о своих сотрудниках, графике их 

передвижения. Те, у кого гаджетов нет, сообщают о 

своих перемещениях по телефону.

В Коми же в отличие, скажем, от Югры на портале бу-

дут вбиваться только данные об организации, а не гра-

ждан. Далее заявку рассматривают в администрации 

Коми, ее могут одобрить, а могут и отклонить, напри-

мер, по причине того, что организации следует нахо-

диться на карантине.

Другой подход в Нижегородской области. Для выдачи 

пропусков здесь решили использовать собственную 

цифровую платформу «Карта жителя Нижегородской 

области». При этом не исключена возможность ее 

интеграции с федеральной в части их «узнавания» 

друг другом. Чтобы при острой необходимости посе-

щения другого региона QR-коды считывались единой 

платформой. «Карта жителя» не требует авторизации 

на портале Госуслуг и отличается небольшим количе-

ством данных. К тому же QR-код создается один раз, 

только при первой загрузке. «Далее он  каждый раз 

заново генерируется в личном кабинете на сайте или 

в приложении при проверке», — отметил глава регио-

на Глеб Никитин.

 В целом на сегодняшний день из-за пандемии каж-

дый второй регион России ввел особый режим пере-

движения.

Подъезжая к Туле...
Пока жители других регионов могут попасть на свои 

дачи в Тульской области беспрепятственно. Инспек-

торы ДПС остановят их на въезде в регион, проверят 

документы, поинтересуются целью поездки, перепи-

шут данные и напомнят о необходимости самоизоля-

ции. Но жителям Москвы и Московской области для 

путешествия понадобятся еще и цифровые пропуска, 

введенные в этих субъектах РФ.

По прибытии на место проживания необходимо заре-

гистрироваться на сайте covid.tularegion.ru или сооб-

щить о своем прибытии по телефону «горячей ли-

нии»: 8-800-200-71-02. И затем выполнять условия 

самоизоляции, то есть в течение 14 дней не покидать 

дачу или квартиру.

Однако уже в ближайшие дни процесс может услож-

ниться. Тула в числе 20 других регионов России вво-

дит электронные пропуска для передвижения по тер-

ритории области. Иногородним они тоже понадобят-

ся. Для получения тульского пропуска необходимо 

зарегистрироваться на портале Госуслуг и устано-

вить на телефон мобильное приложение «Госуслуги 

СТОП коронавирус». 

Подготовили Елена Мационг, Антон Валагин,
Элина Труханова, Анна Скрипка, Вера Черенева 
и Андрей Чугунов
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Все оборудование в больнице новое, многим еще даже не пользовались — 
пока здесь нет столько больных. 
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Службе 
«скорой» 
нужна 
реорганизация

КРЕСТОВЫЙ 
ПОДХОД
Ирина Невинная

В крупных многопрофильных 
больницах должны работать от-
деления скорой медицинской 
помощи, способные принимать 
по несколько десятков больных 
сразу. Работа в условиях эпиде-
мии еще раз показала, что та-
кая реорганизация службы  не-
обходима, — об этом «РГ» зая-
вил главный внештатный спе-
циалист Минздрава России по 
скорой помощи, академик РАН 
Сергей Багненко.

«Ежегодно «скорая по-
мощь» выполняет 45 миллио-
нов вызовов, то есть в течение 
года бригада медиков выезжает 
по экстренному вызову к ка-
ждому третьему жителю стра-
ны, — сказал Сергей Багненко. — 
И конечно сейчас, в условиях 
эпидемии, служба столкнулась 
с новыми вызовами и новыми 
сложностями. Главная задача — 
оказывать экстренную помощь 
больным с поставленным диаг-
нозом и с подозрением на 
COVID-19, но одновременно 
также и пациентам с другими 
патологиями».

Одна из острых проблем сей-
час — недостаток индивидуаль-
ных средств защиты для скоро-
помощных бригад. «Мы готови-
лись к вспышке инфекции, учи-
ли персонал работать, соблюдая 
необходимые противоэпидеми-
ческие меры. Московская служ-
ба скорой помощи, приняв пер-
вый удар вспышки коронавиру-
сной инфекции, была вынужде-
на перестраивать работу пра-

ктически в боевых условиях. И 
теперь этот опыт перенимают 
службы других регионов. При 
этом  до сих пор из регионов 
идут сигналы о недостаточном 
запасе средств индивидуальной 
защиты, в некоторых случаях 
медики вынуждены обеспечи-
вать себя сами», — отметил 
Сергей Багненко.

В ряде случаев виной тому 
ошибки в организации службы 
«скорой», которые потребуют 
урегулирования на законода-
тельном уровне, — отметил член 
Комитета по охране здоровья 
Госдумы Юрий Кобзев. «При-
шедшая беда к нам показала не-
которые моменты, которые по-
требуют и нормативного урегу-
лирования. Некоторые станции 
скорой помощи, где парк машин 
выведен из службы, столкну-
лись с тем, что врачей и фель-
дшеров медучреждение обеспе-
чивает масками и другой защи-
той, а водителей нет, поскольку 
они приписаны к другой органи-
зации», — отметил Юрий Кобзев. 

При этом главное, фунда-
ментальное изменение в работе 
«скорой», за которое уже много 
лет выступает академик Баг-
ненко, — это открытие на базе 
крупных многопрофильных 
больниц специализированных 
скоропомощных отделений, 
способных принимать одновре-
менно большое количество па-
циентов. Организация быстро-
го приема и «сортировки» 
больных, немедленного прове-
дения им необходимых диагно-
стических процедур (а для это-
го в таких отделениях должна 
быть мощная диагностическая 
база) с последующим перево-
дом в профильное отделение 
больницы, позволит серьезно 
ускорить оказание экстренной 
медицинской помощи и, следо-
вательно, повысить результа-
тивность лечения.

На работников «скорой по-
мощи» сегодня ложится беспре-
цедентная нагрузка, потому что 
остальные болезни во время 
эпидемии никто не отменял. По 
временным правилам плановые 
госпитализации в тех случаях, 
когда состояние пациента по-
зволяет подождать, сегодня от-
кладывают. Но «скорая» приезж 
ает на помощь в экстренных си-
туациях, а их меньше не стало. В 
результате сегодня одна бригада 
принимает за смену в среднем 
25 вызовов. Сергей Багненко от-
метил, что предложенные пре-
зидентом доплаты медикам, ра-
ботающим с больными 
COVID-19, — это правильно и 
справедливо. «Важно только, 
чтобы в регионах при этом были 
сохранены все имеющиеся над-
бавки и доплаты», — заключил 
главный специалист.  

«Скорая» работает 
сейчас с огромной 
нагрузкой, потому 
что остальные 
болезни никто 
не отменял

КОНТРОЛЬ 
Роспотребнадзор 
расписал поэтапное 
открытие общепита

Столик 
на двоих

Ольга Игнатова

Пока действует режим самоизоляции, кафе и рестора-
ны продолжат готовить блюда только навынос. Когда 
ограничительные меры будут сняты, сначала следует 
открывать небольшие заведения площадью до 50 ква-
дратных метров, рекомендует Роспотребнадзор. 

При этом в зале должно быть не более пяти столи-
ков на одно-два посадочных места, а расстояние между 
ними — не менее метра. Массовые мероприятия в заве-
дениях общепита при этом останутся под запретом. 
Посуда должна будет проходить обязательную дезин-
фекцию. 

На следующем этапе, при еще большем улучшении 
эпидемиологической ситуации, предприятия общест-
венного питания смогут открыть залы с 20 посадочны-
ми местами. Но столики опять же должны быть только 
на двоих и не менее чем в метре друг от друга. Однако 
уже допускаются массовые мероприятия, если на них 
будут созданы условия для соблюдения социальной ди-
станции.

Полностью в штатный режим кафе и рестораны 
смогут вернуться, когда в конкретном регионе будет 
зафиксировано отсутствие COVID-19, а в стране про-
должится снижение заболеваемости.  

СОЦЗАЩИТА Детские дома 
и дома престарелых 
закрываются на карантин 
по всей стране

Бесконтактное 
состояние

Елена Манукиян, Алексей Дуэль

Детские дома, психоневрологические диспансеры, 
дома престарелых и другие социальные стационарные 
учреждения в 46 регионах полностью или частично за-
крыты на карантин, сообщила заместитель министра 
труда и социальной защиты РФ Ольга Баталина на 
пресс-конференции в ТАСС. В 29 регионах они закры-
ты полностью, сотрудники переведены на вахтовый 
режим работы и остаются там же ночевать. Еще 23 ре-
гиона готовят свои стационарные соцучреждения к ка-
рантину, 16 регионов разрабатывают нормативно-
правовую базу для этого и изыскивают ресурсы.

Массовые заболевания коронавирусом зарегистри-
рованы в 16 стационарных организациях 7 регионов, 
заразились 457 человек, в их числе 67 сотрудников и 
390 подопечных. Госпитализированы 120 человек, 
остальные переносят заболевание в легкой форме и ле-
чатся амбулаторно. Причиной заражения в большин-
стве случаев стали сотрудники организаций, которые 
принесли коронавирус извне, или постояльцы, вернув-
шиеся из лечебных заведений, сообщила Баталина. 

Она отметила, что основная проблема в данном слу-
чае — скученность проживания людей. Баталина под-
держала инициативу благотворительных фондов и 
персонала многих учреждений, которые стараются ра-
зобрать подопечных по домам или организовать им со-
провождаемое проживание вне стен интернатов. Тем 
самым сокращается риск инфицирования людей.

В России 1389 социальных стационарных учрежде-
ний, в которых проживают 297 тысяч человек.  

ПРОЕКТ В КоАП могут появиться 
штрафы за сосульки на крышах 
и автохлам во дворе

На газоне не стоять

Владислав Куликов

Министерство юстиции России 
поддержало предложение за-
крепить в новом КоАП составы 
административных правонару-
шений в области благоустрой-
ства территорий и создания 
комфортной городской среды.

Подробности пояснила пер-
вый заместитель председателя 
комитета Совета Федерации по 
конституционному законода-
тельству и государственному 
строительству Ирина Рука-
вишникова, инициировавшая 
подобное предложение.

Правила благоустройства 
устанавливают местные влас-
ти. Например, запрещено вы-
брасывать мусор в неположен-
ном месте, чтобы дворы не 
превращались в большую по-
мойку. Но грозные надписи, 
грозящие штрафами за выбро-
шенные не туда помои или бро-
шенный строительный мусор, 
как правило, не пугают жите-
лей. Потому что реально ош-
трафовать нарушителя подчас 
невозможно.

Напомним, сейчас активно 
ведется работа над проектом 
нового Кодекса об админи-
стративных правонарушениях. 
Планируется, что в мае доку-
мент должен быть внесен в 
правительство страны.

По словам Ирины Рукавиш-
никовой, целесообразно закре-

пить в кодексе составы адми-
нистративных правонаруше-
ний в данной сфере благоу-
стройства и установить еди-
ные на всей территории стра-
ны санкции за них.

«Мы выбрали наиболее ти-
пичные для всех регионов на-
рушения и хотим их включить 
в кодекс. И предлагаем, чтобы 
протоколы по ним имели право 
составлять должностные лица 
субъектов РФ и органов мест-
ного самоуправления.  Над 
этим мы сейчас работаем», — 
рассказала сенатор.

По ее словам, в  новый КоАП 
предлагается включить восемь 
статей, связанных с благоу-
стройством и комфортом. На-
пример, одна из статей проек-
та наказывает за брошенные во 
дворах бесхозные автомобили, 
мойку автомобиля в неполо-
женных местах, парковку на 
газонах, а также детских и 
спортивных площадках. Мак-
симальное наказание для гра-
ждан за это может составить до 
5 тысяч рублей.

Другой статьей предлагает-
ся ввести санкции за невыпол-
нение или ненадлежащее вы-
полнение работ по уборке сне-
га, наледи, обледенений крыш 
и пандусов. В новый КоАП пред-
ложено включить и статью об 
ответственности за порчу или 
уничтожение деревьев, кустар-
ников и газонов  



5События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
24 апреля 2020
пятница № 90 (8144)

События и комментарииFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

РЕЛИГИЯ У мусульман 
начинается пост Рамадан

Намаз в кругу  
семьи 

Владимир Емельяненко 

«Я прошу единоверцев воздержаться от посещения 
мечетей в священный месяц Рамадан, — заявил в ин-
тервью «РГ» глава Духовного собрания мусульман 
России Альбир Крганов. — Прошу всех молиться дома. 
Это решение не только Духовного собрания мусуль-
ман России. Это решение всего мусульманского 
мира». 

«Большим Божьим испытанием» назвал Альбир 
Крганов пост Рамадан, который начинается 24 апре-
ля и продолжится до наступления Ураза-Байрам — 24 
мая. Испытание в этот раз не только в посте, но и в 
том, что для прихожан закрываются святые места в 
Мекке, Медине и многие мечети. Однако мечети, за-
крывая по всему 
миру двери из-за 
наступления коро-
навируса, просят 
помнить установ-
ление Корана эпо-
хи чумы: «Мусуль-
манин не должен 
покидать свой дом, 
а тот, кто хотел пое-
хать — никуда не 
ехать». 

Крганов сравни-
вает коронавирус с 
чумой и просит ве-
рующих по воз-
можности не поки-
дать свои дома и со-
вершать намазы 
исключительно дома. Он также сообщил, что онлайн-
трансляции богослужений уже доступны во всех ре-
гионах страны. «Онлайн-трансляции доказывают, 
что нет границ общения с Богом, — говорит Альбир 
Крганов. — Дело не в закрытых мечетях. Вся Земля — 
мечеть. Главное, не закрывать себя перед Богом».   

При этом по решению Духовного собрания му-
сульман (ДСМ) России не будут работать, ставшие в 
последние годы традиционными «Шатры Рамадана» 
— ночные столы угощения и общения не только для 
мусульман, для всех желающих разделить ночную 
трапезу поста и разговоры о вечном.  

— Шатры временно останавливают свою работу, — 
говорит Крганов.  — Закрывая их, мы руководствова-
лись наставлением пророка Мухаммеда: «Не вреди 
себе, не вреди другим». Этот же принцип лежит в ос-
нове того, что в 2020 году пост Рамадан, как прогно-
зирует Духовное собрание мусульман,  будут дер-
жать меньшее, чем обычно, число верующих. Причи-
на — эпидемия коронавируса, угроза им заразиться 
или подозрение на него у верующих. Им, особенно 
пожилым людям, в ДСМ рекомендуют сначала про-
консультироваться с врачами, прежде чем держать 
пост. Так же Крганов сказал, что рано говорить о 
праздничных намазах в честь наступления Ураза-
Байрам, но, «скорее всего, надо готовить себя к тому, 
что их мы проводить не сможем, а праздник будет 
дома».  

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ В период самоизоляции резко выросли продажи 
конфет, чипсов и семечек 

Готовы к потреблению  
Татьяна Карабут

З
акупившись гречкой и ма-
каронами, теперь россий-
ские потребители, сидя в 

изоляции, радуют себя выпеч-
кой, конфетами и чипсами. Про-
дажи этих товаров за пару не-
дель апреля выросли кратно. 

Объемы продаж гречки, 
риса и макарон к середине 
апреля резко упали не только в 
сравнении с периодом ажио-
тажного спроса в марте, но и  
по отношению к апрелю прош-
лого года, говорится в исследо-
вании Nielsen. Так, с 6 по 12 
апреля в сравнении с тем же 
периодом 2019 года россияне 
купили на 12% меньше гречне-
вой крупы, на 9% меньше риса 
и на 14% меньше макарон. С 
конца марта в офлайн-магази-
нах спрос все активнее смеща-
ется в пользу продуктов для 
приготовления пищи дома. Из 
десяти наиболее быстрорасту-
щих продовольственных кате-
горий пять относятся к продук-
там, предназначенным для вы-
печки: продажи дрожжей с 6 по 
12 апреля прибавили 148% в 
натуральном выражении по от-
ношению к аналогичной неде-
ле 2019 года, ванилина — 80%, 
добавок для выпечки  — 76%, 
смесей для выпечки — 55%, 
муки — 42%.

П р и  э т о м ,  о т м е ч а ю т  в 
Nielsen, в онлайн-магазинах 
спрос переместился на им-
пульсные товары и товары из 
категории «порадовать себя». 
Так, с начала апреля наблюда-
ется активный рост онлайн-
продаж сладостей. Только за 
неделю с 6 по 12 апреля росси-
яне купили шоколадных разве-
сных конфет, драже в шокола-
де, семечек почти в пять раз 
больше по сравнению с анало-
гичной неделей 2019 года. При 
этом продажи чипсов выросли 
почти в четыре раза, вафлей в 
шоколаде — в три раза, шоко-
ладных яиц — в 2,5 раза. Также 
почти в 2,5 раза выросли он-
лайн-продажи кофе в зернах и 
пасты.  

Похожую тенденцию отме-
чают в «Азбуке вкуса». Так, в 
офлайн-магазинах в период с 6 
по 12 апреля товарооборот по 
компонентам выпечки сущест-
венно вырос к аналогичной не-
деле 2019 года: дрожжи, жела-
тин, разрыхлитель — более чем 
в три раза, сухие смеси для вы-
печки — в 3,6 раза, мука — более 
чем в два раза. Также почти в 
три раза выросли продажи за-
мороженных мучных полуфа-
брикатов (тесто, пицца, лаза-
нья, багеты). 

В онлайн-торговле за этот 
же период серьезно выросли 
продажи плиточного шоколада 
(в три раза), чипсов, пирожных 
и вафлей (более чем в 2,5 раза), 
шоколадных конфет (более чем 
в два раза). Товары, обычно на-

ходящиеся в прикассовой зоне, 
раскупали более чем в два раза 
активнее. 

С 6 по 19 апреля действи-
тельно наблюдался повышен-
ный спрос на категории про-
дуктов «прикассовой зоны», 
подтверждают в «Утконос он-
лайн». Суммарный рост в шту-
ках для этой категории за по-
следние две недели составил 
37% относительно предыдуще-
го периода и 150% относитель-
но прошлого года. Продукты из 
«прикассовой зоны» растут в 
два раза больше к прошлому 
году за последние две недели, 
чем все остальные категории в 
сумме. 

Когда положительных эмо-
ций мало, организм пытается 
найти способы радоваться, 

объясняет врач-диетолог Ири-
на Лизун. В этом смысле нет ни-
чего плохого в том, что россия-
не стали готовить дома. «Про-
цесс приготовления пищи ме-
дитативный, в какой-то степени 
это способ сбросить негатив-
ную энергию», — поясняет она. 

Другое дело — из чего будет 
приготовлена выпечка и дру-
гие блюда, говорит Лизун. На-
пример, в мучных изделиях из 
магазина зачастую добавляет-
ся маргарин, в котором содер-
жатся трансжиры — они крайне 
опасны для сердечно-сосуди-
стой системы. А при избыточ-
ном потреблении сахара расхо-
дуются некоторые микроэле-
менты (в частности, хром и 
цинк), которые необходимы 
для построения гормона инсу-
лина — он регулирует углевод-
ный обмен. «Цинк отвечает за 
первый рубеж, встречу с ин-
фекционным агентом», — объя-
сняет врач. И если в организме 
образуется дефицит цинка, им-
мунная система не будет ис-
правно работать. Соответст-
венно, противостояние инфек-
ции будет слабеть. 

Нельзя забывать и о том, 
что повышенное потребление 
мучного и сладкого ведет к на-
бору веса. По оценке Лизун, 
если в течение месяца потре-
блять двойные порции конфет 
и булок, в весе можно приба-
вить до пяти килограммов. «А 
избыточная жировая ткань 
дает эффект хронического вос-
паления. У людей с избыточ-
ным весом защитные силы ор-
ганизма подорваны. Недаром 
говорят, в особой зоне риска по 
коронавирусу находятся имен-
но люди с избыточным весом», 
— рассказывает врач. 

Поэтому если и печь, то луч-
ше с добавлением фруктов и 
ягод. Стоит поискать интере-
сные рецепты, которые не бу-
дут наносить вред нашему ор-
ганизму, советует диетолог. 
Если вы  два года не готовили, 
например, салат из какой-ни-
будь редьки или брюквы, то са-
мое время к ним вернуться.  

Елена Манукиян  

О
коло 62% россиян 
поддерживают меры 
самоизоляции, не-
смотря на экономи-
ческие последствия, 
сообщила глава Цен-
тра социального 
проектирования 
«Платформа» Ма-

рия Макушева участникам веби-
нара Общественной палаты РФ.  

В начале апреля только 40% 
респондентов понимали необхо-
димость соблюдения домашнего 
режима. «С одной стороны, бо-
язнь заразиться и опасение за 
здоровье близких, с другой — 
страх перед экономическими 
последствиями, с третьей — уро-
вень доверия к информации, ко-
торую они получают. Этот ба-
ланс достаточно хрупкий», — по-
яснила Макушева. 

Экспертам «Платформы» 
удалось выяснить, что на самои-

золяции каждый четвертый 
взрослый (23%) отдыхает, не за-
нимаясь ничем: таких больше 
среди 18—24-летних и людей 
старше 55 лет. Каждый третий 
уделяет время самообразова-
нию, каждый четвертый занялся 
ремонтом или генеральной 
уборкой. Работают удаленно 
29% россиян, это каждый тре-
тий в мегаполисе и каждый чет-
вертый в городах с населением 
от полумиллиона жителей. 

Сложнее всего, отметила Ма-
кушева, в самоизоляции прихо-
дится семьям с детьми, где взро-
слые работают дистанционно, и 
тем, кто оказался один, не заняв 
время работой, самообразова-
нием, уходом за домом. «12% 
опрошенных находятся в одино-
честве. В основном это люди 
старше 55 лет. Из них половине 
не хватает живого общения», — 
сказала она. А работающим се-
мейным людям, напротив, по ее 
словам, не хватает возможности 

побыть одним. Они чаще других 
отмечают сильные негативные 
эмоции, подавленность, ссоры в 
семье. Средний возраст этой ка-
тегории 39 лет, из них 46% — 
мужчины и 54% — женщины. 

По словам Макушевой, боль-
ше всего россиян в режиме само-
изоляции пугает снижение дохо-
дов. Работы лишились 8% опро-
шенных, еще 5% опасаются, что 
это может случиться в ближай-
шее время, допускают такую 
возможность 29%. При этом у 
38% есть кредиты, выплаты по 
которым составляют треть еже-
месячного дохода и более, а по-
чти каждый пятый (18%) из тех, 
кто имеет кредиты, просрочил 
платежи. Как показало исследо-
вание, деньги у большинства лю-
дей на самоизоляции скоро за-
кончатся. Чем люди моложе, тем 
более они нацелены на поиск до-
полнительных ресурсов. Чем 
старше, тем чаще основной стра-
тегией становится экономия.   

А К Ц Е Н Т

Если в течение месяца потреблять 
двойные порции конфет и булок, 
в весе можно прибавить 
до пяти килограммов

РАКУРС В Подмосковье 
разрешили работать магазинам, 
продающим саженцы и семена

Посадим 
все в свое время

Ирина Рыбникова

В Московской области разреше-
но приступить к работе торго-
вым точкам, продающим семе-
на и саженцы. Такое постанов-
ление подписал губернатор Ан-
дрей Воробьев. Дачный сезон 
начался, и власти не видят смы-
сла чинить препятствий нор-
мальному ходу весенних  работ.

Как рассказал «РГ» первый 
зампред Мособлдумы, председа-
тель Союза дачников Подмоско-
вья Никита Чаплин, уже сейчас 
на своих садовых фазендах жи-
вут порядка 1,2 миллиона сезон-
ных дачников. К майским празд-
никам приедут еще 2 миллиона 
москвичей и жителей городов 
Подмосковья. «В этом году дач-
ный сезон начался раньше — и из-
за теплой погоды, и из-за того, 
что многие  для самоизоляции 

выбрали дачи, — говорит Чаплин. 
— А как сажать и сеять, если мага-
зины с семенами закрыты? Мы 
подняли этот вопрос перед руко-
водством области и благодарны, 
что дачникам пошли навстречу». 

В самом деле, лучше дать воз-
можность людям спокойно ку-
пить семена в магазине, где регу-
лярно проводят санобработку 
по всем правилам, чем бороться 
потом с дачными очагами ин-
фекции. Итак, все торговые точ-
ки с саженцами открыты. Про-
давцы честно соблюдают новые 
правила торговли. Журналист 
«РГ» заехал в один из таких мага-
зинчиков на Калужском шоссе. 
«Берут на рассаду семена, — рас-
сказывает продавец Ольга Сине-
глазова. — Спросом пользуются 
саженцы фруктовых деревьев. 
Сейчас ведь самый сезон их по-
садки».   

СЕМЬЯ 

Москвичи 
стали реже 
разводиться

В ГОРЕ, 
В РАДОСТИ 
И В ЧЕТЫРЕХ 
СТЕНАХ
Ангелина Зеленькова

Столица четвертую неделю жи-
вет в условиях домашнего ка-
рантина. Вся семья в сборе, кру-
глыми сутками. Вот где настоя-
щая проверка чувств! Кто же 
знал, что жить придется не толь-
ко в горе и радости, но и в четы-
рех стенах так долго. Но москов-
ские семьи оказались крепкими. 
Несмотря на открытые двери 
ЗАГСов для  расторжения брака, 
шквала заявлений не посыпа-
лось. В управлении ЗАГС столи-
цы пришли к выводу: разводить-
ся москвичи стали заметно 
реже. 

Количество разводов сокра-
тилось на 70%. Для сравнения: в 
2019 году за первые три недели 
апреля было зарегистрировано 
более 2,7 тысячи регистраций 
расторжения брака, в этом году 
— чуть больше 810 разводов. В 
пресс-службе управления ЗАГС 
Москвы «РГ» рассказали, что за-
явление на развод по-прежнему 
можно подать через Единый 
портал госуслуг или по предва-
рительной записи в ближайшем 
отделе. По истечении месяца су-
пруги могут прийти в назначен-
ное время и получить свидетель-
ство о расторжении брака.

И все же, говорят психологи, 
говорить о тенденции пока рано. 
О реальной картине можно бу-
дет судить в конце мая — начале 
июня. «Выдержат не все. Сейчас, 
возможно, кто- то из москвичей 
просто не хочет нарушать само-
изоляцию и лишний раз выхо-
дить на улицу, даже если речь 
идет о разводе», — прокоммен-
тировала ситуацию вице-прези-
дент Ассоциации практических 
психологов и коучей Армине Во-
ронова. По ее словам, если отно-
шения двоих не клеились до ка-
рантина, то и после него напря-
жение будет только нарастать.

Например, в Китае после ка-
рантина выросло число разво-
дов — очередь в ЗАГСы растяну-
лась на три недели.  

АКЦИЯ 

«Библионочь» 
впервые 
пройдет 
в новом 
формате

ИСКУССТВО 
НА «УДАЛЕНКЕ»
Сергей Жуков

«Библионочь» в Москве, как и 
во всей стране, пройдет с 25 на 
26 апреля. Из-за пандемии ак-
ция, которая в этот раз посвя-
щена 75-летию Победы в Вели-
кой Отечественной войне, впер-
вые уйдет в онлайн. Чтобы при-
нять в ней участие, понадобится 
лишь смартфон, планшет или 
ноутбук с выходом в интернет. 
Ну и свободное время, а его сей-
час предостаточно.

«Библионочь» в Москве на-
ступит в девятый раз. Подго-
товлены три программы: для 
детей и подростков, лекцион-
ная и театральная, сообщили в 
пресс-службе департамента 
культуры. Ценителей искусст-
ва ждут виртуальные встречи с 
писателями, мультипликато-
рами, вебинары и другое. Про-
ходить они будут на трех би-
блиотечных YouTube-каналах 
и в соцсети Facebook. Многое 
начнется ближе к вечеру 25 
апреля. В 15.00 с онлайн-вер-
сии спектакля «Андерсен на-
всегда» возьмут старт «Библи-
осумерки», предназначенные 
для детей и подростков. Юные 
зрители, например, увидят 
мультфильм «Доброе сердце» 
режиссера Евгении Жирковой 
и фестивальную анимацию. 
После показа увиденное мож-
но обсудить с режиссерами. В 
18.30 дети научат создавать 
комиксы.

Умудренных опытом чита-
телей заинтересует лекция о 
современной литературе от 
критика Галины Юзефович. Со 
своей программой выступит и 
известная актриса Алиса Гре-
бенщикова. Режиссеры театра 
«Мастерская Дмитрия Брусни-
кина» выбрали необычную для 
постановки площадку со ста-
ринными кирпичными свода-
ми. К «Библионочи» также 
присоединятся 16 библиотек, 
15 городских музеев и «Мо-
сковский дом книги». Они про-
ведут мероприятия в своих ин-
тернет-аккаунтах.  

ПОЛИЦИЯ 

Самоизоляция 
привела 
к снижению 
преступности 
и числа ДТП 

ВОРЫ УШЛИ 
НА КАРАНТИН
Иван Петров

Столичный главк МВД проана-
лизировал статистику престу-
плений и дорожно-транспор-
тных происшествий, произо-
шедших в Москве в период с 1 
по 22 апреля. Все эти дни, на-
помним, столица находилась в 
режиме самоизоляции. Оказа-
лось, что все показатели по пре-
ступности и числу аварий на 
дорогах снизились.

«В период с 1 по 22 апреля в 
Москве снизилось количество 
совершенных преступлений — за 
указанный период на 9,5 про-
цента сократилось количество 
сообщений, содержащих при-
знаки преступлений», — сооб-
щили в ГУ МВД по Москве.

Число фактов умышленного 
причинения тяжкого вреда здо-
ровью снизилось на 47,6 про-
цента, краж — на 29,3 процента, 
а квартирных — на целых 62 про-
цента. В то же время зафиксиро-
вано резкое сокращение улич-
ной преступности — грабежей — 
на 66,4 процента, разбойных на-
падений — на 78,3 процента.

На 57 процентов за указан-
ный период  сократилось коли-
чество дорожно-транспортных 
происшествий. Число постра-
давших в ДТП в период с 1 по 22 
апреля снизилось на 59,1 про-
цента.

В МВД обратили внимание 
на фейки, активно распростра-
няемые сейчас в интернете. 

В них говорится о якобы ро-
сте преступности в столице в пе-
риод самоизоляции. «Это не со-
ответствует действительности. 
Не доверяйте непроверенным 
источникам», — заявили в МВД.  

В Татарстане научились изготавливать защитные маски из фанеры. Конструкцию разработал педагог Дома детства и юношества города Мамадыш Радик Гурьев. Маска, детали которой 
вырезаны на лазерном станке, оснащена съемным дозатором с клапаном. В него вставляется обычный ватный диск, который можно менять много раз. Оригинальные маски изобрета-
тель бесплатно раздает своим коллегам. 

СТАТИСТИКА Как россиянам живется 
в режиме самоизоляции

Не выносят ссор

Мучным изделиям из магазина лучше предпочесть домашнюю выпечку, 
с добавлением ягод и фруктов.

Онлайн-
трансляции 
доказывают, 
что дело не 
в закрытых мече-
тях. Главное, 
не закрывать себя 
перед Богом  

— Как мошенники пытаются 
нажиться на цифровых 
пропусках  
rg.ru/art/1867211
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ГЕОПОЛИТИКА Какие 
обновления необходимы 
внешней политике РФ 
в изменившемся мире?

«Киты» 
для России 

Игорь Дунаевский

Пандемия коронавируса сама по себе не перестроит ми-
ропорядок, но она ускорит многие глобальные тренды и 
усугубит проблемы, которые назрели и до этого. Какие 
обновления необходимы внешней политике России в 
этих новых условиях? И какие привлекательные идеи 
она может предложить мировому сообществу? Ответить 
на эти вопросы попытались авторы доклада «Защита 
мира, Земли, свободы выбора для всех стран. Новые 
идеи для внешней политики России». Его авторы — декан 
факультета мировой экономики и мировой политики 
НИУ «Высшая школа экономики» Сергей Караганов и 
замдиректора Центра комплексных европейских и меж-
дународных исследований Дмитрий Суслов.

Среди тенденций, контуры которых предельно ясно 
проявились в период пандемии, они выделяют оконча-
тельный уход в 
прошлое миропо-
рядка прошлого 
века, фрагментацию 
мировой экономи-
ки, рост угрозы не-
преднамеренной 
войны между круп-
ными странами, в 
том числе ядерной. 
На презентации до-
клада в онлайн-фор-
мате, Караганов 
предложил подкре-
пить успехи внеш-
ней политики России идеями, которые будут отражать 
потребности внутреннего развития страны и формиро-
вать положительный вклад в мировые дела. Как пояснил 
Караганов, «киты», на которых могла бы держаться 
внешняя политика России ближайшие 10—15 лет -  пози-
ционирование Москвы в качестве главного поставщика 
международной безопасности, страны, противодейству-
ющей гегемонизму, что дает другим народам свободу 
выбора собственных моделей и путей развития.

Дмитрий Суслов в свою очередь отметил, что выстро-
енная на этих идеях внешняя политика не предполагает 
их навязывания другим странам, а призвана продемон-
стрировать позитивную роль России в мире.

Доклад вышел «содержательным и весьма интере-
сным», а его публикация «актуальна и своевременна», 
поэтому в МИД России учтут идеи авторов в работе по 
упомянутым темам. Тем более что они созвучны тем 
приоритетам, над которыми работает внешнеполитиче-
ское ведомство. Такую оценку документу дал заммини-
стра иностранных дел РФ Сергей Рябков, принимавший 
участие в презентации. Дипломат согласился с тем, что 
пандемия коронавируса «усилила и ускорила» борьбу за 
лидерство между крупными государствами, что чревато 
глобальными конфликтами. «Все это требует политико-
дипломатического ответа на общие мировые вызовы. 
Растет объективный запрос на совместные усилия клю-
чевых международных игроков по их преодолению», — 
резюмировал дипломат.  

ЭКОНОМИКА Евросоюз 
готовит национализацию 
предприятий в обмен 
на госпомощь

Бизнес теряет 
долю

Константин Волков

Брюссель завершает работу над законопроектом, кото-
рый должен позволить государствам ЕС полностью или 
частично национализировать предприятия в обмен на 
помощь со стороны государства. Об этом сообщает 23 
апреля испанская газета Expansion со ссылкой на рабо-
чую версию директивы, которая может быть принята 
уже в ближайшие дни.

Речь идет о том, что государства смогут входить в 
капитал больших и малых компаний, чтобы помочь им 
избежать банкротства на фоне пандемии коронавиру-
са и мирового экономического кризиса. По сведениям 
испанского издания, минимальным порогом для вхо-
ждения государства в капитал компании может стать 
сумма помощи размером 100 миллионов евро. При 
этом Германия и Франция считают, что нижний порог 
должен быть поднят до 500 миллионов евро.

По информации Expansion, в рабочем проекте поя-
сняется, что эти шаги направлены на то, чтобы « гаран-
тировать, что вклад данных компаний в надлежащее 
функционирование экономики Евросоюза не ставится 
под угрозу». При этом Испания относится к новой 
мере с осторожностью, поскольку у разных стран — 
членов ЕС есть разные возможности по спасению соб-
ственных предприятий, что приведет к нарушению 
конкурентной среды.

Еще 19 марта Евросоюз заявлял, что намеревается 
лишь оказывать помощь компаниям, чтобы облегчить 
их положение, главным образом за счет госгарантий 
по кредитам, субсидий на заработную плату и отсроч-
ки налогов. Однако чуть больше чем через месяц пози-
ция ЕС сильно изменилась, и теперь речь идет о нацио-
нализации, которая должна помочь избежать «боль-
шого количества банкротств».

При этом часть стран уже приступила к национали-
зации отдельных компаний. Так, еще в середине марта 
министр транспорта Италии Паола де Микели объяви-
ла, что национальный авиаперевозчик Alitalia (49 про-
центов принадлежит Etihad Airways) может перейти на 
баланс государства.  

А КАК У НИХ На юге Европы придумывают «фишки», чтобы подготовиться к пляжному 
сезону в условиях пандемии

Лежак в одни руки

И
тальянцы искренне над-
еются, что власти не ста-
нут лишать их в этом 

году возможности понежиться 
на солнце. Пока правительство 
усиленно работает над спасени-
ем пляжного сезона, местные 
предприниматели активно ге-
нерируют креативные решения 
по социальному дистанцирова-
нию отдыхающих на пляже в 
условиях пандемии. Так, одна из 
компаний из Модены (область 
Эмилия-Романья) заявила о на-
мерении начать производство 
специальных блоков из плекси-
гласовых плит высотой в два ме-
тра. По расчетам производите-
ля, в отсеке площадью 4,5 на 4,5 

метра поместятся два шезлонга 
и зонт от солнца. 

Своим виденьем пляжного 
сезона поделилась Ассоциация 
итальянских курортников. В 
частности, предлагается ежед-
невная санитарная обработка 
всех пляжей, а также гаранти-
рование дистанции между от-
дыхающими не менее трех ме-
тров. Проход к морю призыва-
ют продумать таким образом, 
чтобы те, кто идут плавать, на-
ходились в отдалении от людей, 
лежащих на пляже под зонтика-
ми. А впускать на пляж будут 
исключительно граждан, име-
ющих на руках заявление, удо-
стоверяющее, что его держа-

тель не инфицирован корона-
вирусом. При этом шезлонги 
сможет арендовать только 
один человек в день. И если слу-
чайно клиент покинет пляж 
преждевременно, никто боль-
ше не сможет дотронуться до 
его шезлонга, до тех пор, пока 
он не пройдет санитарную об-
работку.

Загвоздка заключается в 
том, что отдыхающим предлага-
ют предварительно зарегистри-
роваться онлайн, чтобы забро-
нировать «место под солнцем». 
Но поскольку главными завсег-
датаями итальянских пляжей 
являются глубоко пожилые 
люди, многие из которых интер-

нетом категорически не пользу-
ются, нетрудно предположить, 
что путаницы и накала страстей 
под палящим солнцем избежать 
вряд ли удастся. Ненужный 
ажиотаж и столпотворение мо-
жет создать и то, что вход и вы-
ход на курортную зону должны 
будут располагаться с разных 
сторон. Отдых на пляже может 
оказаться настоящим кошма-
ром и для семей с детьми — ита-
льянских мам и пап планирует-
ся обязать постоянно контроли-
ровать своих чад, настраивая их 
на «игры низкой интенсивно-
сти» и не позволяя им взаимо-
действовать с другими малыша-
ми. И даже в баре расслабиться 
не получится — в нем будут об-
служивать всего по 4 клиента, 
поэтому очереди, к сожалению, 
неминуемы.

Во Франции большинство 
граждан останутся в пределах 
«шестиугольника», как здесь 
часто называют  страну. Мест-
ные туроператоры вовсю рас-
хваливают французские красо-
ты и достопримечательности и 
даже запустили специальную 
интернет-платформу под лозун-
гом: «Этим летом я путешест-
вую по Франции». Одна из круп-
ных сетей отелей разработала 
свод правил, своего рода «Знак 
качества», где указаны антиин-
фекционные меры и средства, 
которые будут задействованы 
этим летом. Маски, гели для 
персонала, регулярная углу-
бленная уборка антисептиками 
номеров, гостиничных холлов, 
лифтов и прочих помещений. 
Особое внимание — буфетам и 
ресторанам.

Что касается пляжей, а они 
находятся в ведении местных 
властей, то над ними планиру-
ется установить контроль сила-
ми полиции и жандармерии. 
Одной из норм, как стало из-
вестно, станет соблюдение без-
опасного расстояния между за-
горающими под палящим сол-
нцем: не менее двух-трех ме-
тров.

В Греции не собираются от-
казываться от туристического 
сезона. Самую большую озабо-
ченность у властей вызывают 
острова, где не хватает медучре-
ждений, чтобы обеспечить 
контроль за санитарной обста-
новкой. По прогнозам, разме-
щение туристов на островах на-
чнется с середины лета, тогда 
как гостиницы в крупных кон-
тинентальных городах откро-
ются уже в июне. Есть информа-
ция, что каждый турист для въе-
зда в Грецию должен будет 
иметь «паспорт здоровья», па-
раметры которого пока неиз-
вестны, а также подтверждение 
о прохождении теста на корона-
вирус.

Пока в туристической сфере 
Греции царит неопределен-
ность, власти на местах про-
должают плановую подготовку 
к курортному сезону. Пока 
ясно одно: главными правила-
ми предстоящего лета станут 
сохранение дистанции, мытье 
рук и избежание телесного кон-
такта.  

Подготовили Нива Миракян 
(Рим), Вячеслав Прокофьев 
(Париж), Денис Кабанов 
(Афины)

НУ И НУ Глава Украины реанимировал из небытия 
экс-президента Грузии  Саакашвили

Второе пришествие 
Мишки-подкидыша
Петр Лихоманов

В 
пятницу Верховная 
рада с высокой долей 
вероятности назна-
чит бывшего прези-
дента Грузии и экс-
губернатора Одес-
ской области Михаи-
ла Саакашвили вице-
премьером кабинета 

министров Украины по рефор-
мам.  Зачем президент Украи-
ны вернул в политику этого 
сказочного антигероя и чем Зе-
ленский при этом руководст-
вовался, безуспешно пытаются 
объяснить себе граждане Укра-
ины, не утратившие при власти 
Зеленского здравый рассудок и 
чувство юмора.

Слухи о втором пришествии 
Саакашвили на Украину ходи-
ли с начала апреля, но даже 
когда он сообщил об этом в 
Facebook, что примечательно — 
на русском языке, многие в это 
не поверили. Но вскоре депута-
ты парламентской фракции 
«Слуга народа» подтвердили: 
назначение состоится в пятни-
цу, и голоса за Мишку-подки-
дыша якобы предварительно 
собраны, чем подтвердили се-
рьезность намерений Зелен-
ского.  

Пожалуй, не стоит подроб-
но вспоминать самые яркие 
моменты политической биог-
рафии Саакашвили — будь то 
поедание галстука, непогашен-
ные уголовные дела на малой 
родине, беготня по киевским 
крышам, силовой прорыв че-
рез польско-украинскую гра-
ницу и прочие проявления пси-
хопатии и наркотической зави-
симости.  Та же студия «95-й 
квартал» в свое время сделала 
немало пародий на него и при-
шедших вместе с ним украин-
ских государственных деяте-
лей без украинского граждан-
ства.  Но шутки кончились, и 
теперь Саакашвили снова вид-
ный деятель местной полити-
ки, а равно  маркер отсутству-
ющей скамейки запасных и в 
целом одиночества Зеленско-
го.   

Версий, зачем Саакашвили 
вдруг понадобился Зеленско-

му, высказано уже немало. 
Первая — попытка создать про-
тивовес фактически реабили-
тированному новой властью 
Петру Порошенко и всесильно-
му главе МВД Арсену Авакову, 
чей личный конфликт с Саа-
кашвили также общеизвестен. 
При этом неуравновешенная 
психика Саакашвили будто 
предназначена для использо-

вания против соперников Зе-
ленского в будущем.  И здесь, 
как предупреждают Зеленско-
го доброжелатели, важно само-
му не испортить отношения с 
революционным грузином, не 
выдернуть нечаянно чеку.  

Но также вероятно, что Саа-
кашвили понадобился Зелен-
скому для проведения «ре-
форм», предписанных МВФ. 

Ведь, кроме уже состоявшейся 
продажи земли,  на повестке 
стоит новый трудовой кодекс, 
уничтожающий права наем-
ных рабочих, очередные при-
ватизации и оптимизации и в 
целом продолжение распрода-
жи Украины, при Зеленском 
вошедшей в финальную фазу. 
Связь Саакашвили с глобаль-
ными игроками, и персонально 
с Джорджем Соросом, общеиз-
вестна, и значит, он сможет 
консолидировать украинских 
«соросят», разбросанных се-
годня по фракциям «Европей-
ской солидарности»,  «Голоса» 
и «Слуги народа» для нужных 
голосований. Не исключается 
поход Саакашвили на возмож-
ные выборы во главе этого па-

ноктикума, который намерен 
спонсировать партнер Сороса, 
и зять экс-президента Кучмы 
Виктор Пинчук. В пару грузин-
скому экс-президенту уже сва-
тают «режиссера» и террори-
ста Сенцова.  Попутно, с помо-
щью Саакашвили, может уве-
личить состояние и олигарх 
Ринат Ахметов, ныне покрови-
тельствующий ему и действую-
щему президенту.  Но в любом 
случае ответственность за 
вновь одомашненного на Укра-
ине Саакашвили теперь будет 
нести Владимир Зеленский, 
так и не сделавший выводов из 
ошибок предшественников.  

Санитарная обработка всего и вся, маски и соблюдение дистанции — такова новая реальность пляжного отдыха.

Во времена Порошенко, спасаясь 
от СБУ, Саакашвили «бегал по площа-
дям, по крышам, как кот мартовский».

А К Ц Е Н Т

Вероятно, что Саакашвили понадобился 
Зеленскому для проведения «реформ», 
предписанных МВФ

Полную версию читайте на сайте 
rg.ru/2020/04/23/kak-rossii-sygrat-pozitivnuiu-rol-v-
novom-mire-posle-koronavirusa.html

В ФИЛЬМЕ 
«ДАУ» НАШЛИ 
ПЫТКИ ДЕТЕЙ
Игорь Дунаевский

Прокуратура Харькова возбу-
дила уголовные дела по фильму 
«Дау. Дегенерация» из-за подо-
зрений в пытках детей в про-
цессе съемок. В заявлении офи-
са генпрокурора Украины сооб-
щается, что в процессе съемок 
детям-сиротам могли причи-
нить «физическую боль или 
нравственное страдание путем 
насильственных действий». 
Кроме того, в фильме есть «при-
знаки произведения, пропаган-
дирующего культ насилия и же-
стокости или дискриминации».

Ранее уполномоченный пре-
зидента Украины по правам де-
тей Микола Кулеба обратился в 
полицию с требованием рас-
следовать использование в 
съемках младенцев из детских 
домов, которых в фильме свя-
зывают, а дети кричат и плачут.

«Дау» — проект из десяти се-
рий режиссера Ильи Хржанов-
ского о жизни советского физи-
ка, нобелевского лауреата Льва 
Ландау. Ранее министерство 
культуры России отказало в 
прокатном удостоверении че-
тырем сериям картины из-за 
содержащихся в них сцен про-
паганды порнографии.  

НА ПРОГУЛКУ 
СТАНОВИСЬ
Юрий Когалов

С воскресенья шесть миллио-
нов детей в Испании смогут 
выходить на прогулки на ули-
цу. Власти королевства, нако-
нец, определились с условия-
ми и правилами, которые 
придется при этом соблю-
дать.

Как отмечает El Mundo, вы-
ходить на прогулки можно бу-
дет максимум на один час с 9 
утра до 9 вечера. Отходить от 
дома более чем на один кило-
метр запрещено. При этом ре-
бенка должен сопровождать 
взрослый, один из родителей 
или опекун, например стар-
ший брат. Хотя детям разреше-
но брать с собой игрушки, мяч 
или велосипед, делиться ими 
со своими сверстниками за-
прещено. Также нельзя поль-
зоваться спортивными снаря-
дами, качелями, каруселями 
на игровых площадках. Каж-
дый взрослый сможет брать с 
собой не более трех детей, при 
этом он должен следить, чтобы 
они соблюдали с другими деть-
ми дистанцию в 1—2 метра. С 
середины марта в стране дей-
ствует режим карантина. 
Взрослым разрешалось выхо-
дить только на работу, в мага-
зин или аптеку. Дети же безвы-
лазно сидели дома (в редких 
случаях родители брали их с 
собой за покупками).  

НЕ ВРЕМЯ 
ИСКАТЬ 
ВИНОВАТЫХ
Александр Гасюк

Глава Европейской внешнепо-
литической службы (ЕВС) Жо-
зеп Борелль заявил, что сейчас 
не время искать виноватых в 
пандемии нового коронавиру-
са. Так он ответил на призывы 
США и Австралии начать ме-
ждународное расследование 
причин пандемии коронавиру-
са, явно нацеленное против Ки-
тая. «Приоритетом должен 
стать ответ на пандемию, спа-
сение жизней, сдерживание 
распространения. Мы победим 
эпидемию только путем гло-
бального сотрудничества, и оно 
не может ставиться под угрозу 
перекладыванием вины друг на 
друга», — заявил Борелль.

Занятая в пику Вашингтону 
самостоятельная позиция ЕС 
укладывается в общую картину 
усиливающихся трансатланти-
ческих разногласий. «ЕС полно-
стью поддерживает ВОЗ в то вре-
мя, когда ее роль подвергается 
сомнению со стороны президен-
та США. Настоящим вызовом 
для Брюсселя в нынешних усло-
виях становится успешное ба-
лансирование между США и Ки-
таем», — рассказал «РГ» старший 
научный сотрудник Междуна-
родного центра европейских ис-
следований в Ницце (CIFE) Геор-
гиос Дзогопулос.  

Россия может 
позиционировать 
себя главным 
поставщиком 
международной 
безопасности
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АРХИВ 25 апреля 1945 года советские красноармейцы и солдаты армии США вместе ощутили 
радость близкой победы 

Встреча на Эльбе
Владимир Снегирев, Прага

О
т чешской столицы, 
где я сейчас мыка-
юсь в карантине, до 
немецкого города 
Торгау — 200 с лиш-
ним километров. 
Ерунда по меркам 
сегодняшних пред-
ставлений о дороге. 

Сесть в машину, выставить в 
навигаторе адрес — и через три 
часа окажешься в том памятном 
месте, где ровно 75 лет назад 
наши и американские бойцы 
впервые смогли увидеть друг 
друга не на кадрах кинохрони-
ки, а воочию.

Понятно, что, получив из ре-
дакции задание подготовить ма-
териал о встрече на Эльбе, я так 
и сделал: оседлал своего сталь-
ного коня и отправился туда, на 
север от Праги. 

С синих небес ярко светило 
солнце, по обочинам дорог цвели 
яблони, пригорки желтели от 
одуванчиков. Если и тогда, 75 лет 
назад, весна сияла точно так же, 
то представляю, как же непросто 
было подставлять свои головы 
под пули бойцам 45-го года.

***
В истории Великой Отечест-

венной войны есть ряд событий, 
ставших знаковыми. Оборона 
Москвы. Сталинградская и Кур-
ская битвы. Прорыв блокады 
Ленинграда. Взятие Берлина. 

В этом ряду, конечно же, и 
встреча на Эльбе. 

Красная армия шла сюда це-
лых четыре года, пережив ужа-
сы отступления, постигая науку 
побеждать через горечь тяже-
лых потерь. Союзники вступили 
в бои на Западном фронте в 
июне 44-го. Их путь к Эльбе был 
гораздо короче. 

Разумеется, обе стороны го-
товились к тому, что рано или 
поздно их встрече будет сужде-
но состояться. Подготовка шла 
на всех уровнях. Главы госу-
дарств еще в феврале на ялтин-
ской конференции подтвердили 
границы оккупационных зон 
Германии, обозначили демарка-
ционные линии. Военные ве-
домства обменялись миссиями, 
одной из задач которых было не 
допустить случаев «дружест-
венного огня», когда союзники 
окажутся в непосредственной 
близости друг от друга. Коман-
дующие фронтами и соединени-
ями издали свои директивы.

Главком экспедиционных 
сил генерал Д. Эйзенхауэр отдал 
приказ: достигнув Эльбы, оста-
новиться и дальнейшее насту-
пление прекратить, ждать рус-
ских здесь. 

Маршал Г.К. Жуков 24 апреля 
направил в войска документ, 
предписывавший при встрече с 
американцами или англичана-
ми хранить военную тайну, «ни-
каких сведений о наших планах 
и боевых задачах никому не со-
общать». Что касается возмож-
ных дружеских контактов, то 
они не запрещались, однако 
приказывалось инициативу в 
организации таких встреч на 
себя не брать, все контакты со-
гласовывать с вышестоящим ко-
мандованием и проводить их в 
соответствии с требованиями 
этой директивы. 

Кроме того, генеральскому и 
офицерскому составу предпи-
сывалось строго соблюдать 
форму одежды и иметь опрят-
ный вид. «Этого же потребовать 
от всех войск, которые могут 
иметь соприкосновение с аме-
риканскими или английскими 
частями».

Последнее — более чем по-
нятно. Солдаты, с тяжелейшими 
боями прошедшие от Москвы до 
Эльбы, конечно, не выглядели, 
как им было положено по уста-
ву. Что там говорить… Потер-
тые, вылинявшие гимнастерки 
и пилотки, стоптанные сапоги, 
побитые пулями и осколками 
шинели. Требовать от бойцов 
«опрятный вид» было можно, да 
только выполнить такой приказ 
было очень трудно. 

Что же касается указания 
держать язык за зубами, то оно 
вполне вписывалось в контекст 
того времени. Любой иностра-
нец для советского человека 

представлялся потенциальным 
шпионом. 

Писатель, а тогда военный 
корреспондент «Правды» под-
полковник Борис Полевой вспо-
минал, как накануне его пригла-
сил в штаб генерал Петров и то-
ном, не терпящим возражений, 
велел 25 апреля убыть в район 
города Торгау, пояснив, что 
именно там ожидается долго-
жданная встреча союзников. 

С обеих сторон туда же в ито-
ге подтянулись еще полсотни 
корреспондентов — советских, 
американских, английских. 

Увы, никто из них не сумел 
запечатлеть на пленку или оста-
вить в своей памяти миг первых 
контактов. 

Сейчас это уже хорошо из-
вестная история, ее многократ-
но описывали в своих воспоми-
наниях и американские, и наши 
ветераны.     

Союзники направили к Эль-
бе сразу несколько разведгрупп 

с целью обнаружить авангарды 
Красной армии. Первыми это 
сделали солдаты 273-го пехот-
ного полка во главе с лейтенан-
том Котцебу. 25 апреля в 11.30 в 
небольшой деревушке Леквитц 
они увидели всадника, форма 
которого была явно не немец-
кой. Входивший в состав развед-
группы американец, знавший 
русский язык, попытался заго-
ворить с незнакомцем, но тот, 
видимо, заподозрив неладное, 
пришпорил коня и умчался 
прочь. Тогда лейтенант повел 
своих людей вслед за всадни-
ком, к реке Эльбе, до которой 
оставалось не более двух кило-
метров. 

Вторая группа, возглавляе-
мая майором Крэйгом, прибыла 
в ту же деревушку Леквитц бли-
же к вечеру, и снова американ-
цы встретили там наших кава-
леристов. Обменявшись корот-
кими приветствиями, амери-
канцы и русские разъехались: 
наши поскакали в сторону Дрез-
дена, янки пошли к реке и, пере-
правившись, встретились с офи-
церами 5-й гвардейской стрел-
ковой дивизии, которой коман-
довал генерал-майор Русаков.

Была и третья группа — ею 
командовал лейтенант Робер-
тсон. Оказавшись близ города 
Торгау, американцы увидели на 
другом берегу реки советских 
солдат и в 16.00 поспешили им 

навстречу по обломкам полу-
разрушенного моста. 

На этих обломках посреди 
Эльбы янки и русские встрети-
лись и обменялись рукопожати-
ями. Никто из вышестоящих на-
чальников не режиссировал 
этот миг, все получилось спон-
танно, а потому — искренне, тро-
гательно и символично. 

И река-рубеж, и разрушен-
ный мост, и эти обломки…

Они протянули друг другу 
руки на руинах поверженного 
врага. Это был тот редкий слу-
чай, когда переводчик не требо-
вался. Иван и Джон, американец 
и русский, с двух разных сторон 
шли к одной цели и вот теперь 
встретились. Воинский и чело-
веческий долг был ими выпол-
нен, цель достигнута. Все ясно 
без слов…

Нашими командовал лейте-
нант Александр Сильвашко, 
американцами — лейтенант Уи-
льям Робертсон. Среди союзни-
ков оказался парень с фотоап-
паратом, он-то и сделал те ка-
дры, которые затем стали сим-
волом того дня. История (она 
всегда прихотлива) именно 
группу лейтенанта Робертсона 
поставила в центр событий, уве-
ковеченных названием «Встре-
ча на Эльбе».  

Далее, уже на следующий 
день, контакты продолжились — 
теперь на уровне старших офи-
церов, генералов, командиров 
частей и соединений. 

27 апреля в 18.00 союзники 
официально объявили об исто-
рической встрече на Эльбе. 

***
В воспоминаниях, которыми 

затем щедро делились ветера-
ны, много всяких трогательных 
деталей. Наши учили американ-
цев пить водку. Американцы 
гребли на сувениры все дико-
винно-русское: звездочки с пи-
лоток, пуговицы, пряжки от 
ремней. 

Маршал Иван Конев, прини-
мая у себя командующего ар-
мией США генерала Брэдли, 
угостил его зрелищем виртуоз-
но плясавших девушек в воен-
ной форме. На вопрос гостя, кто 
эти красавицы, Конев ответил: 
«У нас в армии все девчата та-
кие». 

Когда же настала очередь Ко-
неву нанести визит в ставку 
американского визави, тот в 
долгу не остался, застолье про-
ходило под аккомпанемент 
скрипача-виртуоза. «Обычный 
американский солдат», — пред-
ставил его генерал Брэдли.

Хотя, конечно, в первом слу-
чае это были артисты военного 
ансамбля, а во втором — специ-
ально выписанный из Парижа 
профессиональный музыкант 
Яша Хейфиц. 

Все происходившее тогда хо-
рошо отразил командир 13-го 
армейского корпуса генерал 
Гилль: «Там, где трудно догово-
риться дипломатам, легко ре-
шить вопрос солдатам, тем бо-
лее таким солдатам, дружба ко-
торых скреплена кровью, про-
литой в совместной борьбе 
против общего врага. А всем из-
вестно, что нет более крепкой 
дружбы, чем дружба, возник-
шая под огнем пулеметов и пу-
шек».

***
Сам этот инцидент, случив-

шийся на Эльбе, уже никак не 
мог повлиять на ход Второй 
мировой войны. До полного 
разгрома фашизма оставались 
считаные дни, и победа была 
предопределена — прежде всего 
логикой безостановочного на-
ступления Красной армии, на-
чавшегося в конце 41-го от мо-
сковских окраин. Теперь уже 
бои шли на окраинах берлин-
ских. 

Причисляя это событие к 
знаковым, мы имеем в виду вот 
что. У Соединенных Штатов 
Америки и Советского Союза 
тогда были разные представле-
ния об устройстве жизни. Но 
оба государства сумели пере-
шагнуть через накопившиеся 
обиды и комплексы, когда над 
миром нависла угроза корич-
невой чумы. Стали союзника-
ми в борьбе против вселенско-
го зла.

Тот короткий исторический 
миг, когда и рядовые солдаты, и 
их командиры, возможно, на-
рушая инструкции и приказы, 
доверчиво протянули руки на-
встречу друг другу, стали об-
мениваться сувенирами, про-
возглашать взаимные тосты, — 
он как луч надежды. Как сигнал 
всем нам из прошлого: здра-
вый смысл есть, а значит, есть 
и надежда. В финале советского 
фильма под названием «Встре-
ча на Эльбе, снятого в 1949 
году,  герои  говорят:  «Мы 
встретились как союзники, 
прощаемся как друзья». 

Москва салютовала встрече 
на Эльбе залпом из артиллерий-
ских орудий. 

Возможно, это и был тот ред-
кий момент истины, та точка, от 
которой история могла пойти 
по иному направлению. Не пош-
ла…

***
Когда я попытался повто-

рить те маршруты, которыми 
три четверти века назад двига-
лись навстречу друг другу со-
юзники, то мне повезло мень-
ше, чем им. Ровно на границе 
Чехии и Германии, в 150 кило-
метрах от города Торгау, моя 
машина уперлась в загражде-
ние. Дальше путь был закрыт. 
Немецкий полицейский до-
вольно вежливо объяснил, что 
на всем протяжении границы 
есть лишь несколько пунктов 
пропуска, однако мое журна-
листское удостоверение вряд 
ли станет основанием для прое-
зда вглубь страны. Пришлось 
поворачивать обратно.

Моя встреча на Эльбе не со-
стоялась.

Но ведь и в этом тоже есть 
символ. На смену одной чуме 
пришла другая. Моя попытка 
вернуться в прошлое оберну-
лась встречей с тревожным на-
стоящим и, возможно, с еще бо-
лее непредсказуемым буду-
щим. 

Р а з в о р а ч и в а я  м а ш и н у 
обратно, я думал о том, что на-
стала пора всем нам снова 
стать союзниками, отложив, а 
еще лучше — забыв былые оби-
ды и фобии. Никакие погранич-
ные кордоны и карантины не 
спасут от большой беды разъе-
диненных людей.  

«Дух Эльбы» ощущался и был искренним на низовом и среднем уровнях 
армий СССР и США, но дружба народов не сложилась из-за вражды вождей.   

25 апреля 1945 года. Историческая встреча союзников — советских и американский войск на реке Эльба — в центре поверженной нацистской Германии.  

А К Ц Е Н Т

Иван и Джон с разных сторон шли 
к одной цели и встретились. Воинский 
и человеческий долг выполнен, цель 
достигнута. Все ясно без  слов…
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Дмитрий Злодорев, 
Вашингтон

С
удьба у американского ве-
терана Второй мировой 
войны Фрэнка Кона такая, 

что по ней впору писать приклю-
ченческий роман. Он родился в 
Германии, в 13 лет  с семьей бе-
жал от Гитлера в США. Спустя не-
сколько лет вернулся на родину, 
чтобы освобождать ее от наци-
стов. В апреле 1945-го тогда 
19-летний старший сержант  ар-
мии США, а ныне 94-летний пол-
ковник в отставке, был среди тех, 
кто участвовал в знаменитой 
встрече советских и американ-
ских войск на Эльбе.

Господин Кон, вы совсем маль-
чишкой участвовали в реаль-
ной войне. Сейчас у нас тоже 
мировая война, с эпиденмией. 
Какой враг страшнее — коро-
навирус или фашизм?

— Конечно, фашизм. Мы потеря-
ли столько жизней. Особенно 
это касается Советского Союза 
— у вас погибло множество лю-
дей. Так что Вторая мировая 
была гораздо страшнее того, что 
мы переживаем сейчас. Я родил-
ся в Германии. В   1938 году, ког-
да мне было 13 лет, нам  при-
шлось бежать от нацистов. Мы 
евреи, они нас преследовали из-
за религии. 

Что вы ощущали, воюя про-
тив соотечественников?

— Я уже был на 100 процентов 
американским солдатом, и вое-
вал против нацистов, а не про-
тив Германии. Мы знали, что 
победим. Я поступил на воен-
ную подготовку в США в сентя-
бре 1943 года, а в Европу меня 
отправили в августе 1944-го, 
вскоре после высадки союзни-
ков в Нормандии. Самые тяже-
лые бои к тому времени уже 
миновали, и у нас там не было 
больших проблем. Я служил в 
одной из запасных пехотных 
частей в Бельгии. Но когда ста-
ло известно, что я говорю по-
немецки, меня вернули в Па-
риж на курсы разведки. 

Наша миссия заключалась в 
том, чтобы проникать в круп-
ные города. Сразу после того, 
как их освобождали от наци-
стов, мы предоставляли досье 
на людей, которых следовало 
судить за военные преступле-
ния. Так мы передвигались из 
одного города в другой, пока не 
вышли на Эльбу в районе Маг-
дебурга и не узнали, что совет-
ские войска тоже находятся ря-
дом. 

А как вы попали в состав той 
исторической группы, кото-
рая встречалась с советски-
ми солдатами?

— Мой капитан получил зада-
ние выйти на берег и вступить 
в переговоры с русскими, что-
бы мы могли координировать 
действия.  Дело в том, что та 

сторона Эльбы, на которой на-
ходились наши части, входила 
в состав послевоенной совет-
ской оккупационной зоны, и 
генерал Дуйат Эйзенхауэр не 
хотел, чтобы две армии пере-
мешались друг с другом, по-
скольку это могло привести к 
проблемам. Мой капитан дол-
жен был сказать русским, что 
мы отойдем с этих позиций, но 
на это потребуется несколько 
месяцев. Капитан искал пере-
водчика, который помог бы 
ему. У него была секретная 
карта с обозначением оккупа-
ционных зон, и об этом нужно 
было сообщить русским. Нем-
цы не должны были знать эту 

информацию. Так или иначе, 
начальство не нашло никого, 
кто говорил бы по-русски, и 
вспомнило обо мне. Капитан 
сказал: «Ты же переводчик, 
пойдешь со мной». Я попытал-
ся было объяснить, что не го-
ворю по-русски и ничем не 
смогу помочь. Он был непре-
клонен: «Бери карту, и пош-
ли!»

Мы сели в лодку и доплыли 
до середины реки, так чтобы 
русские увидели нас и поняли, 
что это американцы. Совет-
ские солдаты приняли нас по-
трясающе: провезли по своей 
территории, угостили водкой. 
Мне тогда было 19 лет, и я еще 

не знал, что такое стакан вод-
ки. Лучше бы я не пил столько.

Уже позднее я сообразил, 
почему нас принимали так хо-
рошо. Увидев, что мы не немцы, 
русские поняли, что это конец 
войне. Они праздновали эту по-
беду вместе с нами. Да, битва за 
Берлин еще продолжалась, и до 
официальной капитуляции Гер-
мании оставалось еще больше 
двух недель, но все мы понима-
ли, что выиграли войну.

До этой встречи вы знали 
только одно слово по-русски…

—  «Товарищ», но это не слиш-
ком-то помогло мне тогда (сме-
ется). Когда стало ясно, что я не 
смогу ничем помочь своему ка-
питану, а среди русских никто 
не говорит по-английски, они 
отвезли его вглубь своих пози-
ций и там нашли переводчика. 
Я же оставался на берегу, и мы 
как-то пытались объясниться с 
одним из советских солдат. Он 
говорил мне «Москва», я отве-
чал ему «Нью-Йорк», и так мы 
«разговаривали». Мы угощали 
друг друга. Я его сигаретами, он 
меня водкой. 

А откуда вы узнали слово  
«товарищ»?

—  В Нью-Йорке. У нас был рус-
ский друг, с которым мы были 
очень близки. Он играл на ак-
кордеоне в русском ресторане. 
Этот человек всегда называл 
меня «товарищ». 

Что вы думаете о той встре-
че на Эльбе? 

— Тогда я не задумывался. Все  
шло само собой. С  годами стал  
понимать, насколько важна 
была эта встреча с русскими. 
Мы были союзниками, и это ра-
ботало. К сожалению, так про-
должалось недолго. Но огляды-
ваясь назад, ты всегда стара-
ешься остановиться и сказать: 
«Эй, ребята, мы когда-то были 
друзьями — почему бы нам не 
попробовать еще раз?»

Вы каждый год участвуете в 
церемонии у мемориальной до-
ски «Дух Эльбы» на Арлинг-
тонском кладбище близ Ва-
шингтона. Это для вас важно?

— Очень. Я не знаю, кто устано-
вил этот небольшой знак, но 
российское посольство в США 
проводит там церемонии каж-
дый год. Каким-то образом ор-
ганизаторам удалось прове-
дать, что я участвовал во встре-
че, и они пригласили меня. Мне 
показалось неправильным, что 
американцев на нее приходит 
не так много, в отличие от 
стран бывшего СССР.  В общем, 
я написал письмо тогдашнему 
сенатору от моего штата Вирд-
жиния Джону Уорнеру. Он ор-
ганизовал американскую деле-
гацию на следующую церемо-
нию, пришли люди из мини-
стерства обороны, но никто не 
догадался возложить венок. 
Тогда я решил сам принести ве-

нок, и русские поставили его на 
самое почетное место. Так я по-
нял, что для них это важно.

Вам не кажется, что русские 
и американцы недооценива-
ют роль друг друга в победе?

— К сожалению, наши власти до 
сих пор слишком по-разному 
смотрят друг на друга. Каждый 
считает, что он главный, а все 
остальные должны следовать за 
ним. К сожалению, это сопер-
ничество слегка вышло из-под 
контроля. В принципе конку-
ренция — это нормально, но не 
когда она приводит к хаосу.

Что скажете президенту До-
нальду Трампу, если он попро-
сит совета, как наладить 
отношения с Россией?

— Пандемия коронавируса пока-
зывает нам точки соприкосно-
вения. Мы вместе оказались в 
этой ситуации и ищем пути вы-
хода из нее. Нам нужно объеди-
ниться и стать чуточку ближе 
друг к другу. Решения проблем 
можно найти только в сотруд-
ничестве, а не в конфронтации.

Может быть, нам нужна 
«новая Эльба»?

— Есть много вариантов сотруд-
ничества. Борьбу с вирусом я 
привел как пример.  Но есть 
много других направлений для 
совместной работы — в частно-
сти, медицина, торговля. Да, мы 
можем производить похожие 

товары, но это не значит, что 
нам нужно воевать. Конкурен-
ция — да, вражда — нет. 

Вы несколько раз были в Мо-
скве. Что вам запомнилось ?

— Когда мы братались с совет-
скими солдатами на Эльбе в 45-
м, то приглашали друг друга: 
«Приезжай ко мне в Москву», 
«Приезжай ко мне в Нью-
Йорк». Через 60 лет, на церемо-
нии на Арлингтонском кладби-
ще, я получил приглашение в 
Москву.  Я поражен Парадом 
Победы на Красной площади, в 
особенности тем, как проходи-
ли 25 военных оркестров. По-
трясающе!

Вы говорили, что в Москве вас 
принимали по-царски. Как?

— Пригласили в Кремль на тор-
жественный обед. Мы были 
вместе с военными, произноси-
ли тосты, и я опять пил водку. 
Это было замечательно. В 2020 
году меня снова пригласили в 
Москву. Но мне уже 94 года. Я 
вежливо отказался, но приду на 
церемонию на Арлингтонском 
кладбище. Правда, сейчас все 
идет к тому, что ее отменят из-
за коронавируса. Надеюсь, це-
ремония будет позднее. Такие 
встречи важны — прежде всего 
для детей, чтобы они знали, что 
мы были союзниками. Да и нам  
следует задуматься: когда-то 
мы были вместе, так почему бы 
не попробовать еще раз?  

Фрэнк Кон: «Я знал одно слово «товарищ» 

Фрэнк Кон. 2020 год. Так он выгля-
дит сейчас.

Таким был Фрэнк Кон на момент 
окончания Второй мировой войны.
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Не задохнуться!

Но у которых нет аб-
солютно никаких жа-
лоб, симптомов и при-

знаков болезни. Нет ни лихо-
радки, ни кашля, ни одышки. 
При этом при проведении 
компьютерной томографии у 
пациентов обнаруживаются 
признаки пневмонии. Приведу 
в пример историю с круизным 
лайнером «Diamond Princess». 
Как вы помните, на борту это-
го судна была высокая заболе-
ваемость коронавирусной ин-
фекцией. Некоторые пациенты 
проходили обследование с по-
мощью компьютерной томог-
рафии легких. Обнаружилось, 
что у 73% больных с лабора-
торно подтвержденной коро-
навирусной инфекцией не 
было абсолютно никаких сим-
птомов. Среди этих же бессим-
п т о м н ы х  п а ц и е н т о в  н а 
компьютерной томографии 
легких были изменения, гово-
рящие о наличии пневмонии. 
Они были выявлены у 54% 
больных. То есть у подавляю-
щего большинства. Это значит, 
что мы сегодня столкнулись с 
фактом возможности разви-
тия абсолютно бессимптом-
ных форм пневмоний.

Основная причина госпита-
лизации у большинства наших 
больных — как раз развитие ви-
русной пневмонии. У пациен-
тов, госпитализированных в 
стационар, мы практически в 
95—100% случаев видим изме-
нения, соответствующие пнев-
монии. Изменения разные, в 
том числе и очень тяжелые. 
Одна из особенностей виру-
сной пневмонии — быстрое 
прогрессирование, вплоть до 
развития острого респиратор-
ного дистресс-синдрома. Это 
тяжелое состояние, характе-
ризующееся острой дыхатель-
ной недостаточностью, требу-
ющее перевода пациентов на 
респираторную поддержку. В 
том числе и на искусственную 
вентиляцию легких. Примерно 
10% больных от госпитализи-
рованных нуждаются в такой 
процедуре. 

Нужны ли особые методы ди-
агностики при ведении паци-
ентов с вирусной пневмо-
нией?

СЕРГЕЙ АВДЕЕВ: Да, безусловно. 
Сегодня большой акцент дела-
ется на компьютерной томог-
рафии легких. Этот метод от-
носится к имидж-диагностике, 
как и рентгенография.  Но 
компьютерная томография — 
более точная и специфичная 

методика выявления измене-
ний в ткани легких по сравне-
нию с обычной рентгеногра-
фией. Большинству пациентов 
с COVID-19 как раз и требует-
ся такая методика. Компью-
терную томографию я бы по-
ставил сегодня на первое ме-
сто среди всех имеющихся ме-
тодов для подтверждения ди-
агноза. По своей чувствитель-
ности она даже превосходит 
лабораторную диагностику 
для подтверждения вирусной 
инфекции. Чувствительность 
компьютерной томографии 
превышает 90%. 

В то же время у 2—30% боль-
ных COVID-19 возможны от-
рицательные результаты лабо-
раторной диагностики. Это 
связано не с качеством реаген-
тов или тестов. Просто сущест-
вуют определенные условия, 
которые накладывают отпеча-
ток на результаты. Это время 
возникновения инфекции, ме-
сто забора биологического ма-
териала, качество забора и так 
далее. И получается, что с по-
мощью компьютерной томог-
рафии сам случай коронавиру-
сной инфекции иногда виден 
раньше, чем при использова-
нии лабораторных тестов.

Отличается ли снимок 
компьютерной томографии 
у пациента с коронавирусной 
пневмонией и обычной пнев-
монией?

СЕРГЕЙ АВДЕЕВ: Да, отличия суще-
ственные. При COVID-19 пра-
ктически всегда пневмония 
двусторонняя, расположена по 
периферии легких (под плев-
ральной оболочкой). На на-
чальных этапах она имеет вид, 
как говорят рентгенологи, «ма-
тового стекла». При прогресси-
ровании изменения становятся 
более плотными и распростра-
ненными. А затем происходит 
фаза обратного развития — 
уменьшение размера и плотно-
сти легочных инфильтратов. 

Как лечите новую пневмо-
нию?

СЕРГЕЙ АВДЕЕВ: В основном мы 
применяем лекарственную те-
рапию, направленную на борь-
бу с вирусной инфекцией. К со-
жалению, мы столкнулись с 
ситуацией, когда настоящих 
антивирусных препаратов, 
специально созданных против 
этого коронавируса, у нас, по 
сути, и нет. Основаниями для 
назначения существующих ле-
карств являются доклиниче-
ские исследования. А также не-
большие работы, изучавшие 
эти препараты у пациентов с 
похожими коронавирусными 
инфекциями (SARS — тяжелый 

острый респираторный син-
дром, появившийся в Китае в 
2002—2003 гг., и MERS — ближ-
невосточный респираторный 
синдром, зафиксированный в 
Саудовской Аравии в 2012 г.). 
То есть настоящей доказатель-
ной базы пока нет. 

Спектр лекарственных пре-
паратов, которые назначаются 
при коронавирусе, включает в 
себя те, которые раньше ис-
пользовались для терапии рев-
матических заболеваний, 
ВИЧ-инфекции, рассеянного 
склероза. Мы их используем у 
наиболее тяжелых пациентов. 
В ряде случаев мы видим опре-
деленную эффективность дан-
ных препаратов. Хотя трудно 
говорить о том, что эта лекар-
ственная терапия эффективна 
для всех без исключения боль-
ных. И конечно, сейчас во мно-
гих странах проводятся десят-
ки исследований, направлен-
ных на поиск эффективного 
лекарства.

Другая важная часть лече-
ния — поддерживающая тера-
пия, и особенно респираторная 
поддержка. Я имею в виду ки-
слородотерапию, инвазивную 
вентиляцию легких, искусст-
венную вентиляцию легких. 
Это те мероприятия, которые 
проводятся, когда у пациента 
есть проблемы с обеспечением 
кислородом органов и тканей. 
Основная причина дыхатель-
ной недостаточности — та же са-
мая пневмония. Чем больше об-
ласть поражения, тем больше 
риск развития гипоксемии — 
недостатка кислорода. 

Само по себе наличие виру-
сной инфекции обуславли-
вает абсолютно особые ус-
ловия подхода с точки зре-
ния медицинского персона-
ла…

СЕРГЕЙ АВДЕЕВ: Вы, наверное, сами 
видели, что все врачи и медсе-
стры одеты в средства индиви-
дуальной защиты: маски, ре-
спираторы, очки, перчатки, ба-
хилы, комбинезоны. К сожале-
нию, в этом обмундировании 
врачи, медсестры, младший ме-
дицинский персонал вынужде-
ны работать часами, практиче-
ски на протяжении целого ра-

бочего дня. Мягко говоря, это 
весьма и весьма сложно. Работа 
медиков в современных усло-
виях может вызывать только 
восхищение! 

Сергей Николаевич, всегда ли 
нужно пациентов с коронави-
русной инфекцией лечить в 
больнице? Дома можно? 

СЕРГЕЙ АВДЕЕВ: Так как у большин-
ства заболевших инфекция 
протекает в легкой форме, то 
можно сказать, что большинст-
ву госпитализация не требует-
ся. В стационар направляют са-
мых тяжелых. Сегодня у врачей 
есть очень четкие критерии, 
сигнализирующие о тяжести 
болезни: одышка, снижение по-
казателей кислорода и другие. 

А споры о пользе или, напро-
тив, о вреде сигареты, рюмки 
водки? Они уберегут от зара-
жения или ухудшат ситуа-
цию? Имеет ли значение для 
новой вирусной инфекции ку-
рение и прием алкоголя?

СЕРГЕЙ АВДЕЕВ: Безусловно! По 
данным опыта китайских вра-
чей, среди курящих перевод в 
реанимацию выше на 30—40%. 
Возможно, именно курение и 
объясняет тот факт, что пока 
среди заболевших большинст-
во — мужчины. Что касается ал-
коголя, здесь все проще: чрез-
мерное увлечение приводит к 
ослаблению естественных фак-
торов защиты, которые необхо-
димы для противостояния ви-
русным инфекциям.

Эпидемия рано или поздно за-
кончится. Какие могут быть 
последствия после перенесен-
ной коронавирусной инфек-
ции?

ЕВГЕНИЙ АВДЕЕВ: Последствия за-
висят от тяжести перенесен-
ного заболевания. Если речь 
идет о тяжелой пневмонии, 
могут быть остаточные явле-

ния в виде локального фибро-
за. Сегодня тема фиброза лег-
ких поднимается часто. Но 
говоря о таковых доказатель-
ствах, о подтвержденных дан-
ных, их сегодня не так много. 
Мы, конечно, понимаем, что 
последствия тяжелой пнев-
монии или острого респира-
торного дистресс-синдрома 
могут привести к остаточным 
явлениям в легких. Корона-
вирусная пневмония здесь не 
является исключением. Но 
пока срок наблюдения за вы-
здоровевшими пациентами 
небольшой. И преждевремен-
но делать выводы о том, ка-
кая доля пациентов будет 
иметь фиброз, какой тяже-
сти, какие будут применять-
ся препараты, я не решусь. 
Должно пройти определен-
ное время. 

Как «корона» отразилась на 
вашей работе? Изменится ли 
что-то после того, как мы 
справимся с коронавирусной 
инфекцией?

СЕРГЕЙ АВДЕЕВ: Если сказать, что у 
нас много работы, — не сказать 
ничего! Мы на передовой борь-
бы с новой вирусной инфек-
цией. В моей клинике сейчас 
на лечении 300 пациентов с 
COVID-19! Практически у всех 
— вирусная пневмония. Мно-
гие нуждаются в терапии ки-
слородом, неинвазивной вен-
тиляции легких и искусствен-
ной вентиляции легких. На 
базе Сеченовского универси-
тета формируется крупней-
ший в России коронавирусный 
стационар на 2000 коек, раз-
вернутый в университетских 
клиниках вуза. 

По поводу изменений… 
Надеюсь, они будут. Особенно 
учитывая все те позитивные 
изменения, которые происхо-
дят сегодня. Приходит, нако-
нец, понимание, что медици-
на — это не область услуг, а 
стратегически важная об-
ласть, нуждающаяся в разви-
тии и финансировании.

Отношение к врачам изме-
нилось в очень положитель-
ную сторону. Труд врача ста-
новится уважаемым, медики 
начинают получать то, что за-
служивают. На моей памяти 
врачи практически впервые 
ощущают всестороннюю под-
держку нашего общества!

Заметьте, как много внима-
ния сегодня уделяется специ-
альностям, про которые мно-
гие обыватели даже не слыша-
ли. Пульмонолог — врач, кото-
рый занимается лечением бо-
лезней легких. Эта область об-
ычно не была на слуху. Хотя мы 
все понимаем, что болезни ор-

ганов дыхания достаточно рас-
пространенные, взять те же 
бронхит или бронхиальную 
астму. Но парадокс заключал-
ся в том, что в стационарах 
было невыгодно иметь отделе-
ния пульмонологии. Потому 
что оплата за пульмонологиче-
ский случай не очень высока. 
Выгоднее иметь отделения хи-
рургического профиля, кото-
рые зарабатывают больше де-
нег. И специалистов в области 
пульмонологии осталось нем-
ного. Будем надеяться, что сло-
жившаяся ситуация даст им-
пульс к развитию нашей спе-
циальности. То же самое мож-
но сказать и про реаниматоло-
гию, инфекционные болезни, 
вирусологию, многие другие. 
Как оказалось, второстепен-
ных врачебных специально-
стей не бывает…  

Весь мир замер в ожидании спаси-
тельной вакцины. Но ее пока, 
к сожалению, нет. 

А К Ц Е Н Т

На базе Сеченовского университета 
формируется крупнейший 
в России коронавирусный стационар 
на 2000 коек
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Хирурги 
удалили 
проросшую 
в череп 
опухоль

И СРАЗУ 
ПЛАСТИКА
Татьяна Воробьева, Тюмень

Язва, которая занимала почти 
всю покрытую волосами часть 
головы, беспокоила жительни-
цу области несколько лет, но 
лишь недавно женщина пришла 
к врачам.

 Тюменские онкологи диаг-
ностировали новообразование, 
которое уже проросло в ткани 
под кожей, в кости черепа и 
даже в твердую мозговую обо-
лочку. Единственным вариан-
том оставалось хирургическое 
удаление опухоли и поврежден-
ных тканей. Чтобы избежать 
послеоперационных дефектов 
и связанного с ними физиче-
ского и психологического ди-
скомфорта, специалисты вме-
сте с удалением опухоли выпол-
нили и пластическое замеще-
ние.

— Учитывая, что для профи-
лактики рецидива заболевания 
резекция проводится в преде-
лах здоровых тканей, образо-
вался достаточно большой де-
фект — около 20 сантиметров в 
диаметре. Мы сразу же выпол-
нили сложную пластическую 
операцию с использованием 
двух кожно-мышечных лоску-
тов, которые взяли с грудной 
клетки и руки пациентки. До-
полнительно мы использовали 
материал с бедра и живота, — 
рассказала завотделением 
Юлия Шубина. 

Операция продолжалась бо-
лее 14 часов, в ней были заняты 
три операционные бригады. 
Пациентке удалили 16-санти-
метровую опухоль вместе с ко-
жей, частью черепа и твердой 
мозговой оболочкой.

За самочувствием пациен-
тки продолжают пристально 
наблюдать. Но уже сейчас вра-
чи готовы сообщить, что опера-
ция прошла успешно: женщина 
находится в удовлетворитель-
ном состоянии. 

ИССЛЕДОВАНИЕ 

Имитация 
невесомости 
против  
Паркинсона

ПОЧТИ КАК 
В КОСМОСЕ
Светлана Цыганкова, 
Петрозаводск

Ученые пытаются найти спосо-
бы лечения некоторых симпто-
мов болезни Паркинсона с по-
мощью «сухой иммерсии». Это  
метод имитации невесомости 
на Земле, широко используе-
мый  в космической медицине. 

Уже более трех лет такие  ис-
следования проводятся в  Ин-
ституте высоких биомедицин-
ских технологий Петрозавод-
ского госуниверситета под ру-
ководством доктора медицин-
ских наук профессора Алексан-
дра Мейгала. Работают карель-
ские ученые в контакте со спе-
циалистами Института медико-
биологических проблем РАН 
(именно там когда-то впервые 
использовали «сухую иммер-
сию»), а также Университетом 
Восточной Финляндии.

Кстати, Александр Юрьевич 
стал доктором наук в 32 года. И 
все его научные разработки 
связаны с нейрофизиологией. 
Паркинсонизмом он занимает-
ся давно, когда еще только на-
чал изучать такое явление, как 
холодовая дрожь.

 При искусственной невесо-
мости человека помещают в 
специальную ванну: он лежит 
на плотном «уютном» материа-
ле, словно в воде, но без какого-
либо контакта с водой. В подоб-
ном  состоянии не ощущаешь 
силы тяжести. Это как раз и по-
могает снижать мышечный то-
нус.

— У больных паркинсониз-
мом улучшается структура сер-
дечного ритма и состояние ав-
тономной нервной системы в 
целом, — говорит профессор 
Мейгал. — Однако в применении 
метода «сухой иммерсии» есть 
противопоказания: они связа-
ны с разными заболеваниями, в 
том числе тромбозами, артери-
альной гипертензией, онколо-
гией и т.д.  

— Мы все больше будем из-
учать влияние «сухой иммер-
сии» на организм здорового че-
ловека,  чтобы лучше понять 
эффект на человека больного, — 
подчеркивает Александр Мей-
гал.  

А К Ц Е Н Т

Приходит, наконец, понимание, 
что медицина — это не область услуг, 
а стратегически важная область, 
нуждающаяся в развитии 
и финансировании

Визитная карточка

Член-корреспондент РАН Сергей 

Николаевич Авдеев родился в 1968 

году в Иркутской области. С кра-

сным дипломом окончил Второй 

Московский Медицинский Универ-

ситет. Более 20 лет проработал в 

НИИ пульмонологии. Основные на-

учные интересы: острая и хрониче-

ская дыхательная недостаточность, 

неинвазивная респираторная под-

держка, тяжелые респираторные 

заболевания (включая ХОБЛ и ле-

гочные фиброзы). 

Жена Сергея Николаевича — врач. 

Сын — студент медицинского уни-

верситета.П
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АКТУАЛЬНО Ученые 
обменялись опытом 
борьбы с COVID-19

Всем миром

Елена Толина

Состоялся первый  Тайваньско-Российский веби-
нар-2020 по обмену опытом по COVID-19, организо-
ванный Первым Московским государственным меду-
ниверситетом им. И.М. Сеченова и Главной больницей 
трех видов вооруженных сил (Tri-Service General 
Hospital, TSGH) Тайваня.  Около 40 экспертов и ученых 
по инфекционным болезням поделились своим опы-
том в области лечения и профилактики внутриболь-
ничных инфекций. По итогам встречи принято реше-
ние о создании платформы для всеобъемлющего диа-
лога по вопросам лечения и профилактики эпидемий. 

Сеченовский университет представляли ректор, 
академик РАН Петр Глыбочко, проректор по клиниче-
ской работе и дополнительному профессиональному 
образованию Виктор Фомин, завкафедрой пульмоно-
логии Сергей Авдеев. От тайваньской стороны с при-
ветственными словами выступили заместитель мини-
стра науки и технологий Тайваня Да-Бинь Се (Dar-Bin 
Shieh), глава Представительства в Москве Тайбэйско-
Московской координационной комиссии по экономи-
ческому и культурному сотрудничеству Чун-Юн Кэн 
(Chung-Yung Keng), суперинтендант TSGH, профессор 
Цай Цзянь-Сун (Tsai Chien-Sung).  
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Объявление 
о проведении общественных 

обсуждений проектной 
документации 

(материалов оценки 
воздействия  

на окружающую среду)

ФГУП «Московский эндокринный завод» 
совместно с Администрацией Почепского 
района извещают о проведении обществен-
ных обсуждений (в форме общественных 
слушаний) проектной документации (мате-
риалов оценки воздействия на окружающую 
среду (ОВОС) по проекту «Строительство, 
реконструкция и техническое перевооруже-
ние промышленного комплекса для создания 
производства активных фармацевтических 
субстанций из сырья растительного проис-
хождения и получаемых методом химичес-
кого синтеза (наркотические средства и пси-
хотропные вещества) на базе Федерального 
государственного унитарного предприятия 
«Московский эндокринный завод» фили-
ал «Почеп», Брянская обл., г/п Рамасухское. 
Этап 1. Строительство участка для обезвре-
живания, утилизации отходов от производс-
тва активных фармацевтических субстанций 
и захоронения отходов III и IV классов опас-
ности».

Месторасположение намечаемой деятель-
ности — Брянская область, Почепский му-
ниципальный район, ГКУ Брянской области 
«Почепское лесничество», Семецкое участ-
ковое лесничество (бывшее Семецкое лесни-
чество), квартал 65, выделы 1, 2, 11.

Наименование и адрес заявителя: ФГУП 
«Московский эндокринный завод», г. Моск-
ва, ул. Новохохловская, д. 25.

Цель намечаемой деятельности: Строи-
тельство участка для обезвреживания, ути-
лизации отходов от производства активных 
фармацевтических субстанций и захороне-
ния отходов III и IV классов опасности.

Сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: с 24.04.2020 по 
25.05.2020.

Орган, ответственный за организацию об-
щественного обсуждения: Администрация 
Почепского района Брянской области.

Форма предоставления замечаний: заме-
чания принимаются в письменном виде.

Ознакомиться с проектной документаци-
ей (материалами оценки воздействия на ок-
ружающую среду (ОВОС) можно: Брянская 
область, Почепский район, г. Почеп, пл. Ок-
тябрьская, д. 3а — Администрация Почепс-
кого района Брянской области, в течение 30 
дней с момента опубликования в следующие 
дни: понедельник — пятница, с 8.30 до 17.45.

Направлять свои замечания и предложе-
ния можно по адресам:

1) Брянская область, Почепский район, 
г. Почеп, пл. Октябрьская, д. 3а — Админист-
рация Почепского района Брянской области;

2) г. Москва, ул. Новохохловская, д. 25 — 
ФГУП «Московский эндокринный завод», 
эл. почта: mez@endopharm.ru (при направле-
нии на электронный адрес указывать наиме-
нование проекта).

Сроки предоставления замечаний и пред-
ложений: до 17.45 25.05.2020 г.

Общественные обсуждения состоятся: 
28.05.2020 г. в 12.00 в здании Администра-
ция Почепского района Брянской области по 
адресу: Брянская область, Почепский район, 
г. Почеп, пл. Октябрьская, д. 3а (актовый 
зал).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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КИНО «Прекрасная эпоха» 
как ностальгия 
по воображаемому раю

Он сам 
обманываться 
рад...

Валерий Кичин

Ностальгия по утраченному раю свойственна даже са-
мой преуспевающей стране. Память всегда приукра-
шивает прошлое — просто потому, что мы были тогда 
моложе, острее переживали события, и все смотрелось 
с проекцией в лучезарное будущее. Вышедший на циф-
ровых платформах французский фильм «Прекрасная 
эпоха» Николя Бедоса, начиная с названия,  как раз об 
этом.

Это романтическая история с элементами комедии 
и мелодрамы. Сюжет идет по проторенной тропе клас-
сического фильма «Шоу Трумана» (ее потом использо-
вал и наш недоделанный «Холоп»): путешествие во 
времени с помощью новейших шоу-технологий — с де-
корациями голливудского масштаба и режиссерами-
кукловодами за пультом. Правда, здесь эти технологии 
обозначены небрежно, впроброс и неубедительно — 
они только условия игры, а игра — о другом. Она откро-
венна, очень субъективна — тем и подкупает.

Немолодая су-
пружеская пара га-
зетный карикату-
рист Виктор (Дани-
эль Отой) и психо-
терапевт Марианн 
(Фанни Ардан) в 
поре затяжного 
кризиса. Он ненави-
дит гаджеты и про-
чие суррогаты жи-
вого общения, — она 
ценит прогресс и 
видит в нем спасе-
ние от тоскливой 
повседневности. Он хочет ныть — она хочет секса и го-
това лечь с любым из своих пациентов. Он смертельно 
надоел ей своей неспособностью шагать в ногу со вре-
менем, и она эвакуируется в VR-миры — возлежит в 
виртуальных очках, успокаивает нервы пейзажами, а 
потом и вовсе гонит ни на что не способного мужа из 
дома. Фильм пока выдержан в комедийных, если не 
гротесковых тонах, и чрезмерность событий выглядит 
органичной: преамбула задает условия будущей игры. 
Все резко меняется, когда начинается сама эта стран-
ная игра: некая компания предлагает богатым клиен-
там перенести их в любую эпоху. И выброшенный из 
гнезда безутешный Виктор заказывает путешествие в 
1974-й — в свою юность, в момент встречи с будущей 
супругой. Он хочет вернуть ту свежесть чувств, тот го-
ловокружительный момент, который когда-то перевер-
нул всю его жизнь.

И начинается очень интимная, очень «атмосфер-
ная» лирическая сюита, которая заставляет забыть об 
условностях приема и не задавать глупые вопросы о 
том, каким образом это безумное туристическое бюро 
во всех деталях восстанавливает старый Париж, нани-
мает бездну актеров на множество эпизодических ро-
лей, пишет для них детально разработанный сценарий, 
и сколько это все может стоить несчастным клиентам. 
Это всего лишь игра, и она хороша своей многослойно-
стью.

Первый слой — романтическое ощущение ушедшей 
эпохи, «прекрасной» тем, что тогда были иные степени 
внутренней свободы, еще не пришли современные 
предрассудки и запреты, не торжествовала политкор-
ректность с ее абсурдными крайностями, не гремели 
суды над грехами юности, феминистки еще не взбеси-
лись и не крушили человеческие карьеры и судьбы. И 
музыка была мелодичней, и люди приветливей, и отно-
шения проще, и сексуальная революция еще не смени-
лась победой тотального ханжества.

Второй, важнейший слой: изысканность воплоще-
ния идеи. Участники действа — тот же Виктор — ни на 
миг не забывают о том, что все, с ними происходящее, 
— лишь гигантский театр, и люди в нем — актеры. Все 
сыграно, подстроено, срежиссировано, что приводит к 
изящному раздвоению сознания героя: ему и хочется, 
и невозможно поверить в эту сказку. Он забавно игра-
ет с образами прошлого, порожденными воображени-
ем, пикируется с ними, на ходу поправляет неточности 
воплощения. Кульминация наступит с появлением 
женщины, изображающей молодую Марианн. В этой 
роли Дория Тилье, снимавшаяся в первой картине Бе-
доса «Mr & Mme Adelman» (в нашем прокате «Он и 
Она»), и это мастерски выточенная работа. В ее роли 
тоже несколько слоев: героине нужно достоверно сыг-
рать первую встречу будущих супругов и одновремен-
но выяснять собственные отношения с главным кукло-
водом этого шоу — Антуаном (Гийом Кане), дирижиру-
ющим действом с режиссерского пульта. Отношения 
тоже предельно запутанные, обросшие грузом подо-
зрений, предрассудков и комплексов. Фильм становит-
ся почти фантасмагорией, где уже трудно отличить 
игру от правды как нам у экранов, так и бедолаге Вик-
тору: он не просто вернулся в прошлое, но и заново там 
влюбился — уже в фантом, в тень собственных воспо-
минаний.

И ничего, что развязка картины столь же условно 
прекраснодушна, и заново вспыхнувшее чувство меж-
ду супругами скорее из области фантастики, нежели 
сурового реализма — ведь и Пушкин был «сам обманы-
ваться рад» и считал это одним из непреложных зако-
нов искусства.

Фильм прекрасен ансамблем: большие актеры раз-
ыгрывают комедию-драму угасшей любви так искрен-
не, весело и азартно, как бывало во французском кино 
его золотой поры, во всеоружии мастерства возвращая 
нам эту поистине прекрасную эпоху.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Захар Прилепин: Для деревенского жителя «Сидите дома» — это полный абсурд 

Где есть скотина — нет карантина
Павел Басинский

В 
конце прошлой недели на 
сайте «РГ» стали появ-
ляться ответы на мою ан-

кету, которую я разослал совре-
менным писателям. Как им жи-
вется в условиях самоизоля-
ции? Уже ответили Евгений Во-
долазкин и Дмитрий Бак. В эти 
выходные читайте ответы Пав-
ла Крусанова и Романа Сенчи-
на. Не скрою, с особым интере-
сом я ждал письма от Захара 
Прилепина. Потому что пред-
ставить этого человека, сидяще-
го взаперти в своей квартире и 
смотрящего в потолок, — трудно. 
И он не обманул моих ожида-
ний. 

Где вы сейчас проводите время 
(если не секрет)?

ЗАХАР ПРИЛЕПИН: Живу между Мо-
сквой и своим домом в малень-
кой деревне на реке Керженец.

Над чем вы сейчас работае-
те? Что читаете?

ЗАХАР ПРИЛЕПИН: Доделываю сбор-
ник рассказов «Ополченский 
романс» и собираюсь присту-
пать вплотную к двум биогра-
фиям — небольшой, выполнен-
ной в форме эссе, — Иосифа Ста-
лина, и полноценной — Михаила 
Шолохова. Весь уже завален ма-

териалами. Кроме того, я напи-
сал половину первого тома 
большого исторического рома-
на о событиях середины XVII 
века — отголоски большой Сму-
ты, становление казачества, го-
сударь Алексей Михайлович, 
патриарх Никон, Богдан Хмель-
ницкий, воссоединение части 
Украины с Московским царст-
вом, русско-польская (на самом 
деле гражданская украинская) 
война, Степан Разин, новая сму-
та. Поражен бесчисленным ко-
личеством рифм — слишком, по-
жалуй, даже навязчивых — с на-
шим временем.

 Влияет ли как-то на ваше 
творчество вынужденная са-
моизоляция?  

ЗАХАР ПРИЛЕПИН: Я не соблюдаю са-
моизоляцию в Москве, потому 
что продолжаю работать на всех 
своих работах — партия «За 
Правду», которую я возглав-
ляю, действует в штатном режи-
ме — в пятидесяти городах уже 
открыты штабы наших волонте-
ров, у партийного актива посто-
янные совещания и летучки; 
МХАТ, где я тружусь худруком, 
закрыт, но работает в онлайн-
режиме — и я хожу туда на рабо-
ту — на съемки; работает и сайт 
«Свободная пресса», который я 
возглавляю, хоть основной кол-

лектив на удаленке, но руковод-
ство встречается; что там еще… 
Я постоянный гость ток-шоу: 
«Вечер с Владимиром Соловье-
вым», «60 минут», «Время по-
кажет» — то есть раз в неделю-
полторы стараюсь появляться 
на каждой из программ. Мне ка-
жется, я стал даже больше об-
щаться с людьми.

Что до моей деревни — то у 
нас тут жителей человек шесть, 
и нам изолироваться нет осо-
бых причин. Мы — моя семья — 
живем тут с детьми, с собаками, 
с прочей животиной — поэтому 
много времени проводим на 
улице — на изоляцию это не по-
хоже. В Пасхальную ночь всей 
семьей были в ближайшем хра-
ме, нас пустили, мы отстояли 
службу. В общем, все как обыч-
но. Просто в силу того, что у 
меня отменились все гастроли 
по России, больше стало време-
ни для писательской работы. 
Это меня радует, конечно. Кое-
что успел сделать.

Как вы относитесь к черному 
юмору, который я прочитал в 
интернете: «Сидите дома. 
На улице люди»? То есть люди 
— это опасность, как дикие 
звери. Не кажется ли вам, что 
мы сейчас живем во времена 
какой-то новой этики?

ЗАХАР ПРИЛЕПИН: У меня жизнь не 
позволяет сидеть дома, поэтому 
я никак к этому слогану не отно-
шусь. В сущности, я себя ощу-
щаю деревенским жителем — я 
родился и вырос в деревне и 
даже когда стал горожанином, 
полгода каждый год проводил в 
деревне — где и написал все свои 
книги. Для деревенского жителя 
это вот «Сидите дома» — полный 
абсурд. У меня тут рядом есть 

две деревни — в одну я езжу за 
продуктами, в другую мои дети 
ездят, чтоб учиться в онлайн-
школе (там, где мы живем — нет 
интернета). Так вот, я хочу ска-
зать, что в деревнях никто дома 
не сидит. Потому что скотина, 
знаете, дома не живет. Где есть 
скотина — там нет карантина. 

 Можете ли вы вспомнить ка-
кие-то примеры из русской и 
мировой классики, где была 
примерно описана нынешняя 
ситуация? («Пир во время 
чумы» не называть!)

ЗАХАР ПРИЛЕПИН: Мне, признаюсь 
честно, это скорее напоминает 
ситуацию 1919 года — когда, на-
помню, была эпидемия тифа, — 
унесшую, напомню, три милли-
она жизней, — и в это же время 
имел место расцвет поэзии, 
были написаны десятки, если не 
сотни шедевров — причем стихи 
писали без особой надежды на 
их издание. Так что настроение 
у меня примерно такое же. Я ни 
чумы, ни пира во всей полноте 
пока не вижу. Ну, может, просто 
потому, что чума пока, дай-то 
Бог, мимо проходит.Я открою 
секрет: если вы живете без ин-
тернета и без телевидения и ра-
дио (а в деревне у меня этого 
нет) — то и коронавируса ника-
кого нет. Все вокруг живут как 
жили.

Писатель в России обязан 
быть пророком. Как вы дума-
ете: когда это закончится и 
что нас ждет после этого?

ЗАХАР ПРИЛЕПИН: Ничего он не обя-
зан, конечно. У нас в эпоху пере-
стройки писатели столько глу-
постей наговорили, что их вооб-
ще надо было права голоса ли-
шить лет на двадцать. Некото-
рых, по крайней мере.

Теперь про коронавирус. Я 
сразу, с первых дней, говорил, 
что это не на месяц, а надолго. 
Еще я говорил, что самое важ-
ное — помимо преодоления соб-

ственно вируса — запомнить те 
уроки, что нам преподали. Вот 
эти уроки, перечислю основ-
ные. 

Нет никакого «глобального 
мира». Нет никакой преуспева-
ющей западной цивилизации. 
Нет никаких «плохих» стран, 
вроде нас и Кубы с Китаем. Все 
это — бесконечные и подлые ма-
нипуляции вздорной части на-
шей интеллигенции и мирового 
истеблишмента, завравшегося 
вконец, — на который наша ин-
теллигенция по старой глупой 
привычке — и даже без особых 
бонусов — работает. «Лишь бы 
похвалили».

Нет рыночной, либеральной 
экономики как панацеи — пото-
му что эта экономика обанкро-
тилась за месяц. «Сфера услуг», 
которая кормила огромную 
часть «золотого миллиарда», 
тоже оказалась пшиком и умер-
ла первой. Государство должно 
опираться на собственные 
силы, развивать сельское хо-
зяйство и внутренний туризм. 
Государство должно отказаться 
от монетаризма в экономике: 
вкладывать огромные деньги в 
строительство инфраструкту-
ры и не ждать того, что это не-
медленно окупится: так при 
Сталине восстанавливали стра-
ну после разрухи Великой Оте-
чественной.

Политическая и финансовая 
аристократия должна жить 
дома и перестать шляться по за-
границам.

Все эти гендерные новшест-

ва, вся эта феминистская сви-
стопляска, все эти однополые 
браки и прочий бред — это не 
признак прогресса, а признак 
безумия и, по совести сказать, 
сатанизм.

Надо вспомнить, например, 
про то, что советская медицина, 
— в том виде, как была задумана, 
— это величайшее достижение, 
которое надо было хранить, а не 
превращать в платную услугу.

Что врачи, а также учителя, 
военные, инженеры, летчики — 
вот элита страны, а не звезды 
«Инстаграма» и владельцы ре-
сторанов.

В общем, я все это писал — и 
все мои ходы, что называется, 
записаны — с 1996 года, с тех пор 
как начал выступать в качестве 
публициста, я твердил, твердил, 
твердил одно и то же.

И у меня, скрывать не стану, 
присутствует элемент профес-
сионального удовлетворения. 
Потому что я был прав. А мои 
коллеги и оппоненты, которые 
со мной спорили, вроде Бориса 
Акунина, Владимира Сорокина 
или Дмитрия Глуховского, — ко-
торый всего несколько лет на-
зад кричал о том, что Россия 
превращается в самую боль-
шую одиночную камеру в мире, 
и ничего ужасней этого нет, — 
все они в глобальном смысле 
были неправы. Потому что даже 
Олег Дерипаска говорит сейчас, 
что надо отделяться от всех ко 
всем чертям. Вот до чего мы до-
жили! И опасения мои только в 
одном. Коронавирус мы побе-
дим, конечно. Но мне кажется, 
что, когда мы его победим, все 
эти люди — самозваные аристо-
краты с самыми длинными в 
мире яхтами, шоу-звезды, пре-
тендующие на звание «совести 
нации», ЛГБТ-активисты и про-
чая буржуазная шелупонь — 
вновь займут прежние места и 
скажут: ну что, наше время вер-
нулось, добрый день, продолжа-
ем оптимизировать все нерен-
табельное, воспитывать шари-
ковых и двигаться по пути про-
гресса мощными колоннами 
хипстеров. Пока у меня никакой 
уверенности в том, что эти люди 
хоть как-то изменили свое мне-
ние, — нет. Они стоят на своем. 
Это удивительно, это парадок-
сально, это вообще выходит за 
рамки моего понимания — но 
они стоят на своем.  

ДАТА Государственному Русскому музею исполняется 125 лет

Купчиха зовет на чай
Ольга Штраус,
Санкт-Петербург 

П
ланировалось: весь 
2020 год пройдет в 
Русском музее под 
знаком юбилея. 25 
апреля 1895 года 
Николай II подпи-
сал указ о создании 
в Санкт-Петербурге 
«Русского музея 

императора Александра III» 
(так он официально назывался). 
Коллекция царя-миротворца и 
легла в основу Русского музея, 
ставшего первым в России на-
циональным художественным 
музеем. 

Трогательно, что дата почти 
совпадает с 175-летним юбиле-
ем Александра III, которому в 
Русском музее посвятили от-
дельную огромную и весьма 
разноплановую выставку, пред-
ставляющую императора как 
мецената и коллекционера.

Ожидалось, что все двери во 
все филиалы музея в этот день 
будут открыты для свободного 
входа посетителей. А филиалов 
у Русского музея немало: за по-
следние 25 лет он, согласно при-
нятой здесь программе «Возро-
ждение», прирос такими заме-
чательными объектами, как 
Мраморный дворец, Михайлов-
ский замок, Строгановский дво-
рец, Летний и Михайловский 
сады… Все это — по сути целый 
исторический комплекс в цен-
тре Петербурга! — является сей-
час частью Русского музея.

— Свои площади за послед-
нюю четверть века мы увеличи-
ли более чем в два раза, теперь 
они занимают 75 тысяч ква-
дратных метров, — отмечал ге-
неральный директор Владимир 
Гусев, рассказывая журнали-
стам о предстоящих торжест-
вах.  

Но жизнь, как это нередко 
случается, внесла в юбилейный 
год свои коррективы. Надо при-
знать, что с новыми вызовами 
музей справляется весьма дос-
тойно: начиная с 23 марта каж-
дый будний день Русский музей 
выходит в прямой эфир на сво-
ем сайте, а также в социальных 
сетях. В программе — передачи 
для взрослых и детей: это и он-
лайн-экскурсии, и заниматель-
ные уроки, и встречи с искусст-

воведами, реставраторами, уче-
ными…

— Мы впервые так полно по-
казываем нашу коллекцию — в 
высоком качестве оцифровано 
уже около 3000 произведений 
искусства, — говорят специали-
сты музея, — читаем онлайн-
лекции, рассказываем о шедев-
рах, о забытых страничках 
истории. 

Более тесным, поистине 
«домашним», стало и общение 
со зрителями: викторины, вир-
туальные конкурсы детских 
рисунков на темы музейных 
произведений, ответы на их во-
просы — все это сейчас нор-
мальная практика работы Рус-
ского музея. Может быть, еще и 
поэтому посещаемость музея, 
несмотря на его закрытие, па-
радоксальным образов выро-
сла — аж на 80 процентов! Коли-

чество подписчиков в соцсетях 
составляет сейчас 500 000 че-
ловек. Для сравнения: в прош-
лом году число посетителей 
Русского музея за год состави-
ло 2,5 миллиона. 

Впрочем, Владимир Гусев ут-
верждает, что измерять числен-
ными показателями работу му-
зея неправильно:

— Когда Русский музей от-
крывался, он насчитывал по-

рядка 2000 экспонатов, — гово-
рит генеральный директор. — 
Сейчас их число приблизилось 
к 420 тысячам и ежегодно уве-
личивается на полторы-две ты-
сячи. Общая площадь Русского 
музея вместе с его парками и са-
дами составляет сегодня 31 гек-
тар, фактически равна террито-
рии Ватикана. Но важнее не 
объемы, а глубина: полнота кол-
лекций, градус зрительского 

внимания, интерес не только к 
постоянной экспозиции, но и к 
временным выставкам…

В день юбилея Русский музей 
будет принимать поздравления 
от самых разных своих друзей: 
от официальных лиц, медийных 
персон, коллег из многочислен-
ных региональных филиалов 
Русского музея, которые откры-
ты сегодня в Ярославле, Казани, 
Саранске, Мурманске, а также 
от коллег по музейному сообще-
ству.

Все эти поздравления будут 
размещены на официальном 
сайте музея. К слову, все желаю-
щие смогут присоединиться к 
тожествам, выставив на своей 
странице хештеги  #поздравь-
музей #русскиймузей125. Луч-
шие тоже будут опубликованы 
на сайте музея.

Между прочим самые забав-

ные поздравления уже нача-
лись. Зрители Русского музея 
охотно приняли участие в про-
екте «ИЗОизоляция», посмо-
треть который можно на му-
зейной страничке в «Инстагра-
ме». А можно успеть и поучаст-
вовать в нем! Для этого надо 
изучить во всех подробностях 
любимую картину из собрания 
Русского музея, а затем вопло-
тить ее вживую из подручных 
средств — согласитесь, это тре-
бует и изобретательности, и 
креативности, и глубокого зна-
ния предмета искусства. 

Как все великое, Русский му-
зей пародий не боится: это ведь 
самое самое искреннее, хотя и 
самое застенчивое, признание в 
любви.  

Захар Прилепин: Врачи, учителя, военные, инженеры — элита страны, а не звезды «Инстаграма».

А К Ц Е Н Т

В Русском музее хранится 420 тысяч 
экспонатов, а общая площадь 
составляет 31 гектар и фактически 
равна территории Ватикана

А К Ц Е Н Т

Если вы живете без интернета 
и без телевидения и радио, 
то и коронавируса никакого нет

Участники действа ни на миг не забывают, что все, с ними про-
исходящее, лишь гигантский театр, и люди в нем — актеры.

— Кадры из фильма и трейлер смотрите на сайте 
rg.ru/art/1867456

Большие актеры 
разыгрывают 
комедию-драму 
угасшей любви 
искренне, азартно 
и увлекательноР
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Знаменитая картина Кустодиева 
вдохновляет на творчество участни-
ков проекта «ИЗОизоляция».
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ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

Извещение о проведении общественных обсуждений
В публикации номера газеты «Российская газета» № 78 (8132) 

от 10.04.2020 в извещении о проведении общественных обсуж-
дений наименование объекта экологической экспертизы при-
нять в следующей редакции: проектная документация «Шламо-
вые амбары на кустах скважин Ленского нефтегазоконденсатно-
го месторождения. Вторая очередь», шифр 17563.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

На основании Федерального закона № 174-ФЗ от 23.11.1995 г. 
«Об экологической экспертизе», приказа Госкомэкологии РФ от 
16.05.2000г. № 372 «Об утверждении Положения по оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окру-
жающую среду в Российской Федерации» Администрация Муници-
пального образования г. Советск, находящаяся по адресу: Тульская 
область, Щекинский район, г. Советск, пл. Советов, д.1, по инициа-
тиве филиала ООО «Эссити» в г. Советске, находящегося по адресу: 
Тульская область, Щекинский район, МО г.Советск, г. Советск,  
ул. Молодёжная, д. 9, извещает о проведении общественного обсуж-
дения проектной документации «Фабрика по производству гигие-
нической бумаги и изделий на её основе» филиал ООО «Эссити»  
в г. Советске по адресу: Тульская область, Щекинский район, МО 
г.Советск, г. Советск, ул. Молодёжная, д. 9. Третья очередь строи-
тельства» (включая ОВОС), и приглашает заинтересованных лиц к 
участию в обсуждении проекта.

Название намечаемой деятельности: Строительство третьей оче-
реди фабрики по производству гигиенической бумаги и изделий на 
её основе с целью увеличения производительности. 

Заказчик проекта и общественного обсуждения: Общество с ог-
раниченной ответственностью «Эссити», адрес местонахождения: 
117218, г. Москва, ул. Кржижановского, д. 14, корпус 3; Филиал Об-
щества с ограниченной ответственностью «Эссити» в г. Советске, 
адрес местонахождения: 301205, Российская Федерация, Тульская 
область, г. Советск, ул. Молодёжная, д. 9.

Разработчик проекта: ООО «Пеуру Рус», 196084, г. Санкт-Петер-
бург, Лиговский проспект, д.266, лит. В.

Организатор общественных обсуждений: Администрация муни-
ципального образования г. Советск Щекинского района, 301205, 
Тульская область, Щекинский район, г. Советск,  пл. Советов, д. 1.

Месторасположение намечаемой деятельности: Тульская об-
ласть, Щекинский район, МО г. Советск, г. Советск, ул. Молодёж-
ная, д. 9.

Ознакомиться с материалами общественных обсуждений, в том 
числе с техническим заданием по оценке воздействия на окружаю-
щую среду, можно с даты публикации данного информационного 
сообщения с 9.00 до 17.00 (кроме выходных и праздничных дней) 
по адресу: Тульская область, Щекинский район, г. Советск, пл. Со-
ветов, д.1; на сайте ООО «Эссити»: www.essity.ru. Материалы будут 
доступны до окончания общественных обсуждений и в течение 30 
календарных дней после их проведения.

Общественные обсуждения в форме слушаний по объекту госу-
дарственной экологической экспертизы «Фабрика по производству 
гигиенической бумаги и изделий на её основе» филиал   
ООО «Эссити» в г. Советске по адресу: Тульская область, Щекинс-
кий район, МО г.Советск, г. Советск, ул. Молодёжная, д. 9. Третья 
очередь строительства» (включая ОВОС), состоятся 27 мая 
2020 года в 15.00 в зале заседания администрации МО г. Советск Ще-
кинского района по адресу: Тульская область, Щекинский район, 
г. Советск, пл. Советов, д. 1 (администрация муниципального обра-
зования г. Советск Щекинского района).

Замечания и предложения в письменной форме можно на-
правлять по адресу: 301205, Тульская область, Щекинский 
район, г. Советск, пл. Советов, д.1 или по адресу электронной 
почты контактного лица: Сетченков Сергей Васильевич, инже-
нер проектов ППСБ филиала ООО «Эссити» в г. Советске,  
эл. почта: sergey.setchenkov@essity.com.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация городского округа Феодосия Республики 
Крым и ООО «Единая строительная компания» информирует об-
щественность о проведении общественных обсуждений (в форме 
общественных слушаний) по вопросу о намечаемой хозяйствен-
ной и иной деятельности, подлежащей государственной экологи-
ческой экспертизе объекта «Реконструкция набережной в 
пгт. Коктебель, г. Феодосия Республики Крым» (Постановление 
Администрации городского округа Феодосия Республики Крым 
№ 998 от 17.04.2020 г.)

Цель работы: определение характера, степени и масштаба 
воздействия объекта проектируемой реконструкции на окружа-
ющую среду, прогноз возможных изменений окружающей среды 
при реализации намечаемой деятельности по реконструкции и 
эксплуатации набережной.

Цель намечаемой деятельности: реконструкция набереж-
ной в пгт. Коктебель, г. Феодосия Республики Крым, включая 
гидротехнические сооружения.

Месторасположение объекта: пгт. Коктебель, г. Феодосия 
Республики Крым.

Заказчик проектной документации: ГКУ РК «Инвестици-
онно-строительное управление Республики Крым» (295048, Рес-
публика Крым, г. Симферополь, ул. Трубаченко, 23а).

Орган ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация городского округа Феодосия Рес-
публики Крым.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: сентябрь 2019 года — январь 2020 года.

Место и время для ознакомления с материалами: отдел по 
благоустройству и природопользованию МКУ «Управление го-
родского хозяйства и природопользованию Администрации горо-
да Феодосии Республики Крым» по адресу: Республика Крым, 
г. Феодосия, ул. Галерейная, 7А, каб. 214, в рабочие дни с 9.00 до 
13.00, с 14.00 до 18.00, телефон для контактов: +7 (36562) 3-01-80, 
в электронном виде на портале администрации г. Феодосия https://
feo.rk.gov.ru в разделе «Общественное обсуждение».

Общественные обсуждения состоятся 01 июня 2020 
года в 14.00 по адресу: Республика Крым, г. Феодосия, про-
спект Айвазовского, д.7, Большой зал Муниципального бюджет-
ного учреждения культуры «Феодосийский Городской Дом Куль-
туры муниципального образования городской округ Феодосии 
Республики.

Предложения, замечания и вопросы по проекту и материалам 
предмета общественных обсуждений направлять посредством 
электронной почты ugh@feo.gov.ru, koktebel2019@mail.ru в те-
чение 30 дней со дня опубликования Постановления и в течение 
30 дней после проведения общественных слушаний.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и требованиями 
Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйствен-
ной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации, утвержденного приказом Госкомэкологии РФ от 
16.05.2000 № 372, ООО «ГПН-развитие» информирует о нача-
ле общественных обсуждений проектной документации:

— «Обустройство Мало-Ямальского месторождения. Куст 
газовых скважин № 1», включая материалы оценки воздейс-
твия на окружающую среду (ОВОС);

— «Обустройство Мало-Ямальского месторождения. Куст 
газовых скважин № 2», включая материалы оценки воздейс-
твия на окружающую среду (ОВОС);

— «Комплекс объектов по компримированию, подготовке 
газа и конденсата Новопортовского НГКМ. Реконструкция», 
включая материалы оценки воздействия на окружающую сре-
ду (ОВОС);

— «Обустройство Мало-Ямальского месторождения. Уста-
новка предварительной подготовки газа», включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС);

— «Обустройство Мало-Ямальского месторождения. Пло-
щадка твердых отходов», включая материалы оценки воздейс-
твия на окружающую среду (ОВОС);

— «Обустройство Мало-Ямальского месторождения. Газо-
провод до УКПГ Новопортовского НГКМ», включая материа-
лы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС);

— «Обустройство Мало-Ямальского месторождения. Авто-
зимник к району Мало-Ямальского месторождения от т.прим. 
к автозимнику от станции Паюта до Новопортовского НГКМ», 
включая материалы оценки воздействия на окружающую сре-
ду (ОВОС);

— «Обустройство Мало-Ямальского месторождения. Ком-
плекс утилизации сточных вод», включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС).

Название и цель намечаемой деятельности: обустройс-
тво объектов Мало-Ямальского месторождения для добычи, 
сбора, подготовки и транспортировки скважинной продукции.

Месторасположение намечаемой деятельности: Яма-
ло-Ненецкий автономный округ, Ямальский район, Мало-
Ямальское месторождение.

Заказчик: ООО «ГПН-развитие» (Россия, 197198, Санкт-
Петербург, пер. Зоологический 2-4, тел.: +7 (812) 385 9958, 
e-mail: gpn-development@gazprom-neft.ru).

Генеральный проектировщик: ООО «Красноярскгаз-
пром нефтегазпроект» (660075, г. Красноярск, ул. Маерчака, 
д. 10, тел.: (391)256-80-30, e-mail: office@krskgazprom-ngp.ru).

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Администрация муниципального образования 
Ямальский район (629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, 
ул. Мира, д. 12, тел.: (34996)3-03-34, e-mail: adm@yam.yanao.ru).

Форма общественных обсуждений: общественные слу-
шания.

Форма представления замечаний и предложений: в 
письменном виде в Книгах предложений и замечаний в обще-
ственных приемных.

Адреса общественных приемных для размещения ма-
териалов и Книг предложений и замечаний: 

— 629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Мира, д. 
12, каб. 2а, управление по делам малочисленных народов Севе-
ра Администрации МО Ямальский район;

— 629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Советс-
кая, д. 12, Ямальское районное общественное движение корен-
ных малочисленных народов Севера «Ямал».

Сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду:

1) Уведомление и ознакомление общественности с предва-
рительной оценкой в общественных приемных, прием заме-
чаний и предложений, составление технического задания на 
проведение ОВОС (ТЗ на ОВОС): 25 апреля 2020 г. — 24 мая 
2020 г. ТЗ на ОВОС будет доступно в общественных приемных 
с момента его утверждения до окончания процесса ОВОС.

2) Ознакомление общественности с предварительным ва-
риантом материалов ОВОС в общественных приемных, прием 
замечаний и предложений (о сроках будет сообщено дополни-
тельно).

3) Проведение общественных слушаний (о дате и месте про-
ведения слушаний будет сообщено дополнительно).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений 

В соответствии с Федеральным законом РФ  
«Об экологической экспертизе» №174-ФЗ от 23.11.1995  
(ред. от 03.08.2018)), приказом Государственного комите-
та Российской Федерации по охране окружающей среды 
«Об утверждении положения об оценке воздействия наме-
чаемой хозяйственной деятельности на окружающую сре-
ду в Российской Федерации» № 372 от 16.05.2000 г.:

Акционерная компания «АЛРОСА» (публичное акци-
онерное общество) (АК «АЛРОСА» (ПАО)) совместно 
с Администрацией муниципального района «Мирнинский 
район» извещает о проведении общественных обсужде-
ний по рассмотрению оценки воздействия намечаемой де-
ятельности на экологическую обстановку в Мирнинском 
районе Республики Саха (Якутия) при реализации проекта 
«Рекультивация нарушенных земель промплощадки карь-
ера «Комсомольский». Отвал вскрышных пород».

Цель намечаемой деятельности: Рекультивация от-
вала вскрышных пород карьера «Комсомольский».

Месторасположение намечаемой деятельности: 
Республика Саха (Якутия), Мирнинский район. Пос.  
Айхал, месторождение «Комсомольский», расположен-
ный 17 км от пос. Айхал. 

Заказчик: АК «АЛРОСА» (ПАО).
Адрес: Республика Саха(Якутия), г. Мирный, ул. Лени-

на, д. 6.
Представитель заказчика: Айхальский ГОК АК  

«АЛРОСА» (ПАО).
Адрес: Республика Саха (Якутия), пос. Айхал, ул. Кор-

нилова, д. 3.
Тел. 8(411-36)6-41-71; е-mail: ahlgok@alrosa.ru. 
Срок проведения оценки воздействия на окружа-

ющую среду: июль 2020 года — июль 2021 года.
Проектная организация: Институт «Якутнипроал-

маз» АК «АЛРОСА» (ПАО), ГИП Наумов Андрей Василь-
евич, e-mail: NaumovAV@alrosa.ru.

Общественные обсуждения состоятся: 2 июня 2020 
года, в 14.00 по адресу: Республика Саха (Якутия), г. Мир-
ный, ул.Ленина, д. 19, конференц-зал Администрации МО  
«Мирнинский район».

Орган, ответственный за организацию обществен-
ного обсуждения: Администрация муниципального 
района «Мирнинский район» совместно с представителем 
заказчика.

Форма проведения общественного обсуждения: 
общественные слушания.

Форма представления замечаний и предложений: 
устная или письменная.

Ознакомиться с материалами проведения оцен-
ки воздействия на окружающую среду (ОВОС) 
и проектной документацией можно по адресу: Рес-
публика Саха (Якутия), Мирнинский район, г. Мирный, 
ул. Ленина, 1/1, Муниципальное казенное учреждение 
«Коммунально-строительное управление», телефон:  
(41136) 4-69-65, в рабочие дни с 9.00 до 18.00, в период 
с 2 мая по 2 июня 2020 года; ежедневно с 9.00 до 17.00,  
перерыв на обед с 12.00 до 14.00, выходной — суббота, вос-
кресенье.

Срок представления рекомендаций, замечаний 
и предложений: в течение 60 дней со дня опубликования 
извещения (30 дней до начала общественных слушаний и в 
течение 30 дней, но не позднее чем за 2 недели до оконча-
ния общественных слушаний) по адресам:

—  Республика Саха (Якутия), Мирнинский район, 
г. Мирный, ул. Ленина, 1/1, муниципальное казенное 
учреждение «Коммунально-строительное управле-
ние», телефон: (41136) 4-69-65, факс: (41136) 4-65-72, 
e-mail: mkuksu@mail.ru; 

—  Айхальский ГОК АК «АЛРОСА» (ПАО): Респуб-
лика Саха (Якутия), г. Мирный, ул. Индустри-
альная, д. 9; тел.: 8 (411-36) 99-000, доп. 47456;  
е-mail: AlekseevSN@alrosa.ru . 

 Айхальский ГОК
 АК «АЛРОСА» (ПАО)

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О проведении тендеров
1 и 15 июня 2020 г. Государственная корпорация развития  

«ВЭБ.РФ» проведет тендеры по реализации средств в индийских ру-
пиях (код С45), а также (по необходимости) тендеры по реализации 
средств в долларах США по расчетам с Вьетнамом (код Р25).

Подробную информацию можно получить на интернет-сайте кор-
порации WWW.VEB.RU или по телефонам Блока агента Правитель-
ства Российской Федерации: (495) 604-65-65, доб. 65-12, 67-29,  
82-09, 87-30.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о проведении 
общественных обсуждений  

в рамках l этапа ОВОС (заочные)
Публичное акционерное общество «Новолипецкий 

металлургический комбинат» совместно с Управле-
нием Левобережным округом Администрации горо-
да Липецка в соответствии с Федеральным законом 
от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспер-
тизе», приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 
№ 372 «Об утверждении Положения об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Фе-
дерации» уведомляет о начале проведения первого 
этапа общественных обсуждений материалов оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС) — Тех-
нического задания на проведение ОВОС по объекту 
государственной экологической экспертизы: проект-
ная документация «ПАО «НЛМК». ДЦ-1. Реконструкция 
аспирационной системы бункерной эстакады доменной 
печи №4».

Целью намечаемой деятельности является обеспе-
чение уровня показателей запыленности на рабочих мес-
тах, не превышающих санитарные нормы, увеличение про-
изводительности аспирационной системы до 900000 м3/ч 
и снижение выбросов пыли в атмосферу.

Месторасположение намечаемой деятельно-
сти: Липецкая область, г. Липецк, объект расположен в 
Левобережном округе г. Липецка, в промышленной зоне на 
земельном участке площадью 26968835 м², кадастровый 
номер 48:20:0000000:32843 на территории ПАО «НЛМК». 

 Наименование и адрес заявителя: Публичное ак-
ционерное общество «Новолипецкий металлургический 
комбинат», Липецкая область, г. Липецк, пл. Металлур-
гов 2, 398040, тел.: 8 (4742) 44 22 44.

Разработчик (представитель заявителя): АО «НЛ-
МК-Инжиниринг», тел.: +7 (4742) 77-46-32, г. Липецк, 
ул. Калинина, д. 1, почтовый индекс: 398008.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: апрель 2020 г. — август 2020 г.

Орган, ответственный за организацию обществен-
ного обсуждения: Управление Левобережным округом 
Администрации города Липецка, Россия, 398005, г. Ли-
пецк, пр. Мира, д. 30, тел.: 8 (4742) 43-17-20, levokr@
cominfo.lipetsk.ru.

Предлагаемая форма общественных обсуждений 
на первом этапе: сбор замечаний и предложений.

Форма представления замечаний: в письменном 
виде в журнал учета предложений и замечаний.

Ознакомиться с материалами — проектом ТЗ на 
проведение ОВОС, Предварительной экологической 
оценкой намечаемой деятельности и декларацией о 
намерениях можно с 28 апреля 2020 г.:

— в электронном виде на официальном сайте Управле-
ния Левобережным округом г. Липецка: lipetskcity.ru;

— в бумажном виде по адресам: г. Липецк, пл. Метал-
лургов, 2а (здание библиотеки, музея ПАО «НЛМК»). 
Часы работы: пн.—чт. с 8.00 до 17.00, пт. — с 8.00 до 16.00; 
г. Липецк, пр. Мира, д. 30 (здание Управления Левобереж-
ным округом г. Липецка).

ТЗ на проведение ОВОС будет доступно для ознакомле-
ния по указанным адресам в течение всего срока проведе-
ния ОВОС.

Прием замечаний и предложений будет осущест-
вляться с 28 апреля 2020 г. по 27 мая 2020 г. по ад-
ресам: 

— г. Липецк, пл. Металлургов, 2а (здание библиотеки, 
музея ПАО «НЛМК»). Часы работы: пн.—чт. с 8.00 до 
17.00, пт. — с 8.00 до 16.00; 

— г. Липецк, пр. Мира, д. 30 (здание Управления Лево-
бережным округом г. Липецка).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМИРОВАНИЕ ОБЩЕСТВЕННОСТИ 
о проведении общественных обсуждений по оценке 

воздействия на окружающую среду намечаемой 
хозяйственной деятельности ООО «Рудник Валунистый»

ООО «Рудник Валунистый» и Администрация Анадырского муни-
ципального района Чукотского АО информирует о начале обществен-
ных обсуждений в рамках проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду (далее — ОВОС) при реконструкции и эксплуатации объ-
екта, относящегося к объектам I категории негативного воздействия 
на ОПС, в составе проектной документации «Проект реконструкции 
Обогатительной фабрики золоторудного месторождения Валунистое 
с увеличением производительности до 350 000 тонн в год».

Цель общественных обсуждений (в форме слушаний):  
информирование заинтересованных сторон о намечаемой деятель-
ности, выявление и учет общественного мнения при принятии реше-
ния о реализации проекта.

Цель намечаемой хозяйственной деятельности: добыча и пе-
реработки руд месторождения Валунистое. 

Месторасположение намечаемой деятельности: Анадырский 
район Чукотского АО, в 190 км к северу от г. Анадырь.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС): март 2020 г. — июль 2020 года.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: Администрация Анадырского муниципального района 
Чукотского автономного округа.

Заказчик намечаемой деятельности: ООО «Рудник Валунис-
тый», владеющее лицензией на право пользования недрами с целью 
геологического изучения и добычи золота и серебра на месторожде-
нии Валунистое.

Форма общественного обсуждения: общественные слушания. 
Сбор замечаний и предложений общественности к материалам ОВОС 
и технического задания, а также техническим решениям проектной 
документации.

Заинтересованным гражданам и общественным организа-
циям предоставляется возможность ознакомиться с материа-
лами и техническим заданием по оценке воздействия на окру-
жающую среду и выразить свое мнение в письменной форме пу-
тем внесения записей в «Журналы регистрации замечаний 
и предложений общественности» в период с 24 апреля 2020 г. по 
28 мая 2020г. по следующим адресам:

—  119034, г. Москва, Смоленский бульвар, 4. Общество с ограни-
ченной ответственностью «Руссдрагмет» (ООО «РДМ»),  
тел.: (495) 424-92-21, факс (495) 424-95-22;

—  689000, Чукотский АО, г. Анадырь, ул. Рультытегина, д. 2 «В», 
ООО «Рудник Валунистый», тел.: +7 (42722) 6-04-15;

—  689000, Чукотский автономный округ, г. Анадырь, ул. Южная, 
15, администрация Анадырского муниципального района, а так-
же на сайте администрации https://anadyr-mr.ru/.

Общественные обсуждения в форме слушаний состоятся 
29 мая 2020 г. в 16.00 (регистрация участников с 15.00) по адре-
су: Чукотский АО, г. Анадырь, ул. Южная, 15, каб. 110.

В соответствии с п. 4.10 «Положения об оценке воздействия наме-
чаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду 
в Российской Федерации», утв. приказом Госкомэкологии России 
от 16.05.2000 № 372 после проведения общественных обсуждений 
(в форме слушаний) замечания и предложения от граждан и обще-
ственных организаций принимаются в письменной форме путем вне-
сения записей в «Журналы регистрации замечаний и предложений об-
щественности» по вышеуказанным адресам или могут быть направле-
ны в адрес Заказчика в течение 30 дней.

Дополнительную информацию можно получить по следу-
ющему адресу: 199178, Россия, Санкт-Петербург, В.О., 18-я линия, 
д. 29, БЦ «Сенатор», корп. А, офис А-201. ООО «ЕМС-майнинг».  
Телефон: +7 (812) 322-29-00. Факс: +7 (812) 322-29-00.  
E-mail: info@emc-mining.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Оповещение  
о проведении публичных слушаний

В соответствии со ст. 14 Федерального закона от 23 ноября 
1995 года № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и «Положе-
нием об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федерации», ут-
вержденным приказом Госкомэкологии РФ № 372 от 16.05.2000, 
Администрация Каменского района Пензенской области РФ сов-
местно с ООО «ПензаМолИнвест» извещает о проведении обще-
ственных обсуждений (в форме общественных слушаний) в отно-
шении проектной документации, являющейся объектом госу-
дарственной экологической экспертизы, включая техническое за-
дание и предварительные материалы оценки воздействия на окру-
жающую среду объекта «Завод по убою и переработке индейки 
в г. Каменка Каменского района Пензенской области» с целью ин-
формирования общественности, определения характеристик 
и возможных альтернатив намечаемой деятельности, выявления 
возможных воздействий на окружающую среду.

Заказчик общественных обсуждений: ИНН 5828003909,  
ООО «ПензаМолИнвест», 440015, Пензенская область, город Пен-
за, ул. Аустрина, д. 178, сайт: http://www.acdamate.com.

Разработчик материалов ОВОС: ИНН 7743940208,  
ООО «ЭЙС Центр», 117105, Москва, Варшавское шоссе, д. 33,  
офис 13. Контактное должностное лицо: Варфоломеева Екатерина 
Павловна, vep@асе-ecol.ru . 

Местоположение намечаемой деятельности: Российская Феде-
рация, Пензенская область, Каменский район, город Каменка, 
ул. Рокоссовского, ЗУ с кадастровым номером 58:10:0430901:600.

Целью намечаемой деятельности является: новое строитель-
ство объекта пищевой промышленности, планируемое годовое 
производство мяса индейки в год (в убойном весе) составляет 
40 000 т, создание новых рабочих мест не менее 297 штатных еди-
ниц.

Примерный срок проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду (ОВОС): с ноября 2019 г. по июнь 2020 г. Срок и место 
доступности технического задания и материалов по оценке воздей-
ствия на окружающую среду: необходимая документация будет 
размещена на официальном сайте Администрации Каменского 
района: http://kamenka.pnzreg.ru/news/ с 24.04.2020 г. 

Орган, ответственный за организацию и проведение слушаний: 
Администрация Каменского района Пензенской области. Контак-
тное должностное лицо: Логинов Евгений Васильевич,  
тел.: 8 (84156) 2-11-56.

Время и место проведения общественных слушаний: 26.05.2020 
в 10.00 по адресу: Пензенская область, Каменский район, г. Камен-
ка, ул. Чернышевского д. 5, МБУК «Центр культуры и досуга г. Ка-
менка».

Замечания и предложения в отношении документации объекта 
государственной экологической экспертизы принимаются:

1)  в устной и письменной формах в ходе проведения собрания 
участников общественных слушаний;

2)  в письменной форме в адрес организатора общественных об-
суждений до 26.05.2020 по почтовому адресу: 442246,  
г. Каменка, Пензенская область, ул. Суворова д. 33, тел.  
(8-841-56)2-11-56, факс: (8-841-56) 2-12-49; по эл. почте: 
munhoz@kamenr.ru, с пометкой «К общественным обсужде-
ниям»;

3)  в письменной форме в адрес разработчика материалов ОВОС 
в течение  30 дней после даты проведения общественных слу-
шаний по 26.06.2020 по  эл. почте: vep@асе-ecol.ru, с помет-
кой «К общественным обсуждениям».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Федера-
ции объявляет об открытии вакантных должностей:

—  председателя Верховного Суда Республики Крым;
—  председателя Алтайского краевого суда;
—  заместителя председателя Омского областного суда;
—  заместителя председателя Орловского областного 

суда;
—  судьи Арбитражного суда Северо-Кавказского окру-

га;
—  судьи Второго арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Тринадцатого арбитражного апелляционного 

суда;
—  заместителя председателя Арбитражного суда За-

байкальского края;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Хаба-

ровского края;
—  заместителя председателя 1-го Западного окружного 

военного суда;
—  судьи 1-го Восточного окружного военного суда;
—  судьи 2-го Восточного окружного военного суда;
—  председателя 224-го гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности посредством почтовой связи с по-
недельника по пятницу по адресу: 123995, г. Москва, ул. Барри-
кадная, 8, строение 4. 

Последний день приема документов — 1 июня 2020 года. За-
явления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются. 

В целях информирования общественности и участников 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) согласно 
Федеральному закону от 06.10.2003 № 131-ФЗ «Об общих прин-
ципах организации местного самоуправления в Российской Фе-
дерации», Федеральному закону от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об 
экологической экспертизе» и Порядком организации и проведе-
ния общественных обсуждений намечаемой хозяйственной и 
иной деятельности на территории Кольского района, которая 
подлежит экологической экспертизе, утвержденным решением 
Совета депутатов Кольского района от 17.05.2012 № 16/4 (Ре-
шение) и в соответствии с требованиями Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на 
окружающую среду в Российской Федерации, утверждённого 
Приказом Госкомэкологии от 16.05.2000 № 372, АО «ЛЕНМОР-
НИИПРОЕКТ» совместно с администрацией Кольского района 
уведомляет о начале процедуры общественных обсуждений 
(в форме опроса заинтересованной общественности с использо-
ванием интернет платформы) технического задания (ТЗ) на 
ОВОС в составе проектной документации: «Морской терминал 
навалочных грузов».

Местоположение объекта: Западное побережье Кольского 
залива между терминалом АО «Морская арктическая геолого-
разведочная экспедиция», в районе пос. Минькино, устье реки 
Лавна, Кольский район, Мурманская область.

Цель намечаемой деятельности: Строительство и эксплу-
атация объекта «Морской терминал навалочных грузов». 

Заказчик: ООО «Морской терминал ТУЛОМА», адрес: 
183038, Мурманская область, г. Мурманск, проспект Ленина, 
дом 82, офис 804.

Генеральный проектировщик: АО «ЛЕНМОРНИИПРО-
ЕКТ», адрес: 198035, г. Санкт-Петербург, ул. Межевой канал, 
д. 3, корп. 2, тел. +7 (812)703-40-10.

Сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: апрель 2020 — июль 2020.

Орган, ответственный за проведение общественных об-
суждений: Администрация Кольского района (184381, г. Кола, 
пр-т Советский, д. 50, тел.: (81553) 3-33-47, 3-33-57, e-mail: 
adm@akolr.gov-murman.ru).

ТЗ на проведение ОВОС будет доступно для ознакомле-
ния с 25.04.2020 на официальном сайте администрации 
Кольского района:  ht tps ://akolr .gov-murman.ru/
administratsiya/otdely_komitety/folder2/page.php. 

ТЗ на проведение ОВОС будет доступно для ознакомления на 
официальном сайте администрации Кольского района в течение 
всего времени проведения ОВОС.

Форма и место предоставления замечаний и предложе-
ний: прием замечаний и предложений к ТЗ на ОВОС будет осу-
ществляться в форме опросных листов, направленных на адрес 
электронной почты arch@akolr.gov-murman.ru в срок до 
25.05.2020. Форма опросного листа  размещена на официальном 
сайте администрации Кольского района: https://akolr.gov-
murman.ru/administratsiya/otdely_komitety/folder2/page.php. 

Также замечания и предложения по ТЗ на ОВОС в письмен-
ном виде с пометкой «К общественным обсуждениям» можно 
направлять в АО «ЛЕНМОРНИИПРОЕКТ» по адресу электрон-
ной почты: lenmor@lenmor.ru. 

О сроках и месте доступности предварительного варианта ма-
териалов по ОВОС, а также дате и месте проведения обществен-
ных слушаний будет сообщено дополнительно.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Именем Российской Федерации

Постановление 
Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности абзаца второго пункта 1 
статьи 335 Гражданского кодекса Российской Федерации 

в связи с жалобой гражданина С.В.Тюрина
город Санкт-Петербург  15 апреля 2020 года

Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя 
В.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
А.И.Бойцова, Н.С.Бондаря, Г.А.Гаджиева, 
Ю.М.Данилова ,  Л .М.Жарковой , 
С . М . К а з а н ц е в а ,  С . Д . К н я з е в а , 
А.Н.Кокотова, Л.О.Красавчиковой, 
С .П .Маврина ,  Н .В .Мельникова , 
Ю.Д.Рудкина, В.Г.Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (часть 4) 
Конституции Российской Федерации, 
пунктом 3 части первой, частями третьей 
и четвертой статьи 3, частью первой ста-
тьи 21, статьями 36, 471, 74, 86, 96, 97 и 
99 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Рос-
сийской Федерации»,

рассмотрел в заседании без прове-
дения слушания дело о проверке консти-
туционности абзаца второго пункта 1 
статьи 335 ГК Российской Федерации.

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба гражданина С.В.Тюрина. 
Основанием к рассмотрению дела яви-
лась обнаружившаяся неопределен-
ность в вопросе о том, соответствует ли 
Конституции Российской Федерации 
оспариваемое заявителем законополо-
жение.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика Н.С.Бондаря, исследовав представ-
ленные документы и иные материалы, 
Конституционный Суд Российской 
Федерации

установил:
1. Согласно абзацу второму пункта 1 

статьи 335 ГК Российской Федерации в 
случае, когда залогодателем является 
третье лицо, к отношениям между зало-
годателем, должником и залогодержа-
телем применяются правила статей 
364—367 данного Кодекса, если зако-
ном или соглашением между соответст-
вующими лицами не предусмотрено 
иное.

1.1. В силу договора об ипотеке, 
заключенного 23 декабря 2014 года, 
залогом принадлежащих гражданину 
С.В.Тюрину жилых помещений было 
обеспечено исполнение гражданином 
Ф. обязательств по договору займа, 
который был заключен им в тот же день 
с гражданином Б. и предусматривал обя-
занность заемщика возвратить сумму 
займа (890 тысяч долларов США) и упла-
тить причитающиеся проценты не позд-
нее 23 марта 2015 года.

Решением Тверского районного суда 
города Москвы от 24 октября 2017 года 
по иску Б., предъявленному 13 июня 
2017 года, с Ф. взыскана задолженность 
по договору займа и обращено взыска-
ние на заложенное имущество. Апелля-
ционным определением судебной кол-
легии по гражданским делам Москов-
ского городского суда от 2 марта 2018 
года решение суда первой инстанции 
оставлено без изменения. Суд отклонил 
довод апелляционной жалобы о прекра-
щении залога в марте 2016 года, т.е. по 
истечении года со дня наступления 
срока исполнения обеспеченного зало-
гом обязательства (23 марта 2015 года) 
и до предъявления иска об обращении 
взыскания на заложенное имущество. 
Суд также указал, что срок действия 
договора залога определен сторонами 
«до полного исполнения заемщиком 
обязательств по договору займа», а 
предусмотренные статьей 352 ГК Рос-
сийской Федерации основания прекра-
щения залога отсутствуют. В передаче 
кассационных жалоб на данные судеб-
ные постановления для рассмотрения в 
судебном заседании судов кассацион-
ной инстанции отказано (определения 
судьи Московского городского суда от 
29 июня 2018 года и судьи Верховного 
Суда Российской Федерации от 20 сентя-
бря 2018 года).

По мнению заявителя, абзац второй 
пункта 1 статьи 335 ГК Российской Феде-
рации противоречит статьям 15 (часть 
1), 17 (часть 3), 18, 19 (части 1 и 2), 35 
(часть 1), 45 (часть 1), 46 (часть 1) и 55 
(часть 2) Конституции Российской Феде-
рации, поскольку при наличии в догово-
ре об ипотеке условия о его действии 
«до полного исполнения обеспечивае-
мого обязательства» он позволяет не 
применять правило пункта 6 статьи 367 
данного Кодекса о том, что поручитель-
ство, срок которого не установлен, пре-
кращается, если кредитор в течение года 
со дня наступления срока исполнения 
обеспеченного поручительством обяза-
тельства не предъявит иск к поручителю. 
С.В.Тюрин утверждает, что такой подход 
допускает неопределенно долгое суще-
ствование обязательства залогодателя, 
не являющегося должником по основно-
му обязательству, если срок действия 
залога не установлен.

1.2. Как следует из статей 74, 96 и 97 
Федерального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации», Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации проверяет по жало-
бе гражданина конституционность зако-
ноположений, примененных в его деле и 
затрагивающих конституционные права 
и свободы, на нарушение которых он 
ссылается; принимая решение по пред-
мету, указанному в жалобе, и в отноше-
нии законоположений, конституцион-
ность которых подвергается сомнению, 
Конституционный Суд Российской 
Федерации оценивает как их букваль-
ный смысл, так и смысл, придаваемый 
им официальным и иным толкованием 
или сложившейся правоприменитель-
ной практикой, исходит из их места в 
системе правовых норм и не связан 
основаниями и доводами, изложенными 
в жалобе.

Таким образом, предметом рассмо-
трения Конституционного Суда Россий-
ской Федерации по настоящему делу 
является абзац второй пункта 1 статьи 
335 ГК Российской Федерации в той 
мере, в какой на его основании решается 
вопрос о применении к отношениям с 
участием залогодателя, не являющегося 
должником по основному обязательст-
ву, правила пункта 6 статьи 367 данного 
Кодекса о том, что поручительство, срок 
которого не установлен, прекращается, 
если кредитор в течение года со дня 
наступления срока исполнения обеспе-
ченного поручительством обязательства 
не предъявит иск к поручителю.

2. Согласно Конституции Российской 
Федерации признание, соблюдение и 
защита прав и свобод человека и гра-
жданина составляют обязанность госу-
дарства (статья 2). Право частной собст-
венности как элемент конституционного 
статуса человека и гражданина охраня-
ется законом; каждый вправе иметь иму-
щество в собственности, владеть, поль-
зоваться и распоряжаться им как едино-
лично, так и совместно с другими лица-
ми (статья 35, части 1 и 2, Конституции 
Российской Федерации).

Вытекающие из Конституции Рос-
сийской Федерации, в частности ее ста-
тей 8, 19 и 35, общепризнанные принци-
пы неприкосновенности и свободы соб-
ственности, свободы договора и равен-
ства всех собственников как участников 
гражданского оборота обусловливают 
свободу владения, пользования и распо-
ряжения имуществом, включая возмож-
ность отчуждать свое имущество в соб-
ственность другим лицам, передавать 
им, оставаясь собственником, права 
владения, пользования и распоряжения 
имуществом (постановления Конститу-
ционного Суда Российской Федерации 
от 22 ноября 2000 года № 14-П, от 20 
декабря 2010 года № 22-П и др.). Следо-
вательно, как указывал Конституцион-
ный Суд Российской Федерации, пред-
полагается и возможность обеспечения 
собственником исполнения обяза-
тельств за счет принадлежащего ему 
имущества, в том числе относящегося к 
объектам недвижимости (Постановле-
ние от 24 марта 2015 года № 5-П; опреде-
ления от 17 января 2012 года № 10-О-О, 
от 28 июня 2012 года № 1252-О и др.).

Соответствующие конституционные 
положения получили развитие и конкре-
тизацию в гражданском законодательст-
ве. Граждане и юридические лица сво-
бодны в заключении договора, что пред-
полагает равенство, автономию воли и 
имущественную самостоятельность, в 
том числе при заключении собственни-
ком недвижимого имущества договора 
об ипотеке для обеспечения исполнения 
обязательств, включая обязательства, 
должниками по которым являются иные 
лица (статьи 1, 2, 334, 335 и 421 ГК Рос-
сийской Федерации, статьи 1 и 2 Феде-
рального закона от 16 июля 1998 года 
№ 102-ФЗ «Об ипотеке (залоге недвижи-
мости)»).

При удовлетворении требований 
залогодержателя за счет заложенного 
имущества должны соблюдаться пред-
писания статей 17 (часть 3), 35 и 46 
(часть 1) Конституции Российской Феде-
рации, в силу которых как осуществле-
ние права иметь имущество в собствен-
ности, распоряжаться им единолично 
или совместно с другими лицами, так и 
осуществление права на судебную защи-
ту в случае неисполнения обязательств 
не должны нарушать права и свободы 
других лиц. Как отметил Конституцион-
ный Суд Российской Федерации, из пра-
вовой позиции, выраженной им в поста-
новлениях от 24 марта 2015 года № 5-П и 
от 10 марта 2016 года № 7-П, следует, что 
регулирование обращения взыскания на 
предмет залога и его реализации долж-
но осуществляться на основе баланса 
конституционно значимых интересов 
взыскателей и должников (Определение 
от 9 февраля 2017 года № 214-О). Это в 
полной мере распространяется и на 
регулирование отношений с участием 
залогодателя, не являющегося должни-
ком по обязательству, исполнение кото-
рого обеспечено залогом.

3. Необходимым условием достиже-
ния баланса интересов взыскателей и 
должников выступает соблюдение 
общеправовых требований определен-
ности, ясности и недвусмысленности 
правового регулирования, вытекающих, 
как отмечал Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации, из принципов пра-
вового государства, верховенства зако-
на и юридического равенства, закре-
пленных в статьях 1 (часть 1), 4 (часть 2), 
15 (части 1 и 2), 17 и 19 (части 1 и 2) Кон-
ституции Российской Федерации (поста-
новления от 17 июня 2004 года № 12-П, 
от 21 января 2010 года № 1-П, от 13 янва-
ря 2020 года № 1-П и др.). Из требований 
правовой определенности, с учетом 
выраженных в Постановлении Конститу-
ционного Суда Российской Федерации 
от 22 июня 2017 года № 16-П правовых 
позиций, следует, что нормы, регулиру-
ющие отношения собственности и иные 
имущественные отношения, должны 
быть ясными, точными и непротиворе-
чивыми, а механизм их действия — 
предсказуемым и понятным субъектам 
правоотношений, которые должны 
иметь возможность в разумных преде-
лах предвидеть правовые последствия 
своего поведения.

Дополнение Гражданского кодекса 
Российской Федерации оспариваемой 
нормой (Федеральный закон от 21 дека-
бря 2013 года № 367-ФЗ, вступивший в 
силу с 1 июля 2014 года) коррелирует с 
упомянутыми конституционными пред-
писаниями. Внесенными изменениями 
обеспечивается необходимая регламен-
тация правоотношений с участием зало-
годателя — третьего лица, в том числе с 
учетом того, что в его соглашении с кре-
дитором могут быть урегулированы не 
все вопросы. Применение к отношениям 
между должником, залогодержателем и 
залогодателем, не являющимся дол-
жником по основному обязательству, 
отдельных правил о поручительстве 
оправданно, принимая во внимание 
сходство этих способов обеспечения 
исполнения обязательств. Заключая 
договор с поручителем или залогодате-
лем — третьим лицом, кредитор желает 
получить дополнительные гарантии 
удовлетворения имущественного инте-
реса, реализуемого в рамках основного 
обязательства, и не преследует самосто-
ятельной экономической цели, состоя-
щей в приобретении какого-либо блага. 
Исполнение обязательства поручите-
лем, исполнение являющимся третьим 
лицом залогодателем основного обяза-
тельства и удовлетворение интереса 
залогодержателя за счет заложенного 
имущества, по общему правилу, ведут к 
переходу прав кредитора (пункт 4 статьи 
348, статья 365 и подпункт 3 пункта 1 ста-
тьи 387 ГК Российской Федерации).

В силу прямого указания абзаца вто-
рого пункта 1 статьи 335 ГК Российской 
Федерации правила статей 364—367 
данного Кодекса применяются к право-
отношениям между залогодателем — 
третьим лицом, должником и залого-
держателем, если законом или согла-
шением между соответствующими 
лицами не предусмотрено иное. Приме-
нение к этим правоотношениям статьи 
367 данного Кодекса о прекращении 
поручительства, в частности ее пункта 6 
(пункта 4 в редакции, действовавшей до 
внесения в нее изменений Федераль-
ным законом от 8 марта 2015 года 
№ 42-ФЗ), правилами об ипотеке и 
общими положениями о залоге не 
исключено (пункт 1 статьи 1 Федераль-
ного закона «Об ипотеке (залоге недви-
жимости)», абзац второй пункта 4 ста-
тьи 334 и статья 352 данного Кодекса), 
притом что перечень оснований прекра-
щений залога (пункт 1 статьи 352 данно-
го Кодекса) является открытым. Тем 
самым, по смыслу названных законопо-

ложений в их взаимосвязи, если залого-
дателем является третье лицо, а срок 
залога в договоре не установлен, залог 
прекращается при условии, что креди-
тор в течение года со дня наступления 
срока исполнения обеспеченного зало-
гом обязательства не предъявит требо-
вание об обращении взыскания на пред-
мет залога.

Упомянутое правило о прекращении 
поручительства, не допускающее бес-
срочного существования обязательства 
поручителя, направлено на обеспечение 
определенности в правоотношениях с 
его участием, из чего исходит и право-
применительная практика (определение 
Судебной коллегии по гражданским 
делам Верховного Суда Российской 
Федерации от 10 ноября 2015 года 
№ 80-КГ15-18). Залогодателю, не явля-
ющемуся должником по обязательству, 
исполнение которого обеспечено зало-
гом, также должна быть создана воз-
можность в разумных пределах предви-
деть имущественные последствия пре-
доставления обеспечения. Отсутствие 
временных рамок для удовлетворения 
требования об обращении взыскания на 
предмет залога, срок которого в догово-
ре не установлен, приводило бы к нео-
пределенному во времени обременению 
права собственности залогодателя по не 
зависящим от него причинам. С учетом 
продолжительности общего срока иско-
вой давности (статья 196 ГК Российской 
Федерации), правил о перерыве и прио-
становлении его течения и о его восста-
новлении сохранение возможности 
обратить взыскание на предмет залога 
во всех случаях, пока может быть удов-
летворено требование к основному дол-
жнику, нарушало бы баланс интересов 
участников данных правоотношений. 
Залогодатель, желающий распорядить-
ся своим имуществом, был бы вынуж-
ден исполнять обязательство основного 
должника, притом что кредитор мог и не 
предпринимать действий по реализации 
своих прав. Следовательно, неопреде-
ленность срока существования залога 
вела бы к непропорциональному ограни-
чению возможности участников гра-
жданского оборота распоряжаться 
своим имуществом.

Таким образом, абзац второй пункта 
1 статьи 335 ГК Российской Федерации 
— предполагающий во взаимосвязи с 
пунктом 6 статьи 367 данного Кодекса 
прекращение залога, срок действия 
которого не установлен соглашением 
сторон, при условии что кредитор в тече-
ние года со дня наступления срока 
исполнения обеспеченного залогом обя-
зательства не предъявит требование об 
обращении взыскания на предмет зало-
га, — вносит определенность в соответ-
ствующие правоотношения и стимули-
рует участников гражданского оборота к 
своевременной реализации прав.

На необходимость применения рас-
сматриваемого правила к отношениям с 
участием залогодателя — третьего лица 
указывается и в судебной практике 
(определение Судебной коллегии по 
экономическим спорам Верховного Суда 
Российской Федерации от 13 июня 2019 
года № 304-ЭС18-26241). Отказ в приме-
нении — вопреки буквальному содержа-
нию абзаца второго пункта 1 статьи 335 
ГК Российской Федерации — к правоот-
ношениям с участием залогодателя, не 
являющегося должником по основному 
обязательству, положения пункта 6 ста-
тьи 367 данного Кодекса о годичном 
сроке предъявления требований к пору-
чителю, если срок поручительства не 
установлен, противоречил бы принципу 
поддержания доверия граждан к закону, 
на значимость которого неоднократно 
обращал внимание Конституционный 
Суд Российской Федерации (постанов-
ления от 24 мая 2001 года № 8-П, от 22 
января 2018 года № 4-П и др.).

4. Как следует из правовых позиций, 
выраженных Конституционным Судом 
Российской Федерации в Постановле-
нии от 23 декабря 2013 года № 29-П на 
основе ранее принятых решений, суд 
общей юрисдикции или арбитражный 
суд в силу статьи 120 Конституции Рос-
сийской Федерации самостоятельно 
решает вопрос, подлежит ли та или иная 
норма применению в рассматриваемом 
им деле. При этом Конституцией Россий-
ской Федерации (статья 4, часть 2; статья 
15, части 1 и 2; статья 19, часть 1; статья 
120, часть 1) обусловлено требование 
единства практики применения законо-
дательных норм всеми судами. Иное 
вело бы к нарушению принципа право-
вой определенности, подрывало бы 
доверие к закону участников граждан-
ского оборота, соотносящих свои дейст-
вия с законом в его официальном толко-
вании. Как подчеркивал Конституцион-
ный Суд Российской Федерации, в 
судебной практике должно обеспечи-
ваться конституционное истолкование 
нормативных положений, что обязывает 
суд следовать такому варианту понима-
ния и применения норм, при котором 
исключается возможность ущемления 
гарантируемых Конституцией Россий-
ской Федерации прав и свобод человека 
и гражданина (постановления от 8 ноя-
бря 2012 года № 25-П, от 8 ноября 2016 
года № 22-П, от 21 января 2019 года 
№ 6-П и др.).

Соответственно, к отношениям с 
участием залогодателя — третьего лица 
упомянутое правило статьи 367 ГК Рос-
сийской Федерации должно применять-
ся на основе исследования фактических 
обстоятельств с учетом смысла, прида-
ваемого ему в судебной практике, имея в 
виду, что срок предъявления требования 
к поручителю не является сроком иско-
вой давности (пункт 33 постановления 
Пленума Высшего Арбитражного Суда 
Российской Федерации от 12 июля 2012 
года № 42 «О некоторых вопросах разре-
шения споров, связанных с поручитель-
ством»; определение Судебной коллегии 
по гражданским делам Верховного Суда 
Российской Федерации от 29 мая 2018 
года № 41-КГ18-16). Данному подходу не 
препятствует и пункт 1 статьи 207 ГК 
Российской Федерации о применении 
исковой давности к дополнительным 
требованиям.

Срок обращения взыскания на пред-
мет залога, предоставленный лицом, не 
являющимся должником по основному 
обязательству, — пресекательный, т.е. 
это, по сути, срок существования залога. 
К отношениям с участием залогодателя 
— третьего лица не применяются прави-
ла главы 12 ГК Российской Федерации 
об исковой давности, в частности нормы 
о приостановлении и перерыве течения 
срока исковой давности и о его восста-
новлении. Последствия истечения срока 
предъявления требования к такому зало-
годателю, в отличие от последствий про-

пуска срока исковой давности (пункт 2 
статьи 199 данного Кодекса), применя-
ются судом по своей инициативе, неза-
висимо от заявления стороны в споре. 
Это соответствует требованиям защиты 
прав такого залогодателя при соблюде-
нии баланса интересов участвующих в 
сложившихся правоотношениях лиц.

Залог, в том числе ипотека, прекра-
щается при наступлении указанных в 
законе обстоятельств, т.е. и при условии, 
что кредитор в течение года со дня 
наступления срока исполнения обеспе-
ченного залогом обязательства не 
предъявит требование об обращении 
взыскания на предмет залога. При этом 
ипотека, как следует из части 12 статьи 
53 Федерального закона от 13 июля 2015 
года № 218-ФЗ «О государственной 
регистрации недвижимости», прекра-
щается независимо от погашения реги-
страционной записи об ипотеке и внесе-
ния в Единый государственный реестр 
недвижимости сведений о прекращении 
ипотеки.

5. В развитие вытекающего из Кон-
ституции Российской Федерации прин-
ципа свободы договора абзац второй 
пункта 1 статьи 335 ГК Российской Феде-
рации предусматривает, что установлен-
ное им правило может быть изменено 
соглашением. Это позволяет достичь 
баланса интересов в отношениях между 
должником, залогодателем и залого-
держателем и принять во внимание осо-
бенности отношений, сложившихся 
между должником и залогодателем — 
третьим лицом. Кроме того, в силу прин-
ципа свободы договора и с учетом абза-
ца второго пункта 1 статьи 335 и пункта 6 
статьи 367 данного Кодекса соглашени-
ем сторон может быть предусмотрен 
срок действия залога.

Однако установление и оценка 
обстоятельств конкретного дела, вклю-
чая разрешение вопроса о том, было ли 
волеизъявление сторон договора залога 
направлено на изъятие — как это допу-
скает абзац второй пункта 1 статьи 335 
ГК Российской Федерации — правоот-
ношений из-под действия пункта 6 ста-
тьи 367 данного Кодекса и был ли сторо-
нами в соответствии с правилами гра-
жданского законодательства определен 
срок действия залога, к компетенции 
Конституционного Суда Российской 
Федерации, закрепленной в статье 125 
Конституции Российской Федерации и 
статье 3 Федерального конституционно-
го закона «О Конституционном Суде Рос-
сийской Федерации», не относятся. 
Именно на суд, рассматривающий кон-
кретное гражданское дело, возлагается 
обязанность, не ограничиваясь установ-
лением одних лишь формальных усло-
вий применения нормы, исследовать по 
существу все фактические обстоятель-
ства (постановления Конституционного 
Суда Российской Федерации от 6 июня 
1995 года № 7-П, от 13 июня 1996 года 
№ 14-П, от 28 октября 1999 года № 14-П, 
от 22 ноября 2000 года № 14-П, от 14 
июля 2003 года № 12-П, от 12 июля 2007 
года № 10-П и др.). При этом условия 
договора должны толковаться во взаи-
мосвязи с другими его условиями, а 
также в соответствии с природой отно-
шений сторон и их нормативным регули-
рованием в целом (Определение Консти-
туционного Суда Российской Федерации 
от 28 июня 2012 года № 1252-О).

6. Таким образом, абзац второй пун-
кта 1 статьи 335 ГК Российской Федера-
ции по своему конституционно-правово-
му смыслу в системе действующего пра-
вового регулирования предполагает, что 
залог, срок действия которого не опре-
делен соглашением сторон, прекраща-
ется по основанию, предусмотренному 
пунктом 6 статьи 367 данного Кодекса 
(пунктом 4 в редакции, действовавшей 
до внесения в эту статью изменений 
Федеральным законом от 8 марта 2015 
года № 42-ФЗ), т.е. при условии, что кре-
дитор в течение года со дня наступления 
срока исполнения обеспеченного зало-
гом обязательства не предъявит требо-
вание об обращении взыскания на пред-
мет залога. Тем самым обеспечивается 
соблюдение принципов правовой опре-
деленности и поддержания доверия гра-
ждан к закону.

При применении положений статьи 
335 ГК Российской Федерации в их кон-
ституционно-правовом смысле, выяв-
ленном Конституционным Судом Рос-
сийской Федерации в настоящем Поста-
новлении, суд должен установить и оце-
нить все имеющие значение для разре-
шения дела обстоятельства, в том числе 
наличие — с учетом содержания догово-
ра об ипотеке — условий для примене-
ния к отношениям с участием заявителя 
пункта 6 статьи 367 данного Кодекса.

Исходя из изложенного и руководст-
вуясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 78, 
79 и 100 Федерального конституционно-
го закона «О Конституционном Суде Рос-
сийской Федерации», Конституционный 
Суд Российской Федерации

постановил:
1. Признать абзац второй пункта 1 

статьи 335 ГК Российской Федерации не 
противоречащим Конституции Россий-
ской Федерации, поскольку по своему 
конституционно-правовому смыслу в 
системе действующего правового регу-
лирования он предполагает, что залог, 
срок действия которого не определен 
соглашением сторон, прекращается по 
основанию, предусмотренному пунктом 
6 статьи 367 данного Кодекса, т.е. при 
условии, что кредитор в течение года со 
дня наступления срока исполнения 
обеспеченного залогом обязательства 
не предъявит требование об обращении 
взыскания на предмет залога.

2. Правоприменительные решения, 
вынесенные в отношении гражданина 
Тюрина Сергея Викторовича, подлежат 
пересмотру в установленном порядке с 
учетом правовых позиций, выраженных 
в настоящем Постановлении, если для 
этого нет других препятствий.

3. Настоящее Постановление окон-
чательно, не подлежит обжалованию, 
вступает в силу со дня официального 
опубликования, действует непосредст-
венно и не требует подтверждения дру-
гими органами и должностными лица-
ми.

4. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликова-
нию в «Российской газете», «Собрании 
законодательства Российской Федера-
ции» и на «Официальном интернет-пор-
тале правовой информации» (www.
pravo.gov.ru). Постановление должно 
быть опубликовано также в «Вестнике 
Конституционного Суда Российской 
Федерации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 18-П

Статья 1
Внести в часть вторую Налогового 

кодекса Российской Федерации (Собра-
ние законодательства Российской Феде-
рации, 2000, № 32, ст. 3340; 2001, № 1, ст. 
18; № 23, ст. 2289; № 33, ст. 3413; № 53, ст. 
5023; 2002, № 1, ст. 4; № 22, ст. 2026; № 30, 
ст. 3021, 3027; 2003, № 1, ст. 2, 5, 6; № 21, 
ст. 1958; № 28, ст. 2886; № 46, ст. 4443; № 
52, ст. 5030; 2004, № 27, ст. 2711, 2715; № 
34, ст. 3518, 3520, 3525; 2005, № 1, ст. 30, 
38; № 24, ст. 2312; № 27, ст. 2707, 2710, 
2717; № 30, ст. 3104, 3112; № 52, ст. 5581; 
2006, № 12, ст. 1233; № 31, ст. 3436, 3443, 
3452; № 45, ст. 4627; № 50, ст. 5279, 5286; 
2007, № 1, ст. 20, 31, 39; № 13, ст. 1465; № 
22, ст. 2563; № 23, ст. 2691; № 31, ст. 3991, 
4013; № 45, ст. 5416; № 49, ст. 6045, 6071; 
№ 50, ст. 6237, 6245; 2008, № 18, ст. 1942; 
№ 27, ст. 3126; № 30, ст. 3591, 3611, 3614; 
№ 48, ст. 5519; № 49, ст. 5723; № 52, ст. 
6237; 2009, № 1, ст. 21, 31; № 11, ст. 1265; 
№ 18, ст. 2147; № 23, ст. 2772; № 29, ст. 
3598, 3639; № 30, ст. 3739; № 39, ст. 4534; 
№ 45, ст. 5271; № 48, ст. 5725, 5726, 5731, 
5733; № 51, ст. 6153, 6155; № 52, ст. 6444, 
6455; 2010, № 15, ст. 1737; № 19, ст. 2291; 
№ 31, ст. 4176, 4198; № 32, ст. 4298; № 47, 
ст. 6034; № 48, ст. 6247; № 49, ст. 6409; 
2011, № 1, ст. 7, 9, 21, 37; № 11, ст. 1492; № 
24, ст. 3357; № 26, ст. 3652; № 27, ст. 3881; 
№ 29, ст. 4291; № 30, ст. 4583, 4587, 4597; 
№ 45, ст. 6335; № 47, ст. 6610, 6611; № 48, 
ст. 6729, 6731; № 49, ст. 7014, 7016, 7037; 
2012, № 10, ст. 1164; № 19, ст. 2281; № 25, 
ст. 3268; № 26, ст. 3447; № 27, ст. 3588; № 
41, ст. 5526, 5527; № 49, ст. 6750, 6751; № 
53, ст. 7596, 7604; 2013, № 23, ст. 2866; № 
27, ст. 3444; № 30, ст. 4048, 4081; № 40, ст. 
5038; № 48, ст. 6165; № 51, ст. 6699; № 52, 
ст. 6985; 2014, № 8, ст. 737; № 16, ст. 1835, 
1838; № 19, ст. 2313, 2321; № 26, ст. 3373; 
№ 30, ст. 4220; № 40, ст. 5316; № 48, ст. 
6647, 6657, 6663; 2015, № 1, ст. 13, 15, 16, 
18, 32; № 10, ст. 1402; № 14, ст. 2024; № 24, 
ст. 3373, 3377; № 27, ст. 3968; № 41, ст. 
5632; № 48, ст. 6686, 6688, 6692; 2016, № 
1, ст. 16, 18; № 7, ст. 920; № 18, ст. 2504; № 
27, ст. 4175, 4176, 4180, 4182, 4184; № 49, 
ст. 6841, 6843, 6844, 6849; 2017, № 15, ст. 
2131, 2133; № 30, ст. 4446, 4449; № 40, ст. 
5753; № 45, ст. 6578; № 49, ст. 7307, 7314, 
7316, 7318, 7324, 7326; 2018, № 1, ст. 20, 
50; № 9, ст. 1289, 1291; № 18, ст. 2558, 
2568, 2575, 2583; № 24, ст. 3404; № 28, ст. 
4143; № 32, ст. 5087, 5090; № 45, ст. 6836, 
6844; № 49, ст. 7496, 7497, 7499; № 53, ст. 
8416, 8419; 2019, № 18, ст. 2225; № 22, ст. 
2664, 2667; № 23, ст. 2908, 2920; № 25, ст. 
3167; № 27, ст. 3523, 3527; № 30, ст. 4112; 
№ 31, ст. 4414; № 39, ст. 5371, 5373, 5374, 
5375, 5377; № 52, ст. 7777; 2020, № 12, ст. 
1657; № 13, ст. 1857; Российская газета, 
2020, 3 апреля) следующие изменения:

1) статью 217 дополнить пунктами 81 
и 82 следующего содержания:

«81) доходы в виде денежной выпла-
ты стимулирующего характера за особые 
условия труда и дополнительную нагрузку 
медицинским работникам, оказывающим 
медицинскую помощь гражданам, у кото-
рых выявлена новая коронавирусная 
инфекция, и лицам из групп риска зара-
жения новой коронавирусной инфекцией, 
источником финансового обеспечения 
которых являются бюджетные ассигнова-
ния федерального бюджета;

82) доходы в виде субсидий, указан-
ных в подпункте 60 пункта 1 статьи 251 
настоящего Кодекса.»;

2) пункт 1 статьи 251 дополнить под-
пунктом 60 следующего содержания:

«60) в виде субсидий, полученных из 
федерального бюджета в связи с неблаго-
приятной ситуацией, связанной с распро-
странением новой коронавирусной инфек-
ции, налогоплательщиками, включенными 
по состоянию на 1 марта 2020 года в соот-
ветствии с Федеральным законом от 24 
июля 2007 года № 209-ФЗ «О развитии 
малого и среднего предпринимательства в 
Российской Федерации» в единый реестр 
субъектов малого и среднего предприни-
мательства и ведущими деятельность в 
отраслях российской экономики, в наи-
большей степени пострадавших в услови-
ях ухудшения ситуации в результате рас-
пространения указанной инфекции, пере-
чень которых утверждается Правительст-
вом Российской Федерации.»;

3) пункт 2 статьи 256 дополнить под-
пунктом 11 следующего содержания:

«11) медицинские изделия, расходы 
на приобретение которых учтены налого-
плательщиком в соответствии с подпун-
ктом 4812 пункта 1 статьи 264 настоящего 
Кодекса.»;

4) в пункте 1 статьи 264:
а) в подпункте 7 слово «организации» 

заменить словами «организации. К таким 
расходам относятся также расходы на 
дезинфекцию помещений и приобрете-
ние приборов, лабораторного оборудова-
ния, спецодежды и других средств инди-
видуальной и коллективной защиты, не 
указанных в подпункте 3 пункта 1 статьи 
254 настоящего Кодекса, для выполнения 
санитарно-эпидемиологических и гигие-
нических требований органов государст-
венной власти и органов местного самоу-
правления, их должностных лиц в связи с 
распространением новой коронавирусной 
инфекции»;

б) дополнить подпунктом 4812 следу-
ющего содержания:

«4812) расходы на приобретение 
медицинских изделий для диагностики 
(лечения) новой коронавирусной инфек-

ции по перечню, утверждаемому Прави-
тельством Российской Федерации, а 
также на сооружение, изготовление, 
доставку и доведение указанных меди-
цинских изделий до состояния, в котором 
они пригодны для использования;»;

5) в статье 270:
а) пункт 5 после слов «статьи 258» 

дополнить словами «и подпункте 4812 
пункта 1 статьи 264»;

б) дополнить пунктом 4826 следующе-
го содержания:

«4826) расходы, осуществленные за 
счет субсидий, указанных в подпункте 60 
пункта 1 статьи 251 настоящего Кодекса;»;

6) в статье 286:
а) в абзаце восьмом пункта 2 слово 

«Налогоплательщик» заменить словами 
«Если иное не предусмотрено пунктом 21 
настоящей статьи, налогоплательщик», 
после слов «налогового периода» допол-
нить словами «(за исключением случая, 
указанного в пункте 21 настоящей ста-
тьи)»;

б) дополнить пунктом 21 следующего 
содержания:

«21. Налогоплательщики, уплачива-
ющие в налоговом периоде 2020 года 
ежемесячные авансовые платежи в тече-
ние отчетного (налогового) периода, 
вправе перейти до окончания налогово-
го периода 2020 года на уплату ежеме-
сячных авансовых платежей исходя из 
фактической прибыли. При этом указан-
ные налогоплательщики вправе перейти 
на уплату ежемесячных авансовых пла-
тежей исходя из фактической прибыли 
начиная с отчетного периода четыре 
месяца, пять месяцев и так далее до 
окончания календарного года. Сумма 
авансовых платежей, подлежащих упла-
те в бюджет, определяется с учетом 
ранее начисленных сумм авансовых пла-
тежей.

Изменение порядка исчисления аван-
совых платежей по налогу должно быть 
отражено в учетной политике организа-
ции. Чтобы воспользоваться предусмо-
тренным настоящим пунктом правом, 
налогоплательщик обязан уведомить об 
этом налоговый орган по месту нахожде-
ния организации (по месту учета в качест-
ве крупнейшего налогоплательщика) не 
позднее 20-го числа месяца, на который 
приходится окончание отчетного периода, 
начиная с которого он переходит на уплату 
ежемесячных авансовых платежей исхо-
дя из фактической прибыли. При перехо-
де на уплату ежемесячных авансовых 
платежей исходя из фактической прибы-
ли начиная с отчетного периода четыре 
месяца налогоплательщик обязан уведо-
мить об этом налоговый орган не позднее 
8 мая 2020 года.»;

7) пункт 2 статьи 3465 дополнить под-
пунктом 46 следующего содержания:

«46) расходы на дезинфекцию поме-
щений и приобретение приборов, лабора-
торного оборудования, спецодежды и 
других средств индивидуальной и коллек-
тивной защиты для выполнения санитар-
но- эпидемиологических и гигиенических 
требований органов государственной 
власти и органов местного самоуправле-
ния, их должностных лиц в связи с рас-
пространением новой коронавирусной 
инфекции.»;

8) пункт 1 статьи 34616 дополнить под-
пунктом 39 следующего содержания:

«39) расходы на дезинфекцию поме-
щений и приобретение приборов, лабора-
торного оборудования, спецодежды и 
других средств индивидуальной и коллек-
тивной защиты для выполнения санитар-
но- эпидемиологических и гигиенических 
требований органов государственной 
власти и органов местного самоуправле-
ния, их должностных лиц в связи с рас-
пространением новой коронавирусной 
инфекции.».

Статья 2
1. Положения пункта 21 и подпункта 6 

пункта 3 статьи 170 Налогового кодекса 
Российской Федерации не применяются в 
отношении субсидий, указанных в под-
пункте 60 пункта 1 статьи 251 Налогового 
кодекса Российской Федерации.

2. При применении в налоговом пери-
оде 2020 года по налогу на прибыль орга-
низаций пункта 3 статьи 286 Налогового 
кодекса Российской Федерации исполь-
зуется предельная величина доходов от 
реализации, определяемых в соответст-
вии со статьей 249 Налогового кодекса 
Российской Федерации, в сумме в сред-
нем 25 миллионов рублей за каждый 
квартал.

Статья 3
1. Настоящий Федеральный закон 

вступает в силу со дня его официального 
опубликования.

2. Действие положений пунктов 81 и 
82 статьи 217, подпункта 60 пункта 1 ста-
тьи 251, подпункта 11 пункта 2 статьи 256, 
подпунктов 7 и 4812 пункта 1 статьи 264, 
пунктов 5 и 4826 статьи 270, абзаца вось-
мого пункта 2 и пункта 21 статьи 286, под-
пункта 46 пункта 2 статьи 3465, подпункта 
39 пункта 1 статьи 34616 Налогового 
кодекса Российской Федерации (в редак-
ции настоящего Федерального закона) 
распространяется на правоотношения, 
возникшие с 1 января 2020 года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
22 апреля 2020 года № 121-ФЗ
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Статья 1
Внести в Бюджетный кодекс Россий-

ской Федерации (Собрание законодатель-
ства Российской Федерации, 1998, № 31, 
ст. 3823; 2000, № 32, ст. 3339; 2005, № 1, 
ст. 8; 2007, № 18, ст. 2117; № 45, ст. 5424; 
№ 49, ст. 6079; 2009, № 1, ст. 18; 2010, № 
19, ст. 2291; № 40, ст. 4969; 2011, № 49, ст. 
7030; 2013, № 19, ст. 2331; № 27, ст. 3473, 
3480; № 52, ст. 6983; 2014, № 43, ст. 5795; 
№ 52, ст. 7560; 2015, № 29, ст. 4343; 2016, 
№ 1, ст. 26; № 7, ст. 911; № 27, ст. 4278; 
2017, № 30, ст. 4458; 2018, № 1, ст. 18; № 
30, ст. 4557; № 49, ст. 7529; № 53, ст. 8430; 
2019, № 31, ст. 4437, 4454; № 40, ст. 5490; 
Российская газета, 2020, 6 апреля) следу-
ющие изменения:

1) статью 78 дополнить пунктом 42 
следующего содержания:

«42. Субсидии, предусмотренные 
настоящей статьей, могут предоставлять-
ся юридическим лицам, являющимся 
хозяйственными обществами, в том числе 
для реализации ими функций, установ-
ленных федеральными законами и (или) 
нормативными правовыми актами Прави-
тельства Российской Федерации, в виде 
вкладов в имущество таких юридических 
лиц, не увеличивающих их уставные 
(складочные) капиталы, в соответствии с 
законодательством Российской Федера-
ции.»;

2) в пункте 2 статьи 1081 слова «и 
исполняется» исключить;

3) в пункте 2 статьи 1083 слова «и 
исполняются» исключить;

4) в статье 115:
а) пункт 2 после слов «об их досроч-

ном исполнении» дополнить словами «(за 
исключением случая, указанного в пункте 
4 статьи 1151 настоящего Кодекса)», 
дополнить словами «(за исключением 
случая, указанного в пункте 8 статьи 116 
настоящего Кодекса)»;

б) в пункте 4 слова «и исполняется» 
исключить;

в) пункт 7 изложить в следующей 
редакции:

«7. Государственной (муниципаль-
ной) гарантией, не предусматривающей 
право регрессного требования гаранта к 
принципалу, могут обеспечиваться только 
обязательства хозяйственного общества, 
100 процентов акций (долей) которого 
принадлежит соответствующему публич-
но-правовому образованию (гаранту), 
государственного (муниципального) уни-
тарного предприятия, имущество которо-
го находится в собственности соответст-
вующего публично-правового образова-
ния (гаранта), а государственной гаран-
тией Российской Федерации, не предус-
матривающей право регрессного требо-
вания гаранта к принципалу, также могут 
обеспечиваться обязательства государст-
венной корпорации или государственной 
компании, учрежденных (созданных) Рос-
сийской Федерацией.»;

г) пункт 11 изложить в следующей 
редакции:

«11. Государственная (муниципаль-
ная) гарантия, обеспечивающая исполне-
ние обязательств принципала по кредиту 
(займу, в том числе облигационному), 
подлежит отзыву гарантом только в слу-
чае изменения без предварительного 
письменного согласия гаранта указанных 
в государственной (муниципальной) 
гарантии условий основного обязательст-
ва, которые не могут быть изменены без 
предварительного письменного согласия 
гаранта, и (или) в случае нецелевого 
использования средств кредита (займа, в 
том числе облигационного), обеспеченно-
го государственной (муниципальной) 
гарантией, в отношении которого в соот-
ветствии с законодательством Россий-
ской Федерации и (или) кредитным дого-
вором и договором о предоставлении 
государственной (муниципальной) гаран-
тии по кредиту кредитором осуществля-
ется контроль за целевым использовани-
ем средств кредита.»;

д) подпункт 5 пункта 16 признать утра-
тившим силу;

е) в пункте 21:
подпункт 3 дополнить словами «(за 

исключением случая, указанного в пункте 
8 статьи 116 настоящего Кодекса)»;

подпункт 6 после слов «требование к 
гаранту об исполнении гарантии)» допол-
нить словами «(за исключением случая, 
указанного в пункте 8 статьи 116 настоя-
щего Кодекса)»;

ж) пункт 27 после слова «займы» 
дополнить словами «(в том числе облига-
ционные)»;

з) пункт 28 после слова «займа» 
дополнить словами «, в том числе облига-
ционного»;

5) пункт 5 статьи 1152 изложить в сле-
дующей редакции:

«5. Правительство Российской Феде-
рации, высший исполнительный орган 
государственной власти субъекта Россий-
ской Федерации, местная администрация 

муниципального образования вправе на 
основании соответственно федерального 
закона о федеральном бюджете, закона 
субъекта Российской Федерации о бюд-
жете субъекта Российской Федерации, 
решения о местном бюджете привлекать 
агентов по вопросам предоставления и 
исполнения государственных (муници-
пальных) гарантий, в том числе анализа 
финансового состояния принципалов, их 
поручителей (гарантов), ведения аналити-
ческого учета обязательств принципалов, 
их поручителей (гарантов) и иных лиц, 
возникающих в связи с предоставлением 
и исполнением государственных (муници-
пальных) гарантий, взыскания задолжен-
ности указанных лиц.»;

6) в статье 1153:
а) в пункте 2 после слов «государст-

венные (муниципальные) гарантии» 
дополнить словами «, государственные 
гарантии иностранных государств», слово 
«высокую» заменить словом «достаточ-
ную», после слова «определяется» допол-
нить словами «при предоставлении госу-
дарственной (муниципальной) гарантии»;

б) пункт 4 после слов «Порядок опре-
деления» дополнить словами «при предо-
ставлении государственной (муниципаль-
ной) гарантии»;

в) в пункте 5 слова «финансового 
состояния принципала,» заменить слова-
ми «финансового состояния», дополнить 
предложениями следующего содержа-
ния: «В случае неисполнения или ненад-
лежащего исполнения принципалом ука-
занной обязанности принципал несет 
ответственность, установленную законо-
дательством Российской Федерации, 
договором о предоставлении государст-
венной (муниципальной) гарантии. Неи-
сполнение принципалом указанной обя-
занности не является основанием для 
неисполнения государственной (муници-
пальной) гарантии (признания требова-
ния бенефициара об исполнении гаран-
тии необоснованным и не подлежащим 
удовлетворению), прекращения государ-
ственной (муниципальной) гарантии.»;

г) дополнить пунктом 51 следующего 
содержания:

«51. Неисполнение принципалом уста-
новленной пунктом 5 настоящей статьи 
обязанности приравнивается к неиспол-
нению денежных обязательств перед 
публично-правовым образованием 
(гарантом). К принципалу, не исполнив-
шему указанную обязанность, применя-
ются положения, предусмотренные абза-
цем вторым пункта 1 статьи 932, абзацем 
четвертым пункта 11 статьи 1152, пунктом 
17 статьи 241 настоящего Кодекса для 
лиц, имеющих просроченную (неурегули-
рованную) задолженность по денежным 
обязательствам перед соответствующим 
публично-правовым образованием 
(гарантом).»;

д) пункт 6 признать утратившим силу;
7) в статье 116:
а) абзац седьмой пункта 1 после слова 

«займа» дополнить словами «, в том 
числе облигационного», после слова 
«займу» дополнить словами «, в том 
числе облигационному»;

б) дополнить пунктами 8 и 9 следую-
щего содержания:

«8. В случае, установленном феде-
ральным законом о федеральном бюд-
жете на соответствующий год и плано-
вый период, допускается предоставле-
ние государственной гарантии Россий-
ской Федерации, обеспечивающей 
исполнение обязательств российского 
юридического лица (принципала) по кре-
дитному договору, срок исполнения 
которых в соответствии с Федеральным 
законом от 26 октября 2002 года № 127-
ФЗ «О несостоятельности (банкротст-
ве)» будет считаться наступившим в слу-
чае принятия арбитражным судом реше-
ния о признании принципала банкротом 
и об открытии в отношении его конкур-
сного производства. Предоставление и 
исполнение такой государственной 
гарантии Российской Федерации осу-
ществляется со следующими особенно-
стями:

1) в случае принятия арбитражным 
судом решения о признании принципала 
банкротом и об открытии в отношении 
его конкурсного производства требова-
ние бенефициара об исполнении указан-
ной в настоящем пункте государственной 
гарантии Российской Федерации может 
быть предъявлено гаранту в общей сумме 
неисполненных обязательств принципа-
ла по кредитному договору, обеспечен-
ных государственной гарантией Россий-
ской Федерации, срок исполнения кото-
рых в соответствии с Федеральным зако-
ном от 26 октября 2002 года № 127-ФЗ «О 
несостоятельности (банкротстве)» счита-
ется наступившим, независимо от уста-
новленных кредитным договором сроков 
(графика) исполнения указанных обяза-
тельств принципала. Указанное требова-

ние бенефициара об исполнении госу-
дарственной гарантии Российской Феде-
рации может быть предъявлено гаранту 
до завершения в отношении принципала 
конкурсного производства;

2) исполнение такой государствен-
ной гарантии Российской Федерации 
(удовлетворение указанного в подпункте 
1 настоящего пункта требования бене-
фициара об исполнении государствен-
ной гарантии Российской Федерации) 
осуществляется в рассрочку в порядке, 
объеме (сумме) и в сроки, которые уста-
новлены государственной гарантией 
Российской Федерации, по мере наступ-
ления установленных кредитным дого-
вором сроков (графика) исполнения ука-
занных обязательств принципала по кре-
дитному договору, обеспеченных госу-
дарственной гарантией Российской 
Федерации, как если бы государственная 
гарантия Российской Федерации подле-
жала исполнению в обычном порядке 
(если бы арбитражным судом не было 
принято решение о признании принципа-
ла банкротом и об открытии в отношении 
его конкурсного производства и если бы 
срок исполнения обеспеченных государ-
ственной гарантией Российской Федера-
ции обязательств принципала по кредит-
ному договору в соответствии с Феде-
ральным законом от 26 октября 2002 
года № 127-ФЗ «О несостоятельности 
(банкротстве)» не считался наступив-
шим);

3) денежные средства на исполнение 
государственной гарантии Российской 
Федерации, в том числе предоставлен-
ной с правом регрессного требования 
гаранта к принципалу (удовлетворение 
указанного в подпункте 1 настоящего 
пункта требования бенефициара об 
исполнении государственной гарантии 
Российской Федерации), после заверше-
ния в отношении принципала конкурсно-
го производства и внесения в единый 
государственный реестр юридических 
лиц записи о его ликвидации учитывают-
ся в расходах федерального бюджета;

4) к указанной в настоящем пункте 
государственной гарантии Российской 
Федерации не применяются положения 
пункта 2 (в части необеспечения государ-
ственной гарантией Российской Федера-
ции обязательств принципала по кредит-
ному договору, срок исполнения кото-
рых в соответствии с Федеральным 
законом от 26 октября 2002 года № 127-
ФЗ «О несостоятельности (банкротст-
ве)» считается наступившим в связи с 
принятием арбитражным судом решения 
о признании принципала банкротом и об 
открытии в отношении его конкурсного 
производства), пункта 13 (в части 
непредъявления бенефициаром требо-
вания об исполнении государственной 
гарантии Российской Федерации ранее 
срока, установленного государственной 
гарантией Российской Федерации и 
договором о ее предоставлении, в слу-
чае, когда срок исполнения обеспечен-
ных государственной гарантией Россий-
ской Федерации обязательств принципа-
ла по кредитному договору в соответст-
вии с указанным Федеральным законом 
считается наступившим в связи с приня-
тием арбитражным судом решения о 
признании принципала банкротом и об 
открытии в отношении его конкурсного 
производства), подпункта 3 (в части пре-
кращения обязательств гаранта перед 
бенефициаром по государственной 
гарантии Российской Федерации в слу-
чае прекращения обязательств принци-
пала по кредитному договору, обеспе-
ченных государственной гарантией Рос-
сийской Федерации, в связи с ликвида-
цией принципала после предъявления 
бенефициаром гаранту указанного в 
подпункте 1 настоящего пункта требова-
ния об исполнении государственной 
гарантии Российской Федерации) и под-
пункта 6 (в части прекращения обяза-
тельств гаранта перед бенефициаром по 
государственной гарантии Российской 
Федерации с прекращением основного 
обязательства в связи с ликвидацией 
принципала после предъявления бене-
фициаром гаранту указанного в подпун-
кте 1 настоящего пункта требования об 
исполнении государственной гарантии 
Российской Федерации) пункта 21 статьи 
115 настоящего Кодекса.

9. Правительство Российской Феде-
рации вправе утвердить типовую форму 
государственной гарантии Российской 
Федерации, предоставляемой в обеспе-
чение исполнения обязательств принци-
пала по кредиту (займу).»;

8) в абзаце первом пункта 16 статьи 
241 слово «промышленной» исключить.

Статья 2
Внести в Федеральный закон от 12 

ноября 2019 года № 367-ФЗ «О приоста-
новлении действия отдельных положений 
Бюджетного кодекса Российской Федера-

ции и установлении особенностей испол-
нения бюджетов бюджетной системы 
Российской Федерации в 2020 году» 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2019, № 46, ст. 6413; Россий-
ская газета, 2020, 3 апреля) следующие 
изменения:

1) в части 4 статьи 1 после слов «ста-
тьи 64,» дополнить словами «абзаца вто-
рого пункта 1 и абзаца второго пункта 2 
статьи 932 (в случае предоставления бюд-
жетного кредита в соответствии с частью 
17 статьи 21 настоящего Федерального 
закона),», слова «пункта 8 статьи 103» 
заменить словами «пункта 8 и подпункта 2 
пункта 18 статьи 103, пункта 3 статьи 1082, 
пункта 3 статьи 1083, пункта 3 статьи 1084, 
пункта 3 статьи 1101, пункта 3 статьи 1102 
(в части государственных гарантий субъ-
екта Российской Федерации, муници-
пальных гарантий в валюте Российской 
Федерации)»;

2) в части 3 статьи 2 слова «Прави-
тельства Российской Федерации» заме-
нить словами «, принимаемыми в поряд-
ке, установленном Правительством Рос-
сийской Федерации,»;

3) статью 21 дополнить частями 16 
—18 следующего содержания:

«16. Установить, что в 2020 году в слу-
чае размещения субъектом Российской 
Федерации (муниципальным образовани-
ем) государственных ценных бумаг субъ-
екта Российской Федерации (муници-
пальных ценных бумаг) доходность к 
погашению, рассчитанная исходя из цены 
размещения указанных ценных бумаг, не 
может превышать ключевую ставку Цен-
трального банка Российской Федерации 
(Банка России), увеличенную на 1 процен-
тный пункт, действующую на дату приня-
тия решения о размещении государствен-
ных ценных бумаг субъекта Российской 
Федерации (муниципальных ценных 
бумаг), если у субъекта Российской Феде-
рации (муниципального образования) на 
дату размещения отсутствует кредитный 
рейтинг не ниже уровня, устанавливаемо-
го Правительством Российской Федера-
ции, от одного или нескольких осуществ-
ляющих рейтинговые действия юридиче-
ских лиц, перечень которых определяется 
Правительством Российской Федерации.

17. Установить, что в 2020 году из 
бюджета субъекта Российской Федера-
ции бюджету другого субъекта Россий-
ской Федерации может быть предостав-
лен бюджетный кредит на срок до трех 
лет. Цели предоставления бюджетного 
кредита и размеры платы за пользование 
бюджетным кредитом устанавливаются 
законом субъекта Российской Федерации 
о бюджете субъекта Российской Федера-
ции или решением высшего исполнитель-
ного органа государственной власти субъ-
екта Российской Федерации. Предостав-
ление, использование и возврат субъек-
том Российской Федерации указанных 
бюджетных кредитов, полученных из 
бюджета субъекта Российской Федера-
ции, осуществляются в порядке, установ-
ленном высшим исполнительным орга-
ном государственной власти субъекта 
Российской Федерации, из бюджета кото-
рого предоставлен бюджетный кредит.

18. Установить, что в 2020 году Прави-
тельство Российской Федерации вправе 
осуществлять государственные внутрен-
ние (внешние) заимствования Россий-
ской Федерации и предоставлять государ-
ственные гарантии Российской Федера-
ции с превышением предусмотренных 
Федеральным законом от 2 декабря 2019 
года № 380-ФЗ «О федеральном бюджете 
на 2020 год и на плановый период 2021 и 
2022 годов» показателей верхнего преде-
ла государственного внутреннего (внеш-
него) долга Российской Федерации, про-
грамм государственных внутренних 
(внешних) заимствований Российской 
Федерации, программ государственных 
гарантий Российской Федерации.»;

4) в статье 3:
а) часть 1 после слов «не распростра-

няются положения» дополнить словами 
«подпункта 1 пункта 2 (в части предостав-
ления субсидий в случаях, предусмотрен-
ных федеральным законом о соответст-
вующем бюджете),»;

б) часть 11 после слов «не распростра-
няются положения» дополнить словами 
«подпунктов 2 и 3 пункта 2 (в части предо-
ставления субсидий в случаях, предусмо-
тренных законом (решением) о соответст-
вующем бюджете),».

Статья 3
Настоящий Федеральный закон всту-

пает в силу со дня его официального опу-
бликования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
22 апреля 2020 года 
№ 120-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в часть вторую Налогового кодекса Российской Федерации
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Артур Нанян 

В 
последние годы все 
привыкли, что неког-
да победный россий-
с к и й  те н н и с  с та л 
скромным середняч-
ком. Но в прошлом 
году ситуация резко 
изменилась. И все это 
благодаря в том числе 

и Карену Хачанову. 
Сейчас Хачанов, как и все 

мы, находится на самоизоля-
ции. Но времени даром не теря-
ет: тренируется каждый день, 
читает книги и общается с бо-
лельщиками в интернете. О под-
готовке к возобновлению сезо-
на, дружбе с Медведевым и Ру-
блевым, нервах в теннисе, пред-
почтениях в еде и не только об 
этом Карен рассказал в ин-
тервью «РГ».

Коронавирус бабахнул 
по голове

Какой у тебя график трени-
ровок на время самоизоляции? 
Ты составлял какой-то план?

КАРЕН ХАЧАНОВ: Я прилетел в Мо-
скву в середине марта, когда от-
менили турниры в Майами и 
Лос-Анджелесе. Первые дни 
просто отдыхал, а потом созво-
нился со своей командой. Мы 
все время на связи — как с трене-
ром по теннису, так и с помощ-
никами по фитнесу, физио. У 
меня есть план, которого я при-
держиваюсь. Но перегибать 
тоже не надо, потому что пока 
все еще непонятно, когда возоб-
новится сезон.

Можешь немножко раскрыть 
план: какие упражнения вы-
полняешь, по сколько раз?

КАРЕН ХАЧАНОВ: Бегаю каждый день 
почти десять километров, де-
лаю упражнения на укрепление 
мышц. Я, кстати, еще до каран-
тина закупил гантели и различ-
ные гири, с которыми мне пред-
стоит работать. В целом трени-
руюсь по 2—2,5 часа в сутки. 
Просто в какой-то день у меня 
больше бега, в другой — больше 
внимания на координацию.

Ракетку в руки в эти дни бе-
решь?

КАРЕН ХАЧАНОВ: Когда еще не было 
карантина — брал. По прилете в 
Москву я сходил потренировал-
ся, а после этого занимаюсь 
только дома. Бью мячом об 
стенку и обратно.

Помимо тренировок что еще 
делаешь в самоизоляции? Мо-
жет, какие-то новые хобби 
появились?

К А Р Е Н  Х АЧ А Н О В :  Сейчас у меня 
больше свободного времени. 
Провожу его с семьей, сыном. 
Вместе смотрим фильмы, много 
общаемся. Читаю иногда книж-
ки, слежу за новостями. Хотя 
сейчас такое непростое время, 
что иногда непонятно: где пи-
шут правду, а где ложь. Потому 
стараюсь брать информацию из 
разных источников.

Еще несколько месяцев назад 
никто не ожидал, что будет 
такое…

КАРЕН ХАЧАНОВ: Это точно. Словно 
бабахнуло по голове. Во всем 
мире глобальные проблемы. Все 
закрыто, страдает экономика. 
Надо быстрее победить панде-
мию, чтобы все это не затягива-
лось. Но вот когда это все закон-
чится — сейчас гадать бессмы-
сленно. Каждый день мы слы-
шим, что вирусологи, врачи на-
ходят какие-то препараты, ста-
раются спасти людей. Так что 
давайте просто подождем. Нам 
надо делать все зависящее от 
себя и оставаться дома, чтобы 
не распространять вирус.

После паузы все будут 
голодны до игры как 
никогда 

Что будет с теннисным сезо-
ном? Есть какое-то понима-
ние?

КАРЕН ХАЧАНОВ: Предварительно 
сезон должен возобновиться 
13 июля. Пока мы держим в уме 
эту дату. Но все прекрасно по-
нимают, что это слишком оп-
тимистичный прогноз. Даже 
если какие-то страны выйдут 
из карантина и у них все будет 
нормально, то в других ситуа-
ция не улучшится — возникнут 
проблемы с перелетами. Такие 
вещи не решаются за один 
день.

Из турниров «Большого шле-
ма» перенесен «Ролан Гаррос», 
отменен Уимблдон. А вот ор-

ганизаторы Открытого чем-
пионата США уверяют, что 
турнир состоится в срок. 
Это возможно?

КАРЕН ХАЧАНОВ: До US Open еще че-
тыре с небольшим месяца. Вре-
мя есть, хотя оно уже начинает 
потихоньку поджимать. Все бу-
дет зависеть от ситуации с коро-
навирусом в США. Там ведь сей-
час хуже всего в мире. Так что 
посмотрим.

Организаторы «Шлемов» де-
лились с игроками своими 
планами относительно пере-
носов и отмен турниров? Или 
вы были не в курсе?

КАРЕН ХАЧАНОВ: Здесь, как и в лю-
бых других крупных организа-
циях, многое зависит от полити-
ки. В теннисе есть ATP (Ассоциа-
ция теннисистов-профессиона-
лов )и ITF (Международная фе-
дерация тенниса. — Ред.). Турни-
ры серии «Большого шлема» на-
ходятся под властью ITF. И пе-
ред ней стоял выбор: отменить 
то или иное соревнование либо 
постараться перенести его, ни с 
кем не посоветовавшись. Вре-
мени не было. Надо было бы-
стро решить: либо будут поте-
ряны огромные деньги, либо 
надо придумать способ, как пе-
ренести турнир. Не могу ска-
зать, что они поступили идеаль-
но, не сказав игрокам о своих 
намерениях, но я могу их по-
нять.

А такие легенды, как Федерер, 
Надаль или Джокович, не мо-
гли как-то повлиять на эту 
ситуацию? Добиться того, 
чтобы с игроками советова-
лись?

КАРЕН ХАЧАНОВ: Сейчас такой мо-
мент, что тяжело что-либо ре-
шить. В теннисе в связи с этой 
ситуацией хватает проблем. Не-
которые спонсоры уходят, тран-
сляций нет. Все страдают из-за 
вируса. Экономика и спорт вза-
имосвязаны. Но когда все это за-
кончится, надо будет сесть всем 
и подумать, что мы можем изме-
нить. А пока что все в подвешен-
ном состоянии.

Со стороны кажется, что 
эта пауза может пойти тебе 
на пользу. Все же твои резуль-
таты в последнее время 
оставляли желать лучшего.

КАРЕН ХАЧАНОВ: Спорный момент. 
Да, может быть, в психологиче-
ском плане это пойдет на поль-
зу. Можно чуть отдохнуть от 
тенниса, тура, соревнований, 
побыть с семьей. Но с другой 
стороны, когда ты нормально не 
тренируешься, не играешь, не 
знаешь, к чему готовиться, ког-
да все возобновится, это давит. 
Одно могу сказать точно — когда 
все начнется заново, ребята бу-
дут голодными до тенниса. Воз-
можно, как никогда ранее.

Пару недель назад ты отвечал 
на вопросы подписчиков в 

«Инстаграме». Тебе нравит-
ся такой формат общения?

КАРЕН ХАЧАНОВ: Да. Людям интере-
сно задать тебе лично вопрос, 
пообщаться. Я не против. Если 
пойдут какие-то дурацкие ком-
ментарии — буду их игнориро-
вать.

У тебя же недавно была исто-
рия, когда после поражения от 
Эванса в Роттердаме ты опу-

бликовал комментарий поль-
зователя, в котором он тебя 
оскорблял. Зачем ты это сде-
лал?

КАРЕН ХАЧАНОВ: Понимаю, что в та-
ких ситуациях бессмысленно 
отвечать. Просто на тот момент 
после такого поражения я был 
очень зол, расстроен. Не знаю, 
зачем я это сделал. Может, эмо-
ции захлестнули. Кстати, когда 
я опубликовал слова этого пер-
сонажа, который оскорбил не 
только меня, но и мою семью, он 
закрыл свою страницу. Так что 
все понятно. Для себя я выводы 
сделал и больше в такие вещи 
лезть не буду.

В детстве играл 
в баскетбол, но выбрал 
теннис

Доволен тем, как развивается 
твоя карьера?

КАРЕН ХАЧАНОВ: Всегда есть что из-
менить к лучшему. Спустя ка-
кое-то время понимаешь, что 
что-то можно было сделать ина-
че. Но назад все не вернешь, так 
что бессмысленно об этом ду-
мать. Я счастливый человек: за-
нимаюсь любимым видом спор-
та, причем делаю это достаточ-
но успешно. Много тренируюсь, 
работаю, стараюсь становиться 
лучше. На данном этапе не могу 
сказать, что я чем-то глобально 
недоволен или что-то делаю не 
так.

У тебя был очень сильный 
2018 год, особенно концовка: 
победа в финале «Мастерс» в 
Париже, 11-я строчка в миро-
вом рейтинге. Но 2019 год по-
лучился не столь успешным. 
Почему?

КАРЕН ХАЧАНОВ: Я бы не сказал, что 
все было так плохо. Ты не мо-
жешь играть фигово и впервые в 
карьере выйти в четвертьфинал 
на «Шлеме», завершить сезон 
на 16-м месте. Да, было меньше 
стабильности. С этим согласен. 
Были неожиданные поражения. 
Но с чем это связано — даже сей-
час затрудняюсь сказать. В том 
году я тренировался не меньше, 
а может, и больше, чем годом ра-
нее. Просто так получилось, был 
определенный спад. 

Почему именно теннис?
К А Р Е Н  Х АЧ А Н О В : Меня родители 
привели в секцию, когда мне 
было три года, для общего спор-
тивного развития. Дальше я уже 
стал играть, брать в руку ракет-
ку. И лет в 12 понял: мне нравит-

ся теннис. И я хочу быть профес-
сионалом.

С твоим ростом (198 см) ты 
мог бы запросто попробовать 
себя в баскетболе.

КАРЕН ХАЧАНОВ: Я играл в школе с 
друзьями. Мне нравился ба-
скетбол, но профессионально 
хотел заниматься теннисом.

Не возникало ни разу желания 
бросить все это?

КАРЕН ХАЧАНОВ: Нет. Были какие-то 
разочарования, обидные пора-
жения. Но такого, чтобы всерьез 
думать об уходе из тенниса — ни-
когда таких мыслей не было. На 
пару дней у меня могло про-
пасть желание брать в руки ра-
кетку, тренироваться. На этом 
все.

Отказ Медведева 
от участия в Кубке Дэвиса? 
Его можно понять

В индивидуальном виде спор-
та с психологической точки 
зрения сложнее приходится, 
чем в командном? Или наобо-
рот?

КАРЕН ХАЧАНОВ: Зависит от склада 
ума, характера, что тебе нра-
вится. Многие игроки из коман-
дных видов спорта любят тен-
нис, и наоборот — теннисистам 

хочется порой попробовать 
себя в футболе, баскетболе. Чи-
сто любительски. Это связано с 
тем, что каждый в какой-то мо-
мент хочет попробовать что-то 
новое, внести разнообразие.

Не тяжело играть против 
друзей? Как, к примеру, про-
тив Медведева в полуфинале 
«Мастерс» в Монреале в авгу-
сте прошлого года?

КАРЕН ХАЧАНОВ: Это сложно, хотя 
во время матча ты не обраща-
ешь внимание на такие вещи. 
После игры вы можете быть 
лучшими друзьями, вместе ве-
селиться, общаться. Но на корте 
друзей не бывает. К таким ситу-
ациям ты привыкаешь, это при-
ходит с опытом.

Медведева многие ругали за 
отказ от участия в Кубке Дэ-
виса в Мадриде. Согласен с 
этой критикой?

КАРЕН ХАЧАНОВ: Он очень устал на 
тот момент. Хотя те же Надаль и 
Джокович приехали в Мадрид, 
несмотря на загруженный се-
зон. Не хотелось бы судить 
Даню. Я понимал его желание 
отдохнуть, чуть развеяться. Но 
поверь: он очень хотел приле-
теть в Испанию и даже извинил-
ся перед нами, что не сделал 
этого. Не могу сказать, что он 
был не прав в той ситуации. Мы 
отнеслись к его решению с по-
ниманием.

Как тебе новый формат Куб-
ка Дэвиса? В таком виде, как 
сейчас, у турнира есть буду-
щее?

КАРЕН ХАЧАНОВ: Когда два таких по-
хожих турнира, как Кубок Дэ-

виса и ATP Cup, проходят с раз-
ницей в месяц — это не очень хо-
рошо. Но мы, игроки, не отка-
жемся от выступлений в них, 
потому что нам выпадает честь 
представлять свою страну.

Согласен, что интерес к тен-
нису в России в последнее время 
возрос?

КАРЕН ХАЧАНОВ: Да, конечно.

Как удержать его?
КАРЕН ХАЧАНОВ: Тут все просто — за-
висит от результатов. Раньше 
тоже был интерес, но после ухо-
да Сафина, Кафельникова, Да-
выденко, Южного он чуть упал. 
Но я провел сильный 2018 год, 
потом Рублев прибавил, в прош-
лом году Медведев выиграл не-
сколько турниров подряд. Тен-
нис стали больше транслиро-
вать, потому что всем интере-
сны победы. Есть победы — есть 
трансляции. Будут трансляции 
— обязательно возникнет инте-
рес. Здесь такая цепочка.

Из этой троицы — Рублев, 
Медведев и Хачанов — ты са-
мый спокойный на корте. 
Откуда такое хладнокровие?

КАРЕН ХАЧАНОВ: Я стараюсь оста-
ваться спокойным на корте, 
хотя иногда все внутри кипит. 

Во мне ведь есть армянская 
кровь, так что эмоции порой 
зашкаливают. Иногда это не-
плохо — когда есть страсть. По-
рой стоит даже сломать ракет-
ку, чтобы выпустить этот пар. 
Если тебе это помогает, не 
вижу проблем.

С 2016 года я вышел 
на самоокупаемость

Сейчас многие спортсмены 
внимательно следят за пита-
нием, некоторые и вовсе пи-
шут на эту тему колонки в 
журналах. У тебя есть свой 
рацион?

КАРЕН ХАЧАНОВ: Если честно — до 

последнего времени не слиш-
ком следил за рационом. Но сей-
час я переосмыслил некоторые 
вещи и, возможно, что-то буду 
менять. Пока не могу сказать, 
что именно. Важно понимать, 
что питание, сон, восстановле-
ние — это ключевые составляю-
щие в жизни спортсмена. И у 
тебя должен быть некий распо-
рядок. 

У тебя есть расписание — ем 
столько-то раз в день и в та-
кое-то определенное время?

КАРЕН ХАЧАНОВ: Ем примерно три 
раза в день. Стандартный план, 
ничего нового. Стараюсь вече-
ром не есть, употреблять мень-
ше сладкого, хотя я очень его 
люблю (смеется), и углеводов. 
Это потом сказывается на весе. 
Многое тут зависит от того, на-
сколько интенсивный у меня 
был день. Если очень хочется, 
могу съесть десерт.

А что ты категорически не 
ешь?

КАРЕН ХАЧАНОВ: Рыбу. У меня на нее 
аллергия. Не нравится творог, 
молочные продукты. 

Как относишься к веганам в 
спорте?

КАРЕН ХАЧАНОВ: Раньше я считал, 
что невозможно быть веганом и 
заниматься профессиональным 
спортом. Но сейчас, посмотрев 
пару программ и фильмов, по-
менял свое мнение. Зависит от 
того, какая у тебя диета. Надо 
знать, что тебе можно есть, а что 
нельзя. 

Ты любишь мясо?
КАРЕН ХАЧАНОВ: Да. Если честно, у 
меня легкий переизбыток мяса. 
Чересчур много его ем. А мясо 
замедляет тебя, это тяжелая 
пища. 

Как ты восстанавливаешься 
после долгих перелетов, учи-
тывая твой рост (198 см)?

КАРЕН ХАЧАНОВ: С 2016 года я вы-
шел на самоокупаемость и ста-
раюсь брать бизнес-классы на 
длительные перелеты — в Ав-
стралию, Штаты. А таких путе-
шествий в каждом году у нас не-
сколько. Если у меня дальний 
перелет, стараюсь быть на месте 
за 5—7 дней до начала турнира, 
чтобы акклиматизироваться.  

А К Ц Е Н Т

Стараюсь быть спокойным, но внутри 
все кипит. Во мне есть армянская кровь, 
так что порой эмоции зашкаливают. 
Иногда даже стоит сломать ракетку, 
чтобы выпустить этот пар

А К Ц Е Н Т

Понимаю решение Медведева отказать-
ся от участия в Кубке Дэвиса. Он очень 
устал на тот момент. Но Дане было 
неудобно перед нами, и он извинился

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ 
Туктамышева поможет 
собрать деньги для борьбы 
с инфекцией

Приложит лед

Анна Козина

Чемпионка мира-2015 Елизавета Туктамышева 
примет участие в благотворительном онлайн-шоу 
Open Ice, на котором будут собраны деньги для 
борьбы с коронавирусом. 

Трансляция шоу состоится в прямом эфире на 
YouTube-канале Международного союза конько-
бежцев (ИСУ) в субботу, 25 апреля. В программе 
планируются интервью с участниками, викторины 
и видеотренировки. 

Туктамышева «выступит» в компании других из-
вестных титулованных фигуристов — Мишель Кван, 
Каролины Костнер, Габриэлы Пападакис, Алены 
Савченко, Кейтлин Осмонд, а также Брайана Бойта-
но, Элвиса Стойко, Джеффри Баттла, Натана Чена, 
Хавьера Фернандеса и Чарли Уайта. Российское фи-
гурное катание вместе с Лизой представит олим-
пийская чемпионка Сочи в команде Елена Ильи-
ных, которая недавно стала мамой. А организато-
ром мероприятия будет прекрасная половина ка-
надского танцевального дуэта Кэйтлин Уивер.

Что касается Туктамышевой, то она очень актив-
на в соцсетях, уже ставила программу, привлекая 
своих фанатов. Так что такой онлайн-формат обще-
ния с болельщиками ей хорошо знаком. Как раз на-
кануне Лиза опубликовала очередной пост, в кото-
ром рассказала, как ей не хватает тренировок и со-
ревнований.

— Хочется вернуться на лед, — написала Туктамы-
шева в «Инстаграме». — Отсутствие встреч, трени-
ровок с ребятами, нехватка передвижений... В пря-
мом смысле некуда деть энергию. И это несмотря на 
то, что у меня две тренировки в день. Представляю в 
красках свою первую встречу с коньками.

ИСУ, между тем, опубликовал предварительное 
расписание турниров серии «челленджер» на но-
вый сезон-2020/2021. Он стартует 9—13 сентября в 
Пекине. Хотя все еще может поменяться. Напом-
ним, что в этом году из-за пандемии коронавируса 
фигуристы остались без чемпионата мира.  

ЭКСКЛЮЗИВ Один из лучших игроков мира Карен Хачанов с трех лет 
занимается теннисом, считает себя счастливым и готов завоевать «Шлем»

Партия Карена 

ЦИФРА

8,3
МИЛЛИОНА

долларов призовых заработал 

за карьеру Карен Хачанов.
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Карен Хачанов доволен своей 
карьерой, но надеется, что ему 
удастся выиграть «Шлем».

Досье «РГ» 

Карен Абгарович Хачанов
Родился 21 мая 1996 года в Москве.

Начал играть в теннис в возрасте трех лет. В 2013 году в возрасте 17 лет 

и 157 дней стал самым молодым российским теннисистом, дебютиро-

вавшим в туре ATP, сыграв на турнире в Санкт-Петербурге. В октябре 

2016 года Хачанов впервые в карьере завоевал трофей в рамках миро-

вого тура — в Чэнду. Второй титул в туре Карен выиграл в 2018 году, став 

лучшим в Марселе.

В октябре 2018 года Карен победил в домашнем турнире ATP в Москве, 

одолев в решающей встрече француза Адриана Маннарино. Это позво-

лило россиянину впервые подняться в топ-20 рейтинга. В конце октя-

бря — начале ноября Хачанов добился фантастического достижения: 

впервые выиграл соревнование серии «Мастерс». В Париже он оказал-

ся сильнее таких теннисистов, как Александр Зверев, Доминик Тим, а в 

финале нанес поражение первой ракетке мира, одному из лучших игро-

ков в истории сербу Новаку Джоковичу. Тот сезон Хачанов завершил на 

11-м месте.

В 2019 году Карен впервые принял участие в четвертьфинале турнира 

серии «Большого шлема» — Открытом чемпионате Франции в Париже. 

Благодаря этому он попал в топ-10 рейтинга. Сейчас Хачанов занимает 

в нем 15-е место.

Женат с апреля 2016 года. 14 сентября 2019 года у Карена и его супруги 

Вероники родился сын.

ФУТБОЛ УЕФА определил 
критерии отбора клубов 
в еврокубки 2020/21

Каждому 
свое место

Илья Соболев

Вчера в режиме видеоконференции прошло важней-
шее заседание исполкома Союза европейских фут-
больных ассоциаций (УЕФА). По его итогам были озву-
чены официальные рекомендации касательно возоб-
новления внутренних соревнований и отбора клубов в 
еврокубки 2020/21.

Основной посыл УЕФА — внутренние турниры 
должны быть доиграны. Предлагаются два сценария. 
Согласно первому, внутренние соревнования нужно 
закончить к 3 августа до рестарта Лиги чемпионов и 
Лиги Европы. По второму, турниры внутренней арены, 
возобновившиеся с задержкой, можно доиграть и в ав-
густе, параллельно с еврокубками.

Поскольку чемпионаты Бельгии и Шотландии в со-
ответствии с рекомендациями местных властей завер-
шены досрочно, УЕФА счел необходимым сформули-
ровать критерии отбора клубов в еврокубки 2020/21 
для разных ситуаций. При идеальном раскладе, то есть 
когда внутренний сезон доводится до конца, участни-
ки еврокубков будут определены естественным путем 
и в привычном формате. Но УЕФА готов и к форс-мажо-
рам. Главное, чтобы в конечном счете у клубов была 
возможность квалифицироваться в еврокубки по 
спортивному принципу.

А что делать, если сезон все-таки придется завер-
шить? К слову, оснований для этого УЕФА видит только 
два: официальный приказ властей, запрещающий про-
ведение спортивных мероприятий и экономические 
трудности. В этом случае предлагается отбирать ко-
манды в еврокубки в соответствии с результатами их 
выступлений на внутренней арене в сезоне 2019/20. 
Для затруднительных случаев у лиг должны быть кри-
терии определения окончательных позиций команд. 
Главное, чтобы механизм был прозрачным, объектив-
ным и недискриминационным.

К примеру, в России «Локомотив» и «Краснодар» с 
равным количеством очков делят второе (прямой вы-
ход в групповой этап Лиги чемпионов) и третье (квали-
фикация ЛЧ) места в таблице Премьер-лиги. По перво-
му критерию, личным встречам, у клубов равенство: 
оба матча завершились вничью 1:1. Далее идет «наи-
большее количество побед во всех матчах». И здесь 
преимущество у «Локо». Значит, второе место будет у 
«железнодорожников». Впрочем, УЕФА оставляет за 
собой право проводить отбор самостоятельно. Это мо-
жет произойти в том случае, если внутренний сезон за-
вершился по причинам, не упомянутым выше, или на-
рушены директивы по отбору клубов.

Возобновление европейского сезона — не единст-
венный вопрос, который был затронут на вчерашнем 
исполкоме УЕФА. Например, было принято решение 
оставить за чемпионатом Европы название Евро-2020, 
несмотря на перенос турнира на лето следующего года.

«Это решение позволит УЕФА сохранить ориги-
нальную концепцию турнира и отпраздновать 60-ле-
тие чемпионата Европы по футболу», — говорится в за-
явлении на официальном сайте организации. Напом-
ним, Евро-2020 должен пройти с 11 июня по 11 июля 
2021 года в 12 городах на территории 11 государств. 
Ну и, наконец, еще один  момент, который нужно учи-
тывать, это концепция Евро-2020, как турнира без му-
сора и лишних отходов. Учитывая огромное количест-
во уже произведенных брендированных товаров, их 
пришлось бы уничтожить и произвести новые.   

УЕФА во главе с президентом Александром Чеферином 
(на фото) уверен: сезон нужно доиграть.
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